
Аналитика 
сдерживания
Увольнения  
в Сбербанк CIB могут 
повлиять на весь рынок

Скандал вокруг острого и поле-
мичного нефтегазового отчета 
Сбербанк CIB, формально завер-
шен: аналитики уволены, глава 
банка Герман Греф лично изви-
нялся перед всеми фигуранта-
ми исследования. Но проблема 
гораздо шире отдельного отче-
та и может усугубиться. Аналити-
ки по сути своей работы находят-
ся в центре конфликта интересов 
в инвестиционных банках и ком-
паниях. И теперь на рынке ждут 
как минимум усиления самоцен-
зуры и снижения качества ис-
следований. По данным ”Ъ“, 
в крупных инвесткомпаниях со-
трудникам уже рекомендуют про-
являть предельную осторожность 
и сдержанность.

В ходе ПМЭФ-2018 руководство 
Сбербанка активно пыталось смяг-
чить публичный скандал вокруг ана-
литического отчета Сбербанк CIB по 
нефтегазовому сектору, прежде всего 
«Газпрому». Глава банка Герман Греф 
извинился перед руководителем «Газ-
прома» Алексеем Миллером и дру-
гими фигурами, прямо или косвен-
но указанными в отчете (совладель-
цем «Стройтранснефтегаза» Геннади-
ем Тимченко, совладельцем «Строй-
газмонтажа» Аркадием Ротенбер-
гом, совладельцем ЛУКОЙЛа Ваги-
том Алекперовым), за «непрофессио-
нальные действия» своих сотрудни-
ков. В отчете, в частности, предпола-
галось, что главными выгодоприо-
бретателями крупных проектов «Газ-
прома» выступают его подрядчики.

О документе 21 мая рассказа-
ло РБК, а уже 22 мая стало известно 
об увольнении автора, Алекса Фэ-
ка, а затем и его руководителя Алек-
сандра Кудрина. Глава Сбербанк CIB 
Игорь Буланцев назвал отчет непро-
фессиональным, «выполненным 
с явными нарушениями не только 
внутренних документов, но и этиче-
ских норм». Сам автор с такой оцен-
кой не согласился.

Такие скандалы происходили 
и раньше, но не становились досто-
янием публики, говорят участники 
рынка. «Акционеры часто бывают 
крайне недовольны оценками анали-
тиков. Иногда это приводило к уволь-
нениям, просто мало кто за предела-
ми рынка знал»,— говорит источник 

”
Ъ“ среди инвестаналитиков.
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Закон понятной силы не имеет
ЦСР предлагает создать комиссию при президенте  
по дерегулированию российской экономики
Система разработки, обсуждения и кор-
ректировки законов и подзаконных ак-
тов в России пришла в негодность и тре-
бует реформ. Основным содержанием 
должны стать демонтаж норм, тормо-
зящих развитие экономики, и выстраи-
вание алгоритмов, предотвращающих 
их реставрацию, констатирует свежий 
доклад ЦСР «Регуляторная политика 
в России: основные тенденции и архи-
тектура будущего». В ЦСР предлага-
ют создать в РФ высокоуровневую ко-
миссию по дерегулированию и занять 
ее организацией системного разбора 
регуляторных завалов и контролем за 
тем, чтобы законы были написаны ясно 
и приносили больше пользы, чем вре-
да, а потом перейти к концепции «умно-
го регулирования». Новый орган с вы-
сокой вероятностью унаследует пороки 
системы, в которую будет интегриро-
ван, поэтому переход к современной 
концепции представляется неопреде-
ленно  долгим.

Доклад ЦСР, посвященный обсужде-
нию регуляторной среды в РФ, ее пробле-
мам и механизмам их решения, в первой 
части подробно описывает сложности, 
с которой сталкиваются буквально все 
участники экономической деятельности. 
Авторы — Анна Голодникова, Дмитрий 
Соболь и Даниил Цыганков из ВШЭ, Алек-

сей Ефремов из Института оценки про-
грамм и политик и вице-президент ЦСР 
Мария Шклярук — констатируют: основ-
ными чертами госрегулирования в РФ яв-
ляются принятие законов как реакция на 
сиюминутную повестку дня, постоянный 

рост нормативной базы, скоростное при-
нятие норм и как итог их низкое, вплоть 
до бессмысленности или неисполнимо-
сти, качество.

Отдавая должное усилиям правитель-
ства в борьбе с административными барь-

ерами (включая начатую реформу контр-
ольно-надзорной деятельности, КНД, 
и работу Минэкономики по организации 
оценки регулирующего воздействия но-
вых норм, ОРВ), авторы отмечают, что сей-
час эта система фильтров для «торможе-

ния» вредных экономике законов содер-
жит достаточно лазеек. ОРВ обходится че-
рез «срочные» и «приоритетные» проекты 
Белого дома или внесение их в Госдуму, 
минуя правительство, ОРВ думских зако-
нопроектов проводится только по доброй 
воле ответственного комитета и Совета ГД, 
а облегченное ОРВ для ЦБ в ЦСР призна-
ют неэффективным. В отношении рефор-
мы КНД в ЦСР отмечают, что у нее нет еди-
ного центра в правительстве — в итоге, 
как жалуются предприниматели (см. 

”
Ъ“ 

от 21 мая), реестр обязательных требова-
ний к бизнесу чаще используется не для 
их сокращения, а как напоминание прове-
ряющим о том, что еще можно проверить. 
Внедрение информационных технологий 
также пока «не оправдывает надежд на де-
бюрократизацию», констатируют в ЦСР.

Причиной такого состояния дел экс-
перты называют стремление органов 
власти законодательно закреплять все 
новые полномочия. В итоге новые нор-
мы противоречивы, а конфликты ве-
домств урегулируются подзаконными ак-
тами, усложняя правоприменение. До-
клад обильно проиллюстрирован при-
мерами: так, сначала правительство вне-
дряет «единое окно» для получения раз-
решений на строительство, а затем раз-
мывает его требованием отдельной эко-
логической экспертизы. Новые требова-
ния обрастают «коммерческими» предло-
жениями по решению связанных с ними 
проблем, а нередко и отменяются — уже 
после того, как на их выполнение успе-
вают потратиться компании. В результа-
те государство стимулирует предприни-
мательский оппортунизм и крайне корот-
кий срок планирования инвестиций, что 
тормозит экономический рост, как и со-
хранение советского подхода к нормот-
ворчеству, свойственного централизо-
ванной системе, но не дающего свободы 
предпринимательству.

экономическая политика — с2

Олег Дерипаска ждет 
поддержки граждан
Чтобы сэкономить  
десятки миллиардов рублей

”Ъ“ стал известен список льгот на энер-
горынке, которые попавшая под санк-
ции США группа En+ Олега Дерипаски 
попросила у правительства. В случае 
их принятия общая выгода En+,  «Русала» 
и «Евросибэнерго» может исчислять-
ся десятками миллиардов рублей в год. 
Пострадают другие участники рынка — 
энергоцены в Сибири могут существен-
но вырасти. Также речь идет об увеличе-
нии платежей населения. Но чиновники 
к этим идеям отнеслись осторожно, 
а, по мнению экспертов, льготы не ре-
шат ключевую проблему сокращения 
экспорта алюминия «Русала».

”
Ъ“ ознакомился с предложениями по 

поддержке, которые En+ (объединяет про-
мышленные активы Олега Дерипаски, в том 
числе «Евросибэнерго» и 48,1% «Русала»; все 
лица под санкциями США с 6 апреля) напра-
вила 15 мая вице-премьеру Дмитрию Коза-
ку. Уже 21 мая, по данным 

”
Ъ“, чиновник по-

ручил ведомствам сформировать позицию. 
В его аппарате подтвердили обсуждение 
«мер поддержки санкционных компаний», 
в En+ отказались от комментариев.

Основные идеи En+ касаются льгот на 
энергорынке. Наибольшую экономию в 13–
18 млрд руб., по оценке группы, даст избав-
ление «Русала» от платежей по договорам 
на поставку мощности (ДПМ, гарантируют 
возврат инвестиций в генерацию за счет 
повышенных платежей рынка). «Русал» — 
крупнейший в РФ потребитель: 62 млрд 
кВт•ч в 2016 году (6,1% от потребления в РФ 
и 30% — в Сибири). Компания уже просила 
бывшего вице-премьера Аркадия Дворко-
вича о каникулах по ДПМ на пять лет, сей-
час сроки не указаны, но, по оценке «Руса-
ла», это приведет к росту энергоцен в Сиби-
ри на 12%. Также En+ просит освободить «Ру-
сал» от надбавки к энергоценам для сниже-
ния тарифов на Дальнем Востоке, это сэко-
номит 1,9–3 млрд руб. в год и повысит цены 
в Сибири на 1–2%. Выгоду даст и переход «Ру-
сала» на свободные двусторонние договоры 
(СДД) с «РусГидро» и «Росэнергоатомом» (РЭА) 
со скидкой к цене рынка в 0,5 руб. за кВт•ч 
(0,5–0,7 млрд руб. в год и 4,8–8,6 млрд руб. 
в год соответственно).
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В Сирии погибли четверо 
российских военных
Командование проверяет  
две версии атаки на батарею

Вчера Минобороны РФ сообщило о ги-
бели четверых и ранении еще трех воен-
нослужащих, выполнявших боевую за-
дачу в составе артиллерийской батареи 
сирийских правительственных войск 
в провинции Дейр-эз-Зор. В нападе-
нии подозреваются боевики «Исламско-
го государства», но, как стало извест-
но ”Ъ“, российские военные проверяют 
и другую версию. За два дня до атаки 
в район Дейр-эз-Зора с базы междуна-
родной коалиции Эт-Танф были переки-
нуты бойцы, причисляющие себя к «уме-
ренной оппозиции», которые и могли 
участвовать в нападении.

О ранении и гибели российских воен-
ных в Сирии стало известно утром 27 мая. 
В пресс-релизе Минобороны РФ сообща-
лось, что артиллерийская батарея сирий-
ских правительственных войск была ата-
кована в темное время суток нескольки-
ми мобильными группами боевиков. Два 
российских военных советника, управляв-
шие огнем, погибли на месте, еще пять рос-
сийских военнослужащих получили ране-
ния. Последние были оперативно доставле-

ны в военный госпиталь в Москве, но спа-
сти удалось не всех: двое, несмотря на уси-
лия врачей, скончались. Вышестоящее ко-
мандование представило военнослужа-
щих к государственным наградам, добави-
ли в оборонном ведомстве.

По словам источника 
”
Ъ“ в органах воен-

ного управления, бой в населенном пункте 
Меядин (провинция Дейр-эз-Зор) произошел 
в середине минувшей недели. За несколько 
дней до этого в провинцию прибыла группа 
примерно из десяти российских военнослу-
жащих, которым предстояло координиро-
вать действия сирийских военных: напри-
мер, осуществлять наводку целей для пора-
жения. Контрактники 200-й артиллерий-
ской бригады Восточного военного округа 
(Забайкальский край, поселок Горный) уже 
имели опыт командировок в Сирию и уме-
ли обращаться не только со старыми артил-
лерийскими системами, но и с реактивны-
ми системами залпового огня типа «Смерч» 
или «Ураган», а также с гаубичными установ-
ками типа «Мста-Б».
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 мониторинг

сегодняшнее 
число

триллиона рублей может достигнуть объем выдачи ипотечных кредитов в 2018 году, следует  
из прогноза агентства ДОМ.РФ. Как сообщил на ПМЭФ гендиректор ДОМ.РФ Александр Плутник, в этом году 
улучшат свои жилищные условия около 1,4 млн семей. Он отметил, что в апреле объем выданных кредитов  
составил 250 млрд руб., превысив уровень апреля 2017 года в 1,7 раза. Напомним, по итогам всего 2017 года 
было выдано 2 трлн руб. ипотечных займов. Это стало рекордом: рост по сравнению с 2016 годом составил 37%. 
Такой рывок на рынке ипотеки объясняется повышением ее доступности из-за снижения инфляции и ставки ЦБ: 
так, в первом квартале 2018 года средневзвешенная ставка по ипотечным кредитам составила 9,73%.

РЕЙТИНГИ

Тюменский климат  
оказался  
лучше московского

Агентство стратегических инициатив 
(АСИ) представило на ПМЭФ-2018 
ежегодный Национальный рейтинг 
состояния инвестиционного климата 
российских регионов. Лидером 
в этом году стала Тюменская об-
ласть, которая в прошлом году была 
лишь на шестом месте. Москва 
поднялась на одну строчку и заняла 
второе место. Тройку лидеров 
замкнул Татарстан, до этого воз-
главлявший рейтинг все три года его 
составления. Петербург переместил-
ся за год сразу на 13 позиций, заняв 
четвертое место. Тульская область 
опустилась с четвертого на пятое 
место. Из пятерки выбыла Чувашия, 
переместившись со второго на вось-
мое место. Самое резкое падение 
в двадцатке — у Калужской области 
(потеряла сразу восемь позиций, 
заняв 13-е место).

Национальный рейтинг 
состояния инвестклимата в этом 
году составлен на основе опроса 
400 тыс. экспертов и предста-
вителей бизнеса. Он учитывает 
44 индикатора (сводятся в единый 
индекс с максимальным значением 
в 400 баллов) по четырем направле-
ниям: «регуляторная среда», «инсти-
туты для бизнеса», «инфраструктура 
и ресурсы», «поддержка малого 
предпринимательства».

Наибольший рост индекса 
в этом году показали Сахалинская 
область, Камчатский край, Бурятия, 
Новгородская область. Впервые 
в двадцатку лучших вошла Калинин-
градская область, прибавив сразу 
24 позиции и заняв 15-ю строчку. 
Хабаровский край стал единствен-
ным дальневосточным регионом, 
который вошел в топ-20 (пере-
местился с 40-го на 18-е место). 
В двадцатке в этом году оказались 
также Ханты-Мансийский АО, Белго-
родская, Ярославская, Новосибир-
ская и Свердловская области.

«В рейтинге 2018 года рост 
показателей можно назвать 
колоссальным — выросли 
78 из 85 регионов РФ»,— сооб-
щила на презентации рейтинга на 
ПМЭФ гендиректор АСИ Светлана 
Чупшева. Помощник президента 
Андрей Белоусов отметил «резкую 
активизацию работы региональных 
команд». По словам министра 
строительства Владимира Якушева, 
до 18 мая руководившего Тюмен-
ской областью, для того чтобы 
возглавить национальный рейтинг, 
«пришлось ежегодно шлифовать 
разработанные инструменты». Глава 
уступившего лидерство Татарстана 
Рустам Минниханов отметил, что 
работы экспертов АСИ позволяет 
властям региона видеть слабые 
стороны своей деятельности.

Дарья Николаева

ТОП-10 РЕГИОНОВ В НАЦИОНАЛЬНОМ 
РЕЙТИНГЕ СОСТОЯНИЯ ИНВЕСТИЦИОННОГО 
КЛИМАТА В СУБЪЕКТАХ РФ (БАЛЛЫ)
ИСТОЧНИК: АСИ.
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Все больше стран и регионов мира вво-
дят различные формы «цены на углерод» 
в виде углеродного налога или квот и рын-
ков, на которых они обращаются, следует 
из данных новых исследований Всемир-
ного банка и Международной ассоциа-
ции торговли квотами. Будущее сектора 
во многом зависит от успеха внедрения 
национальной системы торговли квота-
ми в Китае, считают аналитики. Но даже 
в случае запланированного запуска ки-
тайского рынка лишь пятая часть выбро-
сов в мире будет подвержена регулирова-
нию, а средние цены за тонну сокращения 
выбросов СО2 по-прежнему ниже необхо-
димых для достижения целей Парижского 
соглашения.

Всемирный банк представил очередной до-
клад о состоянии углеродных рынков мира в 
рамках форума Innovate4Climate, прошедше-
го на минувшей неделе во Франкфурте. По дан-
ным исследования, уже 45 стран и 25 регионов 
(штатов, провинций) ввели так называемую це-
ну на углерод — в форме углеродного налога 
или системы квотирования выбросов и после-
дующей торговли квотами. Внедрение этих ме-
ханизмов помогло привлечь в прошлом году 
$33 млрд зеленого финансирования — на 50% 
больше, чем в 2016 году.

Наибольшее развитие углеродные меха-
низмы в последние два года получили в Се-
верной и Южной Америке — так, введены 
углеродные налоги в Чили и Колумбии, за-
пущены системы торговли выбросами в ря-
де провинций Канады и США. Наибольшие 
надежды исследователи связывают с запу-

ском национальной системы углеродного 
регулирования в Китае, о чем было объявле-
но в декабре 2017 года (см. «Ъ-Онлайн»). Если 
китайская система успешно запустится, ме-

ханизмы «цены на углерод» будут покрывать 
уже пятую часть глобальных выбросов пар-
никовых газов.

С выводами Всемирного банка согласны 
и в Международной ассоциации торговли 
эмиссиями (IETA), также представившей свои 
оценки настоящего и будущего углеродных 
рынков во Франкфурте. «Если китайская сис-
тема не будет успешной, репутация глобаль-
ных углеродных рынков существенно по-

страдает. Если же механизм углеродного ре-
гулирования в КНР стартует удачно, это ста-
нет стимулом для все большего числа стран 
также разработать и ввести аналогичные ме-
ры»,— считают эксперты IETA.

Положительная тенденция, которую вы-
деляют обе организации,— рост цен на угле-
родные единицы (торговля ими, напомним, 
предполагает покупку «квот на выбросы», ко-
торые возникают у компаний и стран, реа-
лизующих проекты по снижению собствен-
ных выбросов: чем выше цена на квоты, тем 
выгоднее осуществлять такие проекты и тем 
больше предложение квот в будущем). Так, 
сейчас уже более половины всей эмиссии, 
подпадающей под действие «углеродных» 
механизмов, торгуется выше $10 за тонну 
СО2-эквивалента (в 2017 году — лишь чет-
верть). Эксперты ожидают дальнейшего ро-
ста цен в рамках Европейской торговой си-
стемы (ETS, где сейчас цена за тонну СО2 со-
ставляет около €15) — до €22 после 2021 го-
да, в том числе после реализации пакета ре-
форм, включающего в себя ограничение до-
ступа новых квот и постепенное «изъятие» 
избыточных квот с рынка (подробнее см. «Ъ-
Онлайн»). Впрочем, как подчеркивают ана-
литики IETA, для достижения целей Париж-
ского климатического соглашения (сдержи-
вания повышения глобальной температуры 
в пределах 2°С) средняя цена за тонну СО2 
должна быть не ниже €50, потому «прави-
тельствам стран пора предпринимать более 
реальные действия в области сокращения 
выбросов парниковых газов».

Ангелина Давыдова

За углерод все чаще просят цену
Но для выполнения целей Парижского соглашения этого не хватает
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Диагноз ЦСР пересекается с оцен-
кой президентского Cовета по коди-
фикации гражданского законода-
тельства (см. 

”
Ъ“ от 19 февраля). Со-

вет отмечал крайне низкое качест-
во законопроектной деятельности 
Белого дома и превращение норм в 
«одноразовые» из-за непрерывного 
внесения изменений — это подры-
вает доверие к праву и препятствует 
формированию устойчивой практи-
ки. Впрочем, в докладе ЦСР говорит-
ся, что судебная практика проблему 
усугубляет: суды, кроме Конститу-
ционного, применяемые нормы не 
оценивают, а КС ищет в них ограни-
чения права, а не экономической де-
ятельности.

Впрочем, предлагаемые ЦСР ме-
ры выглядят половинчатыми. Экс-
перты говорят о создании в структу-
ре власти центра дерегулирования 
— комиссии по дерегулированию 

(КПД) на уровне президента или пра-
вительства — и фиксации его полно-
мочий федеральным законом о КПД 
либо специальным президентским 
указом. Авторы явно предпочита-
ют второй вариант — тогда «в сферу 
компетенции КПД входят все эконо-
мически значимые нормативные ак-
ты», включая федеральные законы и 
акты президента, ЦБ и ненорматив-
ные документы.

Основная проблема такого реше-
ния в докладе описана как «зависи-
мость результата от способности от-
ветственного секретаря КПД к ап-
паратному позиционированию» в 
условиях борьбы за «полномочия 
с другими органами власти и отра-
слевыми группами интересов». Гла-
ва КПД должен иметь статус не ни-
же главы управления администра-
ции президента, а в полномочия ко-
миссии предлагается включить пра-
во признания нецелесообразными и 
подлежащими отмене или пересмо-

тру норм и правовых актов и право-
вых институтов в целом, при этом 
представление КПД по аналогии с 
требованиями прокуратуры должны 
быть обязательны к рассмотрению. 
Члены комиссии должны будут ра-
ботать с органами власти над «переч-
нями НПА в сферах их компетенции, 
подлежащих пересмотру и (или) от-
мене», рассматривать предложения 
отраслевых и деловых ассоциаций и 
разрешать споры между ведомства-
ми и бизнесом с правом принятия 
окончательного решения.

Работа КПД должна стать переход-
ным этапом перед созданием «Сове-
та по умному регулированию», кото-
рый получит право на предваритель-
ную экспертизу проектов докумен-
тов стратегического планирования, 
оценку фактического воздействия 
«наиболее резонансных комплекс-
ных регулирований», внедрение де-
регуляторного принципа «one in — Х 
out» («один за множество»), аудит ве-

домственных систем оценки адми-
нистративных издержек и «контр-
оль ясности языка правотворчества». 
Создание «Совета по умному регули-
рованию» предполагает систематиза-
цию и алгоритмизацию всей норма-
тивной правовой базы РФ. Результа-
том этой работы должен стать, в част-
ности, «перевод положений норма-
тивных правовых актов в образ ма-
шиночитаемых алгоритмов… для 
использования наряду с традици-
онной формой нормативных право-
вых актов» — фактически речь идет 
об «электронном судье». Еще одно на-
правление предлагаемой политики 
— развитие «доказательного» регули-
рования с внедрением стандарта до-
казывания неухудшения условий ве-
дения предпринимательской и инве-
стиционной деятельности.

На ранних этапах ЦСР предлагает 
ряд рекомендаций по усилению дей-
ствующего механизма ОРВ, включая 
унификацию процедуры для Госду-

мы и ЦБ и закрытие «обходов» такой 
оценки, затем — объединение ОРВ, 
антикоррупционной экспертизы, 
оценки фактического воздействия и 
финансово-экономического обосно-
вания проектов в единую процедуру. 
Также предлагается рассмотреть воз-
можность принятия «нормативных 
актов с ограниченным сроком дей-
ствия», расширить применение ре-
гуляторных песочниц для законот-
ворческих экспериментов и экспе-
риментов по дерегулированию, за-
фиксировать единые сроки вступле-
ния новых законов в силу (1 апреля и 
1 октября), а на уровне Евразийско-
го союза — принять концепцию еди-
ной регуляторной политики. Отдель-
но выделена идея финансовых санк-
ций: предлагается разработать реко-
мендации по расчету возмещения 
бизнесу и гражданам затрат от непра-
вомерных действий органов власти 
и внедрить их до 1 января 2020 года.

Олег Сапожков

Закон понятной силы не имеет

Объем выдачи ипотеки в России 
(трлн руб.)
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Эксперты возлагают большие  
надежды на запуск углеродного  
регулирования в КНР: при успехе  
торговля квотами охватит пятую 
часть мировых выбросов  
парниковых газов  ФОТО  AP

Практика электронного заполне-
ния налоговых деклараций сни-
жает стоимость соблюдения 
обязательных требований и спо-
собствует более равномерно-
му распределению налоговой 
нагрузки на компании в разви-
вающихся странах за счет сни-
жения коррупционных рисков, 
говорится в рабочем докладе 
Всемирного банка (ВБ). В то же 
время реформа не оказывает 
значительного влияния на общий 
размер сборов, констатируют 
в ВБ, опираясь на данные таджик-
ской налоговой реформы: для 
компаний, склонных к уклонению 
от уплаты налогов, платежи мо-
гут вырасти вдвое, а для добро-
совестного бизнеса они сокра-
щаются.

Одной из задач внедрения систем 
электронного правительства в разви-
вающихся странах наряду с повыше-
нием качества и эффективности пре-

доставления госуслуг является борьба 
с коррупцией за счет автоматизации. 
Сложившаяся в этих странах система 
налогообложения предусматривает 
частое непосредственное взаимодей-
ствие налогоплательщиков с чинов-
никами, включая контроль соблюде-
ния законодательства и отчетности. 
Это сильно повышает коррупцион-
ные риски — речь может идти как о 
стремлении налогоплательщиков 
уклониться от налогов, так и о вымо-
гательстве со стороны налоговых ин-
спекторов. Кроме того, «ручное управ-
ление» повышает стоимость компла-
енса, что также не способствует добро-
совестному исполнению требований 
законодательства.

Эти факторы могут отчасти объ-
яснять низкую собираемость нало-
гов в развивающихся странах, от-
мечают в ВБ. Самой популярной на-
логовой реформой, по данным рей-
тинга Doing Business в 2015 году, ста-
ло внедрение или совершенствова-

ние электронных систем подачи на-
логовых деклараций и уплаты нало-
гов (26 стран), по данным же докла-
да о мировом развитии ВБ за 2016 
год, цифровизацией налоговой сфе-
ры озаботилась уже треть развива-
ющихся стран — и их доля стреми-
тельно растет.

Электронное заполнение декла-
раций может значительно улучшить 
налоговое администрирование сра-
зу по нескольким параметрам. Оно 
избавляет сотрудников компании от 
долгих и нервных визитов в налого-
вую инспекцию, а снижение часто-
ты контактов налогоплательщиков 
с чиновниками уменьшает вероят-
ность коррупционного сговора для 
снижения налоговых платежей или 
вымогательства. Наконец, доступ 
к фискальной информации в элек-
тронном виде облегчает ее монито-
ринг и анализ. Впрочем, пока для 
стран с низкими доходами и невы-
соким уровнем проникновения IT-

технологий электронизация может 
означать дополнительные расходы 
компаний, указывают в ВБ.

Экономические эффекты от вне-
дрения электронных деклараций 
в ВБ решили проследить на приме-
ре Таджикистана, где эта практика 
была введена в 2012 году на добро-
вольной основе. Данные для анали-
за были получены благодаря сти-
мулирующей обучающей програм-
ме для бизнеса, проводимой специ-
алистами ВБ. В среднем переход на 
электронное взаимодействие с на-
логовиками позволял компаниям 
сэкономить 4,7 рабочих часа в ме-
сяц (учитывая уровень оплаты тру-
да в республике — эквивалент всего 
$5,5), а властям — 5,8 тыс. часов. При 
этом решение компаний перейти 
на электронное декларирование за-
висело от соотношения возможных 
выгод и потерь из-за отказа от прямо-
го взаимодействия с инспекторами. 
Так, для компаний, отнесенных ВБ к 

группе высокого риска в части укло-
нения от налогов, переход приводил 
к значительному повышению нало-
гов (вплоть до двукратного) и стрем-
лению вернуться к бумажному за-
полнению и личному общению с чи-
новниками (позже обратный пере-
ход был запрещен). Для низкориско-
вого же бизнеса электронное декла-
рирование приводило к снижению 
платежей до уровня реальных обяза-
тельств и снижало вероятность упла-
ты взяток. По оценке экспертов ВБ, 
в исходной модели налоговые ин-
спекторы оказывали значительное 
влияние на процесс администриро-
вания, обеспечивая минимальный 
уровень платежей для компаний и 
вымогая взятки. Нивелирование же 
человеческого фактора за счет элек-
тронного декларирования вырав-
нивает налоговую нагрузку, почти 
не оказывая влияния на общую на-
логовую базу.

Надежда Краснушкина

Электронное уравнение
Информатизация выравнивает налоговую нагрузку на бизнес
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В Сирии погибли четверо 
российских военных

После обучения сирийских во-
енных они должны были отпра-
виться на базу Хмеймим (Латакия) 
для получения нового задания и по-
сле этого вернуться домой. Но вече-
ром 23 мая сирийские боевые рас-
четы артиллерийской батареи бы-
ли свернуты, а личный состав за 
исключением военнослужащих, 
оставленных охранять периметр, 
отправился отдыхать.

Нападение было стремитель-
ным и хорошо подготовленным, го-
ворит военный источник 

”
Ъ“: си-

рийские военные не сразу поня-
ли, что происходит, а часть и во-
все предпочла выйти из-под огня, 
который велся боевиками из де-
сятка джипов с установленным на 
них крупнокалиберным вооруже-
нием. Исходя из ситуации россий-
ские военные приняли командова-
ние на себя, в короткие сроки раз-
вернули артиллерию и открыли 
ответный огонь. Бой длился около 
часа, в ходе него были уничтоже-
ны 43 боевика и шесть автомоби-
лей.  Обороняющаяся сторона по-
несла потери: по информации пор-
тала «Чита.ру», 32-летний старший 
лейтенант Сергей Елин и 23-летний 
сержант Игорь Михайлов погибли 
на месте. Отметим, что примерно в 
это время в Сирии погиб и другой 
военнослужащий — 25-летний Ки-
рилл Полищук, проходивший служ-
бу на Балтийском флоте. По инфор-
мации «Русской службы BBC», он 
служил в войсках радиоэлектрон-
ной борьбы и погиб при нападении 
боевиков. Его отец общаться с 

”
Ъ“ 

отказался. 
”

Ъ“ направил в Мино-
бороны РФ запрос с просьбой уточ-
нить количество военных советни-
ков, участвовавших в бою под Дейр-
эр-Зором, а также раскрыть имена 
погибших.

По сведениям 
”
Ъ“, российские 

военные подозревают в причастно-
сти к обстрелу артиллерийской ба-

тареи «Исламское государство» (за-
прещено в РФ). Однако это не един-
ственная версия: по словам одного 
из источников 

”
Ъ“, за два дня до на-

падения в район Дейр-эз-Зора под 
предлогом помощи курдским фор-
мированиям с базы Эт-Танф в про-
винции Хомс перебрасывались 
бойцы так называемой Свободной 
сирийской армии, которых Рос-
сия считает пособниками боеви-
ков. Он утверждает, что сейчас про-
веряется информация о причастно-
сти боевиков, проходивших подго-
товку на этом объекте, к обстрелу 
сирийской батареи. Эт-Танф — во-
енная база международной коали-
ции, которая была создана в 2014 
году спецслужбами США и, по раз-
ным данным, активно использует-
ся коалицией для военной подго-
товки представителей «умеренной 

оппозиции». Российские военные, 
в свою очередь, прямо заявляли, 
что на этом объекте проходят тре-
нировку исламские радикалы, це-
лью которых является борьба с ар-
мией Башара Асада, а не с «Ислам-
ским государством».

Теперь официально признан-
ные потери российской армии в 
«сирийской кампании» составляют 
91 человека. Из них более полови-
ны пришлось на последние пять ме-
сяцев (после объявления о сокраще-
нии группировки). Самые крупные 
потери Россия понесла 6 марта: тог-
да, как сообщал 

”
Ъ“, разбился эки-

паж военно-транспортного самоле-
та Ан-26. Все 39 человек, находив-
шиеся на борту, погибли.

Александра Джорджевич, 
Иван Сафронов,  
Марианна Беленькая

Магаданский губернатор  
готов к отставке
Владимир Печеный  
не заявился на праймериз «Единой России»

Губернатор Магаданской обла-
сти Владимир Печеный, по све-
дениям ”Ъ“, в ближайшее время 
уйдет в отставку. Он не заявил-
ся на праймериз «Единой Рос-
сии» по определению кандидата 
в губернаторы, выборы которо-
го пройдут 9 сентября. В осталь-
ных субъектах, где пройдут пла-
новые губернаторские кампании, 
главы участвуют в предваритель-
ном голосовании. Оно проходит 
по закрытой модели, формаль-
ными конкурентами губернато-
ров становятся не самые извест-
ные местные политики.

По словам источников 
”
Ъ“, близ-

ких к руководству Магаданской обла-
сти, Владимир Печеный может подать 
в отставку уже на следующей неделе. 
Он не заявился на праймериз «Еди-
ной России» по определению партий-
ного кандидата в губернаторы. В ма-
гаданском отделении «Единой Рос-
сии» 

”
Ъ“ сообщили, что список кан-

дидатов еще формируется. По сведе-
ниям 

”
Ъ“, врио губернатора будет на-

значен варяг, который будет участво-
вать в праймериз и пойдет на выбо-
ры. В региональной «Единой России» 
не стали называть фамилии кандида-
тов на праймериз, сославшись на то, 
что они «обсуждаются».

Владимир Печеный был назна-
чен врио магаданского губернато-
ра в 2013 году, сменив на посту гла-
вы области Николая Дудова, кото-
рый руководил областью десять лет. 
На выборах Владимир Печеный на-
брал 73,11% при явке 32,28%. До это-
го он занимал пост мэра Магадана 
(избирался на эту должность в 2004 
и 2008 годах). По словам политоло-
га Александра Кынева, к Владими-
ру Печеному, «кроме возраста (ему 68 
лет.— 

”
Ъ“), особых претензий нет»: 

«Когда он шел на выборы в 2013 году, 
подразумевалось, что управлять он 
будет один срок». Политолог Евгений 
Минченко также говорит о возрасте 
магаданского губернатора. «В таком 
возрасте обычно губернаторы не по-
лучают продления полномочий»,— 
пояснил он. По мнению политоло-
га, в случае назначения варяга в Ма-
гаданскую область ему «придется не-
просто на выборах». «В Новосибир-

ской области (врио губернатора был 
назначен мэр Вологды Андрей Трав-
ников.— 

”
Ъ“) мы уже видим сложно-

сти. Магаданская область тоже субъ-
ект с яркой региональной идентич-
ностью»,— сказал 

”
Ъ“ господин Мин-

ченко. В апрельском рейтинге соци-
ально-политической устойчивости 
регионов фонда «Петербургская по-
литика» Магаданская область отне-
сена к числу регионов с «высокой 
устойчивостью».

В единый день голосования, 9 сен-
тября, пройдут 20 губернаторских 
выборов, только 7 из них состоятся 
в плановом порядке: кроме Магадан-
ской области — в Москве, Москов-
ской области, Чукотке, Хакасии, Вла-
димирской области и Хабаровском 
крае. Самовыдвижение кандидата в 

главы региона возможно только в сто-
лице, в остальных регионах претен-
денты на губернаторский пост могут 
выдвигаться только от партий. Выд-
виженцам «Единой России» необхо-
димо пройти процедуру внутрипар-
тийных праймериз.

Губернатор Московской области 
Андрей Воробьев на Петербургском 
экономическом форуме объявил об 
участии в выборах, уточнив, что ему 
нужно будет пройти праймериз пар-
тии власти. Пока окончательный спи-
сок его конкурентов не определен. 30 
мая в Подольске единороссы проведут 
встречу глав местных и первичных от-
делений партии с кандидатами.

Пресс-секретарь хакасского отде-
ления «Единой России» Константин 
Аникин сообщил 

”
Ъ“, что глава респу-

блики Виктор Зимин уже подал заяв-
ку на участие в праймериз. Кроме не-
го на праймериз заявились три кан-
дидата, один из которых — депутат 
Верховного совета. Фамилии канди-
датов в региональном отделении пар-
тии не смогли назвать.

В остальных регионах, где губерна-
торы заявились на праймериз, список 
их конкурентов уже известен и среди 
них нет влиятельных местных поли-
тиков. Во Владимирской области кон-
куренцию главе области Светлане Ор-
ловой составят депутаты заксобра-
ния Сергей Бородин, возглавляющий 
«Корпорацию развития Владимир-
ской области», и Светлана Мангушева, 
которая является председателем прав-
ления отделения организации «Воспи-
татели России». В 2013 году конкурен-
тами госпожи Орловой на праймериз 
были спикер заксобрания Владимир 
Киселев и депутат Госдумы Григорий 
Аникеев, который, согласно деклара-
ции о доходах за 2017 год, стал самым 
богатым депутатом Госдумы (зарабо-
тал 4,3 млрд руб.). Александр Кынев 

отметил, что «замена Виктора Зими-
на и Светланы Орловой обсуждалась», 
но выдвижение их на праймериз гово-
рит о том, что губернаторам удастся со-
хранить пост «хотя бы на часть срока».

Оппонентами хабаровского губер-
натора Вячеслава Шпорта на прай-
мериз стали директор ООО «Грин-Аг-
ро», член ОНФ Андрей Михеев и де-
путат законодательной думы Ната-
лья Пудовкина. На прошлых прай-
мериз одним из кандидатов был гла-
ва совета директоров «Дальэнергома-
ша» Петр Бойчук. С главой Чукотки 
Романом Копиным конкурируют ген-
директор ФКП «Аэропорты Чукотки» 
Сергей Батыченко и глава ОАО «Ана-
дырьморпорт» Виктор Тюхтий, кото-
рый был спарринг-партнером госпо-
дина Копина на праймериз и в 2013 
году. По словам господина Кынева, 
«конкуренция на губернаторских вы-
борах скукожилась и это отражается 
на праймериз». «Ритуальные прайме-
риз перетекают в такие же ритуаль-
ные выборы»,— заключил он.

Отдел политики

Активисты обжаловали 
отфутболивание митингов
Введенные на время мундиаля ограничения  
рассмотрят Конституционный и Европейский суды

Как стало известно ”Ъ“, участни-
ки Молодежного правозащитно-
го движения из Санкт-Петербурга 
пожаловались в Конституцион-
ный суд (КС) и Европейский суд 
по правам человека (ЕСПЧ) на за-
преты в период чемпионата ми-
ра по футболу выбирать места 
для митингов и пикетов. Акти-
висты заявили о «выдавливании 
любых общественно-политиче-
ских дискуссий» за пределы цен-
тра Санкт-Петербурга, чтобы ту-
ристы не узнали «о требованиях 
граждан в адрес государства со-
блюдать обязательства и уважать 
права человека». Об этом заяви-
ла и международная организация 
Human Rights Watch (HRW), на-
помнив обещание FIFA «глобаль-
но соблюдать в своей деятель-
ности права человека».

Жалобы в КС и ЕСПЧ о наруше-
нии права на свободу мирных со-
браний направили юрист Между-
народной Хельсинкской группы 
Александр Передрук и его соратни-
ки по Молодежному правозащитно-
му движению Дмитрий Остряков и 
Алена Фурсова, проиграв спор с вла-
стями Санкт-Петербурга в Верхов-
ном суде. Поводом послужили огра-
ничения, введенные федеральным 
законом от 7 июня 2013 года «О под-
готовке и проведении в РФ чемпио-
ната мира по футболу FIFA 2018 года, 
Кубка конфедераций FIFA 2017 года 
и внесении изменений в отдельные 
законодательные акты РФ», а также 
указом президента от 9 мая 2017 го-
да «Об особенностях применения 
усиленных мер безопасности…» 
на период обоих мероприятий. За-
кон разрешает президенту ввести 
«ограничение проведения публич-
ных мероприятий, не связанных со 
спортивными соревнованиями». А 
по указу президента с 1 июня по 12 
июля 2017 года и с 25 мая по 25 июля 
2018 года места, количество участ-
ников и время не связанных с ними 
митингов и других публичных ак-
ций определяются местной испол-
нительной властью по согласова-
нию с МВД и ФСБ.

Это помешало заявителям про-
вести 1 июня 2017 года на Марсо-
вом поле в Петербурге (до введенно-
го чуть позже губернатором Георги-
ем Полтавченко запрета этого места 
как «гайд-парка») пикетирование с 
заявленной численностью участни-
ков акции 600 человек. Они плани-
ровали требовать отмены «антимаг-
нитского закона» и исполнения ре-

шения ЕСПЧ по делу «А.Х против Рос-
сии» от 17 января 2017 года, в кото-
ром установлено нарушение Росси-
ей прав потенциальных усынови-
телей детей-сирот с тяжелыми забо-
леваниями. Несмотря на то что за-
крытый перечень мест для митин-
гов на «футбольный период» власти 
на тот момент еще не согласовали, 
провести пикет было предложено в 
Удельном парке в 8 км от центра го-
рода и удалении даже от улиц спаль-
ного района. Согласованный позже 
перечень мест для митингов также 
исключал возможность их проведе-
ния в историческом центре города. 
Хотя решения КС и ЕСПЧ предусма-
тривают право организаторов выби-
рать время, место и порядок их про-
ведения, оно может быть ограниче-
но соразмерно конституционно зна-
чимым ценностям. При этом власти 
и суды вопреки Конституции и Евро-
пейской конвенции по правам чело-
века не мотивировали ограничения, 
формально сославшись на соответст-
вующие закон и указ.

Заявители просят КС признать не-
конституционными спорные нор-
мы, а ЕСПЧ — практику их приме-
нения. По мнению заявителей, вве-
денные правила «не допускают про-
ведение публичных мероприятий в 
пригодных для их целей местах, вы-
бранных организаторами» и позво-
ляют властям «произвольно изме-
нять» эти места. Это создает избы-
точные ограничения свободы мир-
ных собраний. Активисты отмеча-
ют, что их пикет был приурочен ко 
Дню защиты детей, а его проведение 
в Удельном парке делало невозмож-
ным «даже информирование гра-
ждан этим пикетированием». Заяви-
тели убеждены, что единственной 
целью властей при этом было «вы-
давливание любых общественно-по-
литических дискуссий» за пределы 
центра Санкт-Петербурга, чтобы ни 
жители города, ни туристы «не узна-
ли об альтернативной точке зрения, 
а также требованиях граждан в адрес 
государства соблюдать обязательст-
ва и уважать права человека». «Влас-
ти очистили городское пространст-
во от протестных акций на период 
проведения Кубка конфедераций и 
чемпионата мира по футболу, так как 
в указанное время только проводи-
мые властями публичные меропри-
ятия могут состояться в популяр-
ных и посещаемых общественных 
местах», говорится в жалобах. При 
этом чиновники «освобождены от 
обязанности» аргументировать не-

возможность проведения меропри-
ятия в конкретном месте, что дает 
власти «карт-бланш на изгнание лю-
бых общественно-политических пу-
бличных акций на окраины города». 
Перечни разрешенных мест для ми-
тингов на период мундиаля даже не 
предполагают официальную публи-
кацию, а утверждают их те же орга-
ны, что согласовывают митинги, на-
рушая принцип разделения властей.

Поскольку в Петербурге оспари-
ваемые ограничения действуют с 25 
мая, заявители, обратившись 7 мая в 
КС сразу после отказа Верховного су-
да удовлетворить их иск, попросили 
рассмотреть дело в ускоренном ре-
жиме. В противном случае жалоба не 
только потеряет актуальность, но и 
может быть отклонена КС как ранее 
жалоба жителя Сочи на утративший 
к тому моменту силу аналогичный 
указ президента, действовавший во 
время Олимпийских игр. Жалобу ак-
тивистов КС уже передали на изуче-
ние судьям, что позволяет надеяться 
на ее рассмотрение, отметил Алек-
сандр Передрук.

В ЕСПЧ также обратились юристы 
Комитета против пыток в интересах 
правозащитника Сергея Бабинца из 
Нижнего Новгорода, которому год 
назад не позволили провести пикет 
в поддержку жертв пыток.

Отметим, что в мае 2017 года FIFA 
объявила о «глобальном примене-
нии в своей деятельности полити-
ки в области прав человека», обя-
завшись их отстаивать. HRW недав-
но опубликовала доклад о ситуации 
с правами человека в России, где го-
ворится, что в июне-июле 2017 го-
да российские власти применяли 
спорный указ, задержав как мини-
мум 33 участников мирных собра-
ний. «Никто из них не представлял 
угрозу безопасности для мероприя-
тий Кубка конфедераций FIFA 2017, 
были задержаны даже лица, прово-
дившие единичные пикеты, несмо-
тря на то что в указе такие ограниче-
ния не установлены», говорится в до-
кладе. HRW считает, что это наруша-
ет права, гарантированные Консти-
туцией РФ, а также ратифицирован-
ными РФ Европейской конвенци-
ей и Международным пактом о гра-
жданских и политических правах. 
По мнению авторов доклада, указ яв-
ляется чрезмерно широким, непро-
порционально и необоснованно ог-
раничивая свободу собраний и вы-
ражения мнений.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

с1 БОИ В ПРОВИНЦИИ ДЕЙР-ЭЗ-ЗОР
ТЕРРИТОРИИ ПОД КОНТРОЛЕМ

Дамаск

ИЗРАИЛЬ

ЛИВАН

И О Р Д А Н И Я

Т У Р Ц И Я

С И Р И ЯС И Р И Я ИРАКХомс

Пальмира

Бусра

Военная база 
Эт-Танф

Хама

Ракка Эс-Сабха

Джераблус

Эль-Камышлы

Дейр-эз-ЗорЛатакия

Тартус

Алеппо

Идлиб

Курдов

Пункт материально-технического 
обеспечения ВМФ России
Авиабаза Хмеймим, 
используемая ВКС РФ
Аэродромы ВВС Сирии

Правительства Сирии ВС Турции 
и сирийской 
оппозиции

«Исламского
государства»

Cирийской умеренной
оппозиции

100 км

23 мая

В ходе боев погибли четверо 
российских военнослужащих, 
были уничтожены 43 боевика

Самовыдвижение кандидата на пост 
главы региона возможно только  
в столице, в остальных регионах  
претенденты на губернаторский пост 
могут выдвигаться только от партий
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Как стало известно ”Ъ“, юри-
сты авиакомпании Flydubai (ОАЭ) 
предложили заключить мировое 
соглашение родственникам жертв 
авиакатастрофы, происшедшей в 
марте 2016 года в аэропорту Рос-
това-на-Дону. Boeing-737–800, 
выполнявший рейс из Дубая, раз-
бился при заходе на посадку, в ре-
зультате погибли все находив-
шиеся на борту 55 пассажиров 
и 7 членов экипажа. Часть род-
ственников погибших обрати-
лась с исками о выплате компен-
саций в российские суды, другие 
— в зарубежные. Несмотря на то 
что расследование обстоятельств 
трагедии еще не завершено, по-
терпевшие в случае заключения 
мирового соглашения смогут по-
лучить весьма крупные суммы, 
предусмотренные не только гра-
жданским законодательством 
ОАЭ, но и нормами шариата.

По данным 
”
Ъ“, иск от имени не-

скольких семей жертв авиакатастро-
фы в суд эмирата Дубай подала груп-
па юристов из разных стран, в том чи-
сле российских, а также специалистов 
юридической фирмы Girardi Keese 
(США), имеющих большой опыт уча-
стия в подобных разбирательствах. 
Адвокат Михаил Загайнов пояснил 

”
Ъ“, что катастрофа в Ростове-на-До-

ну — первый случай, когда на терри-
тории России разбился лайнер ино-
странной компании, выполнявший 
международный рейс. А его коллега 
юрист Давид Кухалашвили отметил, 
что в таком случае ответственность пе-
ревозчика регулируется либо Варшав-
ской конвенцией 1929 года об унифи-
кации некоторых правил, касающих-
ся международных воздушных пе-
ревозок, либо аналогичной Монре-
альской конвенцией от 1999 года. На 
март 2016 года, когда произошла тра-
гедия в Ростове-на-Дону, Россия при-
меняла первую, в то время как ОАЭ 
(страна регистрации Flydubai) была 
участником второй. Как утверждают 
адвокаты, сразу после авиакатастро-
фы юристы Flydubai исходили из по-
ложений Варшавской конвенции и 
российского законодательства. Близ-
ким погибших пассажиров, гово-
рят адвокаты, сначала предлагали по 
2 млн руб. в качестве авансового пла-
тежа. Отметим, эта сумма предусмо-
трена Воздушным кодексом РФ и вы-
плачивается при инцидентах во вре-
мя внутренних авиарейсов. После вы-
платы этих денег потерявшим своих 
близких людям предложили общую 
сумму компенсации в обмен на под-
писание мирового соглашения. «Но 
мы по нашим клиентам сразу отказа-
ли юристам Flydubai в решении спо-

ра в рамках российского законода-
тельства»,— заявил 

”
Ъ“ господин За-

гайнов. По его словам, речь идет о ме-
ждународном рейсе и «существуют 
другие механизмы» разрешения спо-
ра — «по законам иностранных госу-
дарств». Дело в том, что Монреальская 
конвенция предоставляет право вы-
бора подачи иска об ответственности: 
в пределах территории одного из госу-
дарств-участников, в суде по месту на-
хождения перевозчика, по месту его 
основного коммерческого предпри-
ятия, по месту, где он имеет коммер-
ческое предприятие, посредством ко-
торого был заключен договор, либо в 
суде по месту назначения перевозки. 
«Мы прекрасно понимаем, что мате-
риальное право РФ не дает возмож-
ности взыскать достойные компенса-
ции, поэтому всегда пытались даже по 
внутренним рейсам вывести спор за 
пределы российской юрисдикции и 
подчинить иностранному суду»,— го-
ворят адвокаты Загайнов и Кухалаш-
вили. Они также отметили, что авиа-
компании всегда имеют несоизмери-
мо большие возможности по сравне-
нию с близкими жертв авиакатастроф 
для оплаты услуг юристов, которые 
склоняют к подписанию первого же 
предложения о компенсации.

В результате иски ряда потерпев-
ших были поданы в ОАЭ, где Flydubai 

имеет головной офис. «Монреальская 
конвенция не устанавливает преде-
лов ответственности авиаперевозчи-
ка, а также не определяет примени-
мое право, по которому устанавли-
вается размер компенсации»,— под-
черкнули юристы, отметив, что в дан-
ном случае, согласно законам ОАЭ, 
это будет право перевозчика, то есть 
местное. «А оно позволяет получить 
гораздо более значительные суммы, 
нежели в России»,— пояснил госпо-
дин Загайнов. По его словам, в ОАЭ 
помимо гражданских законов дейст-
вуют нормы шариата, которые пред-
усматривают дополнительную вы-
плату — так называемые кровные 
деньги, нечто вроде штрафа.

«Сразу после подачи иска в суд Ду-
бая юристы Flydubai предложили до-
говориться без судебного разбира-
тельства»,— рассказали российские 
адвокаты. В ОАЭ уже направлены 
расчеты, соответствующие законода-
тельству этого государства. Если заяв-
ленные суммы Flydubai не устроят, то 
начнется судебный процесс. Как го-
ворят господа Загайнов и Кухалаш-
вили, срок давности исковых заявле-
ний составляет два года, но его, как 
говорят дубайские юристы, можно 
продлить, если другие родственни-
ки погибших будут присоединяться 
к поданному иску.

«Мы подтверждаем, что авиаком-
пании известно об исках, поданных 
родственниками жертв в суд ОАЭ»,— 
заявили 

”
Ъ“ в Flydubai. В авиакомпа-

нии также отметили, что она «стре-

мится предоставить справедливую 
компенсацию семьям всех пассажи-
ров в соответствии с применимым 
законодательством». В то же время от 
комментариев относительно судеб-
ных процессов, исков и сумм компен-
саций в Flydubai отказались, сослав-
шись на «обстоятельства правового 
характера и обязательства по нераз-
глашению конфиденциальной ин-
формации». При этом в компании за-
верили, что служба поддержки родст-
венников Flydubai будет доступна для 
семей погибших «так долго, как это 
будет необходимо».

Надо отметить, что 37 семей по-
гибших ранее подали иски к Flydubai 
в соответствии с российскими зако-
нами в Первомайский суд Ростова-
на-Дону. Слушания, которые долж-
ны проходить в закрытом режиме, 
отложены по ходатайству обеих сто-
рон до конца июня: обсуждается воз-
можность мирового соглашения. Об-
щая сумма претензий к авиакомпа-
нии составляет более 500 млн руб., а 
третьими лицами заявлены Росавиа-
ция и МАК. Представители последне-
го, кстати, до сих пор не завершили 
официальное расследование причин 
крушения Boeing-737–800. На данный 
момент опубликован лишь промежу-
точный отчет, датированный 2017 го-
дом, в котором говорится о возможно 
ошибочных действиях пилотов при 
повторном заходе на посадку в слож-
ных метеоусловиях.

Сергей Сергеев,  
Елизавета Кузнецова

Ростовскую авиакатастрофу  
примерят к нормам шариата
Юристы компании-перевозчика предложили мировое соглашение  
родным погибших пассажиров

Как стало известно ”Ъ“, завер-
шены основные следствен- 
ные действия по уголовному  
делу банды, в которую, по вер-
сии Следственного комитета 
России (СКР), входили тюмен-
ские чекисты. Главное военное 
следственное управление  
(ГВСУ) в ближайшее время  
предоставит фигурантам и их 
адвокатам материалы дела для 
ознакомления. В ходе расследо-
вания к обвинению группировки 
в убийствах таксистов и мигран-
тов, которые совершались для 
хищения машин и устрашения, 
добавились эпизоды, связан- 
ные с кражей сейфа с деньгами 
из коммерческой фирмы и лож-
ным сообщением о минирова-
нии ресторана из хулиганских 
побуждений. Часть обвиняемых 
вину признали и заключили  
досудебное соглашение о со-
трудничестве.

По сведениям 
”
Ъ“, сотрудники 

ГВСУ СКР завершили активную фа-
зу расследования уголовного де-
ла в отношении бывших сотрудни-
ков управления ФСБ по Тюменской 
области и экс-оперативника реги-
онального управления МВД, кото-
рые обвиняются в серии убийств 
и разбойных нападений. «Перехо-
дить к ознакомлению с материала-
ми дела планировалось в марте те-
кущего года, однако позже эту про-
цедуру отложили, но в ближайшее 
время она начнется»,— сообщил 
собеседник 

”
Ъ“, знакомый с ходом 

следствия. Тем временем суд в оче-
редной раз продлил сроки ареста 
всем фигурантам уголовного де-
ла, один из которых сейчас пытает-
ся оспорить это решение в Москов-
ском окружном военном суде.

Согласно материалам дела, об-
винения в убийстве, ст. 105, разбое, 
ст. 162, похищении людей, ст. 126, и 
хулиганстве — ст. 213 УК РФ предъ-
явлены шести фигурантам. Трое из 
них — лейтенант Алексей Корот-
ков, прапорщик Евгений Гладких 
и капитан Владимир Гилев (умер 
во время следствия) — на момент 
возбуждения уголовного дела бы-
ли действующими сотрудниками 
управления ФСБ по Тюменской об-
ласти. Еще один обвиняемый, Сер-
гей Зазуля (в розыске), служил опе-
ративником в управлении МВД, 
кроме того, в деле фигурируют быв-
ший сотрудник ФСБ, в последнее 
время тренер по самбо Александр 
Кобылин и неработающий местный 
житель Сергей Синяков.

Уголовное преследование сотруд-
ников ФСБ началось с декабря 2016 
года, когда региональным следст-
венным управлением СКР было воз-
буждено уголовное дело по фактам 
убийств местных таксистов, кото-
рые вызвали большой обществен-
ный резонанс. В ходе расследова-
ния оперативникам уголовного ро-
зыска удалось выйти на предполага-
емых убийц. Как оказалось, группи-
ровка, в которую входили сотрудни-
ки ФСБ и полицейский, с 2008 года 
занималась разбойными нападени-
ями на «черных обнальщиков». Кро-
ме того, жертвами силовиков бы-
ли граждане азиатских стран — эти 
убийства использовались для устра-
шения тюменских бизнесменов. 
Так, в деле указан эпизод, когда чле-
ны группировки одели в деловой ко-
стюм одного из мигрантов, а потом 
убили его на глазах у бизнесмена, у 
которого силовики вымогали день-
ги. Убийства же таксистов, говорит-
ся в деле, совершались с целью хи-
щения их автомобилей, которые ис-
пользовались затем для других пре-
ступлений.

Кроме того, по данным следствия, 
члены группировки были причаст-
ны к хищению сейфа с деньгами из 
одной коммерческой компании Тю-
мени в декабре 2008 года, а также к 
ложному минированию из хулиган-
ских побуждений тюменского ресто-
рана «Контрабас» в январе 2016 года. 
Наконец, отдельно Александру Ко-
былину и Сергею Синякову инкри-
минируется убийство женщины в 
Тюмени в 1994 году. Отметим, что ра-
нее они уже проходили по этому де-
лу, однако позже расследование бы-
ло прекращено в связи с истечением 
срока давности.

Защита обвиняемых комменти-
ровать ход следствия отказалась. 
«Мне по этому делу сказать нече-
го»,— сказала, в частности, адвокат 
Евгения Гладких Оксана Вершини-
на. В том же духе высказались и за-
щитники Короткова и Кобылина 
Сергей Колиенко и Сергей Крапи-
вин. Известно, что некоторые обви-
няемые подписали с прокуратурой 
досудебное соглашение о сотрудни-
честве. Между тем в марте 2018 го-
да было обнародовано обращение 
Александра Кобылина к президен-
ту Владимиру Путину, в котором фи-
гурант говорил о надуманности об-
винений в свой адрес, утверждая, 
что он был лишь свидетелем одно-
го из убийств.

Игорь Лесовских,  
Екатеринбург

Чекистов собрали  
в преступную группу
Бывших сотрудников тюменского УФСБ 
обвиняют в серии убийств, разбоях  
и минировании

Как стало известно ”Ъ“, под уго-
ловное преследование попало 
бывшее руководство банка «Мо-
нолит», членом совета директо-
ров которого являлся известный 
адвокат и бизнесмен Дмитрий 
Якубовский. Экс-предправле-
ния этого кредитного учреждения 
Александр Данилин заключен 
под стражу, а его первый заме-
ститель Андрей Икрамов — под 
домашний арест. Следствие ин-
криминирует им, а также еще ря-
ду фигурантов, которые находят-
ся под подпиской о невыезде, 
хищение из «Монолита» более 
6,4 млрд руб.

Привлечь внимание правоохрани-
тельных органов к хищению из «Мо-
нолита» как минимум 4,6 млрд руб. 
Агентство по страхованию вкладов 
(АСВ) пыталось с мая 2014 года, то есть 
уже через два месяца после того, как у 
кредитного учреждения отозвали ли-
цензию. Произошло это в том числе 
и из-за того, что «Монолит» был «во-
влечен в проведение сомнительных 
операций в наличной и безналич-
ной формах», общий объем которых 
за 2013 год составил 9 млрд руб. На се-
годняшний день банк должен клиен-
там порядка 8,7 млрд руб.

На протяжении трех лет столичная 
полиция, в которую поступали заяв-
ления о злоупотреблении полномо-
чиями (ст. 201 УК РФ), преднамерен-
ном банкротстве (ст. 196 УК РФ), а так-
же присвоении или растрате (ст. 160 
УК РФ), оснований для уголовного 
преследования экс-банкиров не на-
ходила. Ситуация изменилась лишь 
после того, как АСВ вышло на феде-
ральный уровень, обратившись в ГУ-
ЭБиПК МВД. Проверив действия бан-
киров, оперативники передали ма-
териалы в управление Следствен-

ного комитета России (СКР) по Цент-
ральному округу Москвы, которое ус-
мотрело в действиях руководителей 
«Монолита» признаки особо крупно-
го мошенничества (ч. 4 ст. 159 УК РФ). 
Первыми фигурантами расследова-
ния стали бывшие предправления 
этого кредитного учреждения Алек-
сандр Данилин и его первый замести-
тель Андрей Икрамов. Недавно след-
ствие ходатайствовало перед судом 
об избрании в отношении обоих ме-
ры пресечения. В итоге господина Да-
нилина отправили в СИЗО, а господи-
на Икрамова поместили под домаш-
ний арест. Еще несколько бывших ру-
ководителей этого кредитного учре-
ждения, по данным 

”
Ъ“, находятся 

под подпиской о невыезде.
По версии следствия, с 2012 по 

2014 год руководство «Монолита» вы-
дало ничем не обеспеченные креди-
ты на сумму 6,4 млрд руб. почти сот-
не коммерческих структур. Среди них 
были, например, ООО «Калипсо», «Бал-
теком», «Лэджи», «Теплогарант», «Мега-
бит» и многие другие. При этом фи-
нансово-хозяйственную деятельность 
вели лишь несколько из них. В ходе 
расследования было установлено, что 
большинство заемщиков отсутство-
вали по адресам, указанным в качест-
ве места регистрации, не располагали 
штатом сотрудников, а в их руководст-
во входили одни и те же лица. Также 
следствие обратило внимание на тот 
факт, что 60 из 70 фирм прекратили об-
служивать задолженность по процен-
там с февраля 2014 года, то есть за ме-
сяц до отзыва у «Монолита» лицензии.

Доказательством виновности бан-
киров, по мнению правоохраните-
лей, послужила и переданная АСВ сы-
щикам документация. Из нее, в част-
ности, следовало, что кредиты выда-
вались не только компаниям, чье фи-

нансовое состояние оценивалось как 
плохое, но даже тем, кто вообще не 
предоставлял в банк досье. При этом 
всем им, как только подходили сро-
ки погашения кредита, руководство 
«Монолита» пролонгировало их ав-
томатически. Любопытно, что двум 
заемщикам — ООО «Итера» и ООО 
«Эстетика» — займы были выданы 
в слитках платины без какого-либо 
ликвидного обеспечения.

Отметим также, что в феврале ны-
нешнего года Арбитражный суд Мо-
сквы частично удовлетворил иск кон-
курсного управляющего банка «Мо-
нолит» о привлечении к субсидиар-
ной ответственности бывших руко-
водителей этого кредитного учрежде-
ния на 6,4 млрд руб. Правда, по ре-
шению суда из семерых экс-банки-
ров, к которым были заявлены тре-
бования, солидарно отвечать придет-
ся лишь Александру Данилину и Анд-
рею Икрамову. Очевидно, в их случае 
решение арбитража также стало дока-
зательством по уголовному делу.

Отметим, что членом правления 
банка «Монолит» с апреля 2012 по 
январь 2013 года был известный ад-
вокат и бизнесмен Дмитрий Якубов-
ский. Впрочем, к нему, по данным 

”
Ъ“, у следствия претензий на данный 

момент нет. Не оказалось их и у Арби-
тражного суда Москвы, установивше-
го, что «каких-либо реальных реше-
ний по управлению кредитной орга-
низацией он не принимал, докумен-
ты от имени банка, в том числе кре-
дитные, не подписывал».

Адвокат Александра Данилина 
комментировать ситуацию со своим 
подзащитным отказался. Связаться с 
защитой господина Икрамова, инте-
ресы которого представлял адвокат 
по назначению, 

”
Ъ“ не удалось.

Олег Рубникович

В Комсомольском райсуде Толь-
ятти на процессе по делу экс-ру-
ководителей ПАО ТОАЗ Влади-
мира и Сергея Махлаев, бывшего 
гендиректора компании Евге-
ния Королева, а также владельца 
Nitrochem Distribution AG Андре-
аса Циви и директора Nitrochem 
Distribution AG Беата Рупрехта 
начались допросы свидетелей. 
Фигуранты дела обвиняются в 
хищении выручки за продукцию 
предприятия в 2008–2011 годах, 
ущерб оценивается в 85 млрд 
руб. Процесс проходит в заочном 
режиме, поскольку все обвиняе-
мые проживают за границей.

Уголовное дело об особо круп-
ном мошенничестве (ч. 4 ст. 159 УК 
РФ) было возбуждено в 2012 году по 
заявлению «Уралхима», которому 
принадлежат 9,97% ТОАЗа. По вер-
сии следствия, руководителями «То-
льяттиазота» в 2008–2011 годах бы-
ла похищена выручка, полученная 
от продажи продукции. Всего в тот 
период, как считает следствие, по 
заведомо заниженной цене ТОАЗом 
компании Nitrochem Distribution 
AG было продано 5,5 млн тонн ам-
миака и 1,8 млн тонн карбамида, ко-
торые затем якобы были реализова-
ны по уже рыночным расценкам на 
мировом рынке. Ущерб следствие 
оценивает почти в 85 млрд руб. При 
этом, указывали представители 
«Уралхима», такая схема действова-
ла еще с 1990-х годов, когда Влади-
мир Махлай приступил к реализа-
ции плана по установлению контр-
оля над предприятием совместно 
с Феликсом Циви, отцом Андреаса 
Циви, который сейчас является об-
виняемым по делу.

Потерпевшими по делу призна-
ны «Уралхим», еще один минори-
тарный акционер Евгений Седыкин 

(ему принадлежат 0,00019% акций 
предприятия) и сам «Тольяттиазот», 
причем соответствующее решение 
в отношении последней компании 
было принято уже судом на стадии 
предварительных слушаний.

В суде уже дал показания заме-
ститель юридического директора 
«Уралхима» Андрей Ермизин. Он, 
в частности, сообщил, что, начав 
собственное расследование в отно-
шении тольяттинского предпри-
ятия, в «Уралхиме» выяснили, что 
продукция ТОАЗа идет на экспорт 
только через компанию Nitrochem 
Distribution AG, причем по зани-
женным ценам, а за продукцию в 
качестве оплаты поступала лишь 
«малая часть» действительной стои-
мости, необходимая для продолже-
ния работы предприятия. Господин 
Ермизин также сообщил, что «Урал-
химом» предъявлены гражданские 
иски на сумму 10 млрд руб. в каче-
стве компенсации ущерба самой 
компании как акционера ТОАЗа и 
78 млрд руб. в качестве компенса-
ции ущерба «Тольяттиазоту».

Отметим, что ранее гособвине-
ние предоставило суду ряд доку-
ментов, доказывающих, по мне-
нию прокуратуры, факт аффили-
рованности ТОАЗа и Nitrochem 
Distribution AG. А изъятая у Тольят-
тихимбанка информация на элек-
тронных носителях позволила след-
ствию прийти к выводу, что вла-
дельцы акций ТОАЗа являются так-
же номинальными директорами 
офшорных компаний.

В свою очередь адвокат Владими-
ра Махлая Инна Тихомирова отме-
чает, что предоставленные обвини-
телями обзоры цен на химическую 
продукцию могут не совпадать со 
среднерыночными, поскольку в са-
мих публикациях говорится, что 

расценки приводятся лишь в ин-
формационных целях.

Напомним, что «Уралхим» и «То-
льяттиазот» уже несколько лет нахо-
дятся в состоянии корпоративного 
конфликта и ведут судебные тяжбы. 
Мало того, в связи с этим конфлик-
том ранее возбуждались и другие 
уголовные дела. Так, в начале 2012 
года «Уралхим» добился возбужде-
ния уголовного дела по ст. 185.4 УК 
РФ (воспрепятствование осуществ-
лению или ограничение прав соб-
ственника ценных бумаг) в отноше-
нии юристов ТОАЗа, но в конце 2013 
года оно было прекращено за отсут-
ствием состава преступления. Летом 
прошлого года миноритарий ТОАЗа 
Евгений Седыкин, проходящий по 
нынешнему делу потерпевшим, был 
приговорен к условному сроку Крас-
ноглинским райсудом Самары по 
ч. 1 ст. 327 (подделка, изготовление 
или сбыт поддельных документов), 
ч. 1 ст. 170-1 (фальсификация едино-
го государственного реестра юриди-
ческих лиц), а также ч. 3 ст. 30 и ч. 4 
ст. 159 (покушение на мошенниче-
ство, совершенное в особо крупном 
размере) УК РФ. Суд установил, что в 
ноябре 2015 года господин Седыкин 
организовал и провел ряд фиктив-
ных общих собраний акционеров и 
совета директоров (СД) ТОАЗа по из-
бранию СД и генерального директо-
ра, а также принял ряд нелегитим-
ных решений, в том числе по рас-
пределению чистой прибыли пред-
приятия, которые впоследствии бы-
ли отменены арбитражным судом.

Представители бывшего руко-
водства «Тольяттиазота» называют 
возбуждение уголовных дел по за-
явлениям «Уралхима» «попыткой 
рейдерского захвата предприятия».

Андрей Сазонов, 
 Вячеслав Сорокин, Самара

В банке «Монолит» нашлась 
трещина в шесть миллиардов
В хищениях обвинили бывших предправления  
и его первого зама

На суде по делу «Тольяттиазота» 
говорят об отсутствующих
Показания в заочном процессе дают свидетели

Родственники погибших  
в ростовской авиаката-
строфе могут получить вну-
шительные компенсации 
от компании-перевозчика
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Светская жизнь Петер-
бургского международ-
ного экономического 
по-прежнему остается вы-
дающимся явлением и за-
ставляет делегатов из по-
следних сил перелетать 
от одного источника све-
та к другому в условиях не-
долгих белых ночей. И да-
же если Рианна у Михаила 
Прохорова оказалась ут-
кой, делегатам остались 
Робби Уильямс, Патрисия 
Каас, Jamiroquai и Сер-
гей Полунин, не говоря 
уже о Земфире и «Ленин-
граде». И даже если Олег 
Дерипаска отказался от 
идеи вечеринки в принци-
пе, это еще не значит, что 
группа «Мумий Тролль» 
осталась без выступления 
в дни ПМЭФ, не говоря уже 
о группах «Звери», «Чайф» 
и «Несчастный случай». 
Следить за всеми, кто ста-
рался переплясать осталь-
ных, организовывая во 
время ПМЭФ свои меро-
приятия, было непросто, 
но светский обозреватель 
Евгения Милова смогла 
и теперь рассказывает.

Уже в среду, накануне от-
крытия форума, можно бы-
ло разорваться. В Музее Фа-
берже Валерий Гергиев давал 
благотворительный концерт 
в пользу Еврейского музея. 
Самым дорогим гостем на 
этом мероприятии для вла-
дельца Музея Фаберже Вик-
тора Вексельберга стал спец-
представитель президен-
та по природоохранной дея-
тельности, экологии и тран-
спорту Сергей Иванов. Прав-
да, он и так является членом 
попечительского совета Ев-
рейского музея, и наверня-
ка уже давно сделал для не-
го все что мог. В то же время 
Росконгресс давал собствен-
ный прием с концертом Бо-
риса Гребенщикова. Тут го-
стей приветствовал губерна-
тор Санкт-Петербурга Геор-
гий Полтавченко, начавший 
свою речь с кокетливого «по-
ка я буду говорить, вам при-
дется немного поскучать». Го-
сподин Гребенщиков песню 
«Губернатор» исполнять не 
стал, хотя от песни «Подмо-
га», более известной как «Нас 
с тобою ***», не отказался. «По-
лучив список песен, которых 
вы от меня ждете, я был удив-
лен до немоты»,— отметил 
он. Вообще был чрезвычай-
но любезен с публикой: бол-
тал и спел на бис «Поколение 
дворников и сторожей». Сов-
сем не то было с певицей Зем-
фирой на приеме 
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автор явно не выразит офи-
циальную позицию издатель-
ского дома, но все же выска-
жется. Известный факт, что 
и на билетном концерте ар-
тистка может не полюбить 
публику, и концерт не станет 
легендарным и магическим. 

И все же ровное не скрывае-
мое презрение к любому за-
казчику и его гостям, боль-
шинство из которых являют-
ся искренними ее поклон-
никами, транслируемое со 
сцены долгие годы подряд, 
требует уже либо усиления 
вплоть до полного отказа от 
корпоративов, либо ослабле-
ния. Постоянство в этом отно-
шении не выглядит призна-
ком мастерства. Тут напра-
шиваются сравнения с глав-
ным музыкальным героем 
следующего вечера — Робби 
Уильямсом, который с пер-
вых аккордов сообщил залу: 
«Вы все сегодня — мои», но 
так перескакивать мы не ста-
нем. В остальном «Островное 
событие ПМЭФ 2018», слу-
чившееся при участии ДЛТ 
и ВТБ, выглядело главной ве-
черинкой первого вечера, 
и в некотором смысле «реги-
страцией участников» — по-
сле концерта гости разбива-
лись на компании и дальше 
уже примерно в том же соста-
ве и проводили все последо-
вавшие вечера. Одни отпра-
вились с инспекцией в при-
вычные «Мансарду», «Терра-
су» и «Джельсомино», другие 
открывали новые места вро-
де джаз-клуба The Hat, тре-
тьи, по номенклатурной тра-
диции, встретились в баре 
«Астории». Даже после полу-
ночи там обнаруживались 
Эльвира Набиуллина, Вла-
димир Дмитриев, Аркадий 
Дворкович, Маттиас Варниг. 
Правда, без песен и танцев.

Следующим вечером в го-
роде происходил традици-

онный банк-баттл. Пример-
но в одно и то же время при-
емы давали ВТБ, ВЭБ, Сбер-
банк, Газпромбанк, «Откры-
тие» и даже БКС с выступле-
нием балета Бориса Эйфма-
на. Все это ежегодно напо-
минает детскую игру, участ-
ники которой бегают под 
музыку вокруг стульев, при-
чем это касается не только го-
стей (у них скорее бег в меш-
ках). Игра начинается на эта-
пе выбора площадки. Год на-
зад в Эрмитаже был прием 
ВТБ, а теперь — ВЭБа. Сбер-
банк в прошлом году гулял 
в Манеже, а теперь там пела 
группа «Мумий Тролль» во 
славу Газпромбанка, а Сбер-
банк вновь пригласил гостей 
за сцену Мариинки-2, как 
уже было лет пять назад. ВТБ 
принимал в Юсуповском 
дворце, где тоже года четыре 
назад уже бывал — стулья-
то одни и те же. И все же это 
еще не значит, что все проис-
ходит одинаково плохо или 
хорошо. Например, прием 
ВТБ в этом году решительно 
удался. Даже неоднозначная 
в целом мода на иммерсив-
ные спектакли была замеча-
тельно отработана Павлом 
Каплевичем: гости могли на-
деть маски и следовать через 
анфиладу залов к небольшо-
му театру. Везде им встре-
чался Феликс Юсупов — 
в разных возрастах и костю-
мах. Где-то под аккомпане-
мент собственного послед-
него интервью он развлекал-
ся столоверчением, в другом 
зале смотрел на девушек, ис-
полнявших песни. Словом, 
симпатичный театральный 
абсурд навстречу выступле-
ниям статусных артистов: 
Дениса Мацуева и группы 
«Звери». Можно сказать, ВТБ 
удалось сделать дворец об-

житым местом, словно Фе-
ликс Юсупов и не уезжал.

На том же месте, что и год 
назад, прошел «Квартирник» 
«Открытия». Вместо пассио-
нарного Юрия Шевчука — 
добродушные уральские 
мужчины из группы «Чайф», 
вместо Вадима Беляева — 
Михаил Задорнов. А в осталь-
ном то же самое: вот граффи-
ти на стене, вот ВИП-зона на 
возвышении, устланная ков-
рами. Несколько неодноз-
начная концепция стабиль-
ности для организации, в ко-
торой столько всего измени-
лось за последний год. Лучше 
бы им начать с чистого листа.

Финальной точкой забега 
по любой банковской траек-
тории был Робби «Party Like 
A Russian» Уильямс на юби-
лейной вечеринке «Мега-
Фона» в планетарии. Но тут 
стоит пояснить, что это ме-
роприятие было хорошо не 
только концертом, оно во-
обще было крутым. Благо-
даря настроению, организа-
ции, использованию купо-
ла планетария для презен-
тации компании, очень не-
формальному выступлению 
акционера «МегаФона» Али-
шера Усманова и, наконец, 
концерту.

Третий вечер начался 
с опозданием из-за выдаю-
щегося по продолжитель-
ности пленарного заседа-
ния с участием Владимира 
Путина и его гостей — Эм-
манюэля Макрона, Синдзо 
Абэ и Кристин Лагард. Они 
же стали главными гостями 
традиционного приема Ва-
лерия Гергиева в рамках фе-
стиваля «Звезды белых но-
чей» в Царском Селе. В этой 
президентской програм-
ме были свои плюсы для 
остальных участников фо-

рума, желавших повеселить-
ся,— город был в их распо-
ряжении. У них даже была 
своя главная новость дня — 
заявление Сергея Шнурова 
о разводе. Матильда Шнуро-
ва в этот момент пришла на 
творческую встречу авторов 
фильма «Дело Собчака» Ве-
рой Кричевской и Ксенией 
Собчак. Здесь госпожа Соб-
чак призывала помнить о го-
лодовке Олега Сенцова: «Вла-
димир Путин принял учас-
тие в этом фильме, и когда 
мы встречались, я переда-
ла ему список людей, кото-
рые должны быть помилова-
ны, где был и Олег Сенцов». 
Спустя несколько часов она 
так же горячо, на концерте 
группировки «Ленинград» 
в «Гинзе», призывала Сер-
гея Шнурова мириться с су-
пругой. В то же время при-
ем «Роснефти» удивлял нем-
ногочисленных гостей бо-
гатством концертной про-
граммы с участием госпо-
жи Каас и Jamiroquai (высту-
пал на предыдущем юбилее 
«МегаФона», пять лет назад). 
В Buddha Bar недозажег Ба-
ста, зато на «разговорной» 
обычно вечеринке РФПИ 
в «Мансарде» внезапно вы-
ступил мятежный танцов-
щик Сергей Полунин в обра-
зе Сергея Есенина. Слух 
о том, что на вечеринке Ми-
хаила Прохорова выступит 
Рианна, не желал умирать 
до последнего. Гости уже за-
ходили в Shatush, в который 
Рианна не вошла бы и на 
полшлейфа, но все еще пере-
спрашивали: «Что, все-таки 
правда не будет?» Рианны не 
было. Это, конечно, никого 
не расстроило по-настояще-
му — под кавер-группу «Фло-
ра» выпивали и плясали до 
утренних «Сапсанов».

Форум с неформальной стороны
Обозреватель 
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Военное следственное управ-
ление Следственного комитета 
России (СКР) отказалось возбу-
ждать уголовное дело по жало-
бам обвиняемых и свидетеля по 
делу о террористической органи-
зации «Сеть» на пытки со сторо-
ны сотрудников ФСБ. По словам 
правозащитников, следователи 
отказываются считать, что телес-
ные повреждения были причи-
нены электрошокером, зато го-
ворят об «укусах клопов». Глава 
правозащитного центра «Мемо-
риал» Александр Черкасов про-
информировал о применении 
пыток к фигурантам дела «Сети» 
президента Франции Эмманюэ-
ля Макрона.

Как ранее сообщал 
”
Ъ“, ФСБ заяв-

ляет о раскрытии заговора террори-
стической организации «Сеть», чле-
ны которой якобы признались в на-
мерении устроить взрывы и «деста-
билизировать обстановку». Однако 
практически все арестованные по 
делу «Сети» утверждают, что огово-
рили себя, поскольку сотрудники 
спецслужб применяли к ним пыт-
ки. Так, участник антифашистского 
движения в Санкт-Петербурге Вик-
тор Филинков заявлял, что сотруд-
ники ФСБ несколько часов пытали 
его в микроавтобусе. В подтвержде-
ние своих слов он демонстрировал 
правозащитникам гематомы и мно-
гочисленные следы от электрошоке-
ра (см. 

”
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вреждения зафиксировал у врачей 
свидетель по делу Илья Капустин. По 
его словам, во время опроса следова-
тели «били током из электрошокера 
в район паха или сбоку от живота».

Член общественной наблюда-
тельной комиссии (ОНК) Санкт-Пе-
тербурга Екатерина Косаревская 
сообщила, что военное следствен-
ное управление СКР слишком позд-
но приступило к проверке заявле-
ний Виктора Филинкова и Ильи Ка-
пустина с жалобами на пытки, из-
за чего, по ее словам, часть доказа-
тельств была утеряна. «В СИЗО мы 
снимали следы электрошокера на 
теле Филинкова на видеорегистра-
тор. Эти записи хранятся три неде-
ли, и у следователя была возмож-
ность перейти дорогу, зайти в зда-
ние СИЗО и получить видео,— ска-
зала госпожа Косаревская.— Но их 
затребовали намного позже, запи-
си уже не сохранились».

Вместо проверки видео СКР опро-
сил сотрудника ФСБ, участвовавше-
го в задержании активиста. Тот зая-
вил, что господин Филинков якобы 
попытался сбежать из автомобиля, 
после чего к нему два раза был при-
менен электрошокер. «Мы насчи-
тали на теле более 30 следов от шо-
кера»,— напомнила член ОНК. Она 
указала на этот факт следователю 
СКР Сергею Валентову, который про-
водил проверку заявления о пытках. 
Но тот спросил, видела ли правоза-
щитница когда-нибудь укусы кло-
пов. «Я часто посещаю отделы по-
лиции и следы от клопов, разумеет-
ся, видела,— сказала Екатерина Ко-
саревская.— Но следы от шокера на 
Филинкове нельзя ни с чем перепу-
тать, это были парные отпечатки (от 
двух электродов.— 

”
Ъ“) на рассто-

янии четырех сантиметров друг от 
друга». Следователь возбуждать дело 
о пытках отказался.

Упоминание об укусах клопов по-
явилось и в материалах доследствен-
ной проверки по жалобе Ильи Капус-
тина, которой занимался тот же сле-

дователь Валентов. «Когда Капусти-
на отпустили, он зафиксировал по-
вреждения в травмпункте,— расска-
зала госпожа Косаревская.— После 
этого он пошел в государственную 
судмедэкспертизу и сделал уже под-
робную справку, где детально описа-
ны все следы». Она зачитала вслух от-
рывки из документа, где упоминают-
ся «ссадины под красными местами 
отслоившимися корочками». Ссади-
ны зафиксированы «в области право-
го тазобедренного сустава, полового 
члена, левого лучезапястного суста-
ва, правой кисти» — далее следуют 
еще две страницы с перечислением 
мест на теле.

По словам госпожи Косаревской, 
следователь Валентов вызвал на 
опрос врача из травмпункта, но не 
стал разговаривать с сотрудниками 
судмедэкспертизы, которые готови-
ли детальную экспертизу. В итоге 
в СКР пришли к выводу, что «нель-
зя полностью исключить образо-
вания данных ссадин в результате 
укуса клопов или кожных заболева-
ний». Об этом говорится в постанов-
лении следователя Валентова об от-
казе в возбуждении уголовного де-
ла. В том же постановлении при-
сутствуют показания оперативни-
ка ФСБ капитана Прудникова, что 
к свидетелю Капустину во время 
его доставки в следственную служ-
бу УФСБ было применено «не более 
трех ударов током в область право-
го бедра и туловища», поскольку он 
также якобы попытался сбежать из 
автомобиля. «Как видим, объясне-
ния ФСБ по двум разным ситуаци-
ям идентичны»,— сказала Екатери-
на Косаревская.

Администрация СИЗО-6, где со-
держится Виктор Филинков, 8 мая 
направила в СКР его заявление о воз-
буждении уголовного дела «о халат-
ности либо злоупотреблении долж-
ностными полномочиями» про-
тив проводивших проверку по его 
жалобе заместителя руководите-
ля военного следственного отдела 
по Санкт-Петербургскому гарнизо-
ну Павла Сучкова и следователя во-
енного следственного управления 
СКР по Западному военному округу 
Сергея Валентова. Следователи «до-
пустили умышленное бездействие, 
направленное на сокрытие очевид-
ных улик и доказательств, изобли-
чающих виновных должностных 
лиц в пытках и издевательствах на-
до мной», считает Виктор Филинков. 
По его словам, следователи «умыш-
ленно не дали правовой оценки до-
кументально подтвержденному фак-
ту», что в первые 30 часов сотрудни-
ки УФСБ применяли к нему «психо-
логические пытки»: «Я не был про-
цессуально задержан, но все это вре-
мя удерживался данными лицами, 
которые оказывали психологиче-
ское воздействие, лишив меня сна, 
отдыха, пищи и воды».

Отметим, что о применении пы-
ток к фигурантам дела «Сети» про-
информировал 24 мая президента 
Франции Эмманюэля Макрона (по-
сле его встречи с президентом Пу-
тиным) глава правозащитного цен-
тра «Мемориал» Александр Черка-
сов, передав господину Макрону до-
сье по этой и ряду других правоза-
щитных проблем. По словам госпо-
дина Черкасова, президент Макрон 
обещал говорить о них с руководст-
вом России.

Александр Черных;  
Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

В деле «Сети» 
не оказалось пыток
СКР утверждает,  
что следы от электрошокера  
на теле задержанного  
являются укусами насекомых

В воскресенье 27 мая в Москве прошел Зеленый марафон «Бегущие сердца» организован-
ный ПАО «Сбербанк» и Фондом помощи детям «Обнаженные сердца». В благотворительной 
акции, ставшей уже традиционной, приняли участие более 15 тыс. человек, в том числе со-
учредители забега Наталья Водянова и Полина Киценко и председатель правления Сбер-
банка Герман Греф (на фото слева направо). Общая сумма пожертвований участников бла-
готворительного марафона в фонд в этом году превысила 40 млн руб.

БЛАГОТВОРИТЕЛЬНЫЙ МАРАФОН В МОСКВЕ

Гагаринский районный суд Мо-
сквы отказал в компенсации мо-
рального вреда сценаристу Ан-
дрею Лукьянову, заявившему 
о том, что он был избит силови-
ками. Полицейские в 2012 году 
задержали его, перепутав с ли-
дером арт-группы «Война» Оле-
гом Воротниковым. Шесть лет 
москвич пытался добиться от 
следственных органов проведе-
ния проверки по факту побоев, 
однако ответа от Следственного 
комитета России (СКР) так и не 
удалось получить. В итоге в су-
де фигурировала только справка 
из травмпункта, которая, по мне-
нию представителя МВД, не яв-
ляется доказательством избие-
ния в полиции.

Сценарист Андрей Лукьянов 
оценил свои моральные страда-
ния в 500 тыс. руб. В частности, по 
словам представителя истца, юри-
ста правозащитного фонда «Обще-
ственный вердикт» Ирины Бирю-
ковой, речь идет о его длительном 
содержании в полиции (более 16 
часов), лишении необходимых ле-
карств, а также побоях.

Вечером 22 мая 2012 года госпо-
дин Лукьянов приехал на велоси-
педе на Кудринскую площадь, ку-
да переместились участники оппо-
зиционного движения «Оккупай 

Абай», и был задержан полицейски-
ми. Стражи порядка перепутали его 
с лидером арт-группы «Война» Оле-
гом Воротниковым по кличке Вор. 
Последний был объявлен в феде-
ральный розыск после ряда гром-
ких акций в 2008–2011 годах (в их 
числе лазерная проекция рисунка 
черепа с костями на Белый дом и не-
цензурный рисунок на Литейном 
мосту в Санкт-Петербурге напро-
тив здания ФСБ). «О Воротникове 
я знал,— пояснил 

”
Ъ“ господин Лу-

кьянов.— Думаю, мы похожи. Но все 
славянские лица с бородой похожи». 
Среди задерживавших его были со-
трудники центра «Э» и ФСБ, говорит 
господин Лукьянов. Силовики зая-
вили, что водительские права задер-
жанного поддельные, и повезли сна-
чала в Пресненский отдел полиции, 
а оттуда — в Красносельский. По до-
роге его били, говорит сценарист. 
В Красносельском отделе полиции 
снова били, требуя добровольно 
приложить руку к аппарату «Папи-
лон» для проверки отпечатков паль-
цев. Когда аппарат три раза показал, 
что задержанный не состоит в розы-
ске, представители центра «Э» и ФСБ 
уехали. Господина Лукьянова снова 
перевезли в Пресненский отдел по-
лиции, запрещая связаться с супру-
гой. А его жене в полиции отвечали, 
что задержанных по фамилии Лу-

кьянов у них нет. «Жену с моим па-
спортом пустили только утром, по-
том долго еще пытались проверить 
документ на подлинность, даже зво-
нили в паспортный стол, чтобы уз-
нать, действительно ли они его вы-
давали»,— говорит господин Лукь-
янов. Выйдя на свободу, он поехал 
в травмпункт.

Однако для суда справки о побо-
ях оказалось недостаточно. Соглас-
но позиции представителя МВД Рос-
сии, требования господина Лукьяно-
ва не обоснованы: опрошенные по-
лицейские говорят, что задержан-
ного не били, вели себя вежливо, 
а в справке из травмпункта поликли-
ники №106 не указаны время ее вы-
дачи, должность и фамилия врача, 
а также стоит не та печать. «Каких-
либо достоверных и весомых дока-
зательств того, что истцом были по-
лучены травмы, суду не представле-
но,— поддержала прокурор.— Про-
шу суд при вынесении решения не 
рассматривать справку как доказа-
тельство». Попытки адвоката и судьи 
связаться с Пресненским межрайон-
ным следственным отделом ГСУ СКР 
по Москве и выяснить, что следова-
тели решили по жалобам господина 
Лукьянова, не привели к успеху.

В итоге судья Гагаринского район-
ного суда Москвы Сергей Полковни-
ков отказал в возмещении компен-

сации за моральный вред. «Мы бу-
дем обжаловать»,— пояснила 

”
Ъ“ го-

спожа Бирюкова, добавив, что о ре-
зультатах внутреннего расследова-
ния инцидента в полиции было объ-
явлено только в ходе судебного за-
седания. «За шесть предыдущих лет 
мы не могли добиться от МВД этой 
информации»,— заметила она. Вы-
яснилось, что по итогам проверки 
двое полицейских подвергнуты дис-
циплинарному взысканию за не-
принятие мер по установлению лич-
ности доставленного в отделение 
и за обыск без понятых.

«Стопроцентным доказательст-
вом побоев является акт судмедэкс-
пертизы, в котором эксперт описы-
вает размер травм, расположение, 
цвет и давность нанесения,— рас-
сказал 

”
Ъ“ юрист правозащитной ор-

ганизации 
”
Комитет против пыток“ 

Владимир Смирнов.— Есть два пу-
ти, как получить такой акт. Первый 
путь — сразу идти в СКР, подать за-
явление, и тогда следователь должен 
назначить такую экспертизу и выне-
сти постановление, с которым мож-
но пойти в ближайшее бюро судмед-
экспертизы. Но если следователь на-
чинает тянуть время, то можно са-
мостоятельно обратиться в бюро, за-
платить небольшую сумму и пройти 
такую экспертизу».

Анастасия Курилова

Суд не зафиксировал справку о побоях
Сценаристу, которого полицейские спутали с лидером арт-группы «Война», 
отказано в компенсации 

Акционер «Мега-
Фона» Алишер 
 Усманов поддер-
жал юбилейную 
вечеринку компа-
нии в планетарии
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США и Европа разошлись позициями
Петербургский форум показал различие подходов на Западе к отношениям с Россией

Посол США Джон Хантсман не вы-
ступил на Петербургском между-
народном экономическом фору-
ме (ПМЭФ) из опасений, что его 
выступление неверно истолкуют. 
Российские и американские биз-
несмены, участвовавшие в дис-
куссии, в основном пребывали 
в унынии и с ностальгией вспо-
минали о золотом веке двусто-
ронних отношений. Совсем по-
другому выглядел европейский 
трек: президент Франции Эмма-
нюэль Макрон заявил о желании 
сделать свою страну главным ин-
вестором в Россию и сообщил, 
что Москва и Париж разрабаты-
вают «дорожную карту», которая 
поможет двум странам возобно-
вить нормальное сотрудничест-
во. В том же духе высказывались 
и другие официальные предста-
вители стран ЕС на форуме.

«Мы да наша боль»
Главной интригой российско-
американской сессии стал пла-
нировавшийся приезд на нее по-
сла США Джона Хантсмана. Изна-
чально дипломат собирался при-
ехать в качестве одного из высту-
пающих, но за несколько дней до 
ПМЭФ внезапно отменил свое ре-
шение. Как сообщила 

”
Ъ“ пресс-се-

кретарь посольства США Андреа 
Калан, он не хотел отвлекать участ-
ников мероприятия от содержания 
сессии. «Когда нам стало понятно, 
что неточное освещение в СМИ ви-
зита господина Хантсмана отвлечет 
участников от действительно важ-
ной дискуссии на сессии, посол ре-
шил не выступать со вступитель-
ным словом»,— заявила она. «Я хо-
тел выступить, но вокруг моей фи-
гуры появилось столько дезинфор-
мации, что я вынужден был воздер-
жаться»,— заявил в пятницу госпо-
дин Хантсман в эфире «Ъ-FM».

Впрочем, полностью пренебре-
гать ПМЭФ посол США не стал. «Тор-
говое и экономическое сотрудни-
чество в отраслях, в отношении ко-
торых не действуют санкции,— это 
краеугольный камень в основе раз-
вития долгосрочного взаимодейст-
вия и продуктивных двусторонних 
отношений, чего заслуживают обе 
наши страны,— заявил он накану-
не открытия форума.— Вот почему 
я еду на ПМЭФ. Я планирую встре-

титься с максимально возможным 
количеством собеседников в тече-
ние следующих нескольких дней, 
чтобы обсудить возможности для 
будущего сотрудничества. Диа-
лог — единственный путь к про-
грессу». Он действительно прибыл 
на ПМЭФ, но на российско-амери-
канской сессии так и не побывал.

Зато ее посетили те американ-
ские и российские бизнесмены, ко-
торые не оставляют надежду на нор-
мализацию сотрудничества, вклю-
чая тех из них, кто находится под 
американскими санкциями. «Нас 
осталось мало, мы да наша боль» — 

так строками из Булата Окуджавы 
прокомментировал свертывание 
российско-американских торгово-
экономических отношений один 
из них, президент фонда «Сколко-
во» Виктор Вексельберг.

Посвященная текущему состо-
янию бизнес-связей между Росси-
ей и США сессия ПМЭФ отличалась 
большим числом выступавших 
(времени задать вопросы не оста-
лось, несмотря на то что почти все 
они уложились в трехминутный ре-
гламент) и схожестью их заявлений. 
Все американские участники акку-
ратно сожалели о нынешней ситу-
ации и вспоминали славные стра-
ницы российско-американского 
сотрудничества. «Мало кто знает, 
но в годы Великой депрессии ком-
панию John Deere спасла закупка 
10 тыс. тракторов Советской Росси-
ей,— напомнил президент глобаль-
ной платформы тракторной техни-

ки Deere & Company Маркварт фон 
Пентц.— Закупались они за золото, 
в то время как у американских фер-
меров не было денег покупать их да-
же в кредит».

Все выступавшие представители 
компаний констатировали, что от-
ношения России и США находятся 
в своей нижней точке, что не может 
не отражаться на двусторонних биз-
нес-связях. Бывший американский 
дипломат, а ныне партнер адвокат-
ского бюро «Егоров, Пугинский, 
Афанасьев и партнеры» Джеймс Уор-
лик заявил: «За 30 лет моей работы 
я не припомню таких плохих отно-
шений». «Я знаю, что США готовят 
ввод новых санкций в отношении 
России,— заметил он.— И моя ре-
комендация российским бизнесме-
нам: идите в американские струк-
туры, в Министерство коммерции, 
в Управление по контролю за ино-
странными активами, в Госдепар-

тамент, пусть там узнают, что 99% 
российских компаний прозрачны 
и честно ведут дела». Он также вы-
разил надежду, что отношения двух 
стран улучшатся, если состоится 
встреча лидеров США и РФ.

Бывший посол РФ в США Сергей 
Кисляк, впрочем, не уверен в том, 
что в нынешней ситуации это воз-
можно. «Президент США живет 
в конкретной стране и конкретных 
политических условиях,— сообщил 
он журналистам.— Даже если бы он 
искренне хотел налаживать отно-
шения с Россией, токсичный по-
литический климат в США не даст 
ему это сделать. Речь идет даже не 
об улучшении отношений, сейчас 
невозможно говорить о выстраива-
нии нормальных связей». По сло-
вам дипломата, «Россию избрали 
в качестве инструмента, при помо-
щи которого нагнетается токсич-
ность», а «бизнес может помочь воз-
вращению здравого смысла» в дву-
сторонние отношения.

Старый Свет затмил Новый
Намного лучше выглядела «евро-
пейская» часть ПМЭФ. Гвоздем про-
граммы стало выступление фран-
цузского президента Эмманюэля 
Макрона, которое выглядело так, 
как будто никакого раскола меж-
ду Россией и Западом нет. «Фран-
цузские предприятия сегодня да-
ют работу 170 тыс. российских гра-
ждан,— заявил он.— Мы занима-
ем второе после Германии место по 
объему иностранных инвестиций 
в Россию, и я намерен стремиться 
к тому, чтобы перейти со второго на 
первое место».

Господин Макрон также заявил, 
что хотел бы «работать рука об ру-
ку (с Россией.— 

”
Ъ“), чтобы постро-

ить атмосферу доверия» и «избав-
ляться от расхождений». Он выра-
зил надежду на то, что Россия оста-
нется в Совете Европы. Напомним, 
что из-за событий на Украине деле-
гацию России еще в 2014 году ли-
шили права голоса на заседаниях 
Парламентской ассамблеи Сове-
та Европы и в руководящих орга-
нах организации. В июне 2017 го-
да Россия перестала платить взно-
сы в бюджет ПАСЕ и, согласно 
уставным документам организа-
ции, в июне 2019 года может быть 
исключена из нее.

Президент Франции сообщил, 
что Москва и Париж разрабатыва-
ют «дорожную карту» развития дву-
стороннего сотрудничества. Он дал 
понять, что Россия и Франция име-
ют сходные позиции по ряду внеш-
неполитических проблем, в част-
ности, не одобряют выход США из 
ядерной сделки с Ираном и готовы 
взаимодействовать ради сохране-
ния этого соглашения.

Президент Франции был не 
единственным высокопоставлен-
ным представителем Евросоюза 
на форуме. В ПМЭФ также принял 
участие министр внешнеэкономи-
ческих связей и иностранных дел 
Венгрии Петер Сийярто, который 
провел переговоры с министром 
иностранных дел РФ Сергеем Лав-
ровым. По его словам, к концу мая 
товарооборот между Россией и Вен-
грией вырос на 10% по отношению 
к аналогичному периоду прошло-
го года. «Как запланировано, идет 
строительство атомной электро-
станции,— заявил господин Сий-
ярто.— Мы также успешно ведем 
переговоры о поставках газа и над-
еемся завершить их в 2019 году». 
Напомним, что российские компа-
нии строят в Венгрии электростан-
цию «Пакш-2». На ПМЭФ в пятницу 
было заключено соглашение меж-
ду «Атомэнергомашем» и GE Power, 
по которому американская компа-
ния поможет построить в Венгрии 
два энергоблока ВВЭР-1200 поколе-
ния 3+. Их ввод в эксплуатацию на-
мечен на 2026–2027 годы.

Форум посетил также замести-
тель министра экономики Швеции 
Оскар Стенстрём, ставший самым 
высокопоставленным главой швед-
ской делегации в России с 2010 года. 
«Мы хотели бы расширить экономи-
ческое сотрудничество между Швед-
ским Королевством и Россией. В Рос-
сии работает около 500 шведских 
компаний, многие из которых пока-
зывают хорошие результаты,— зая-
вил министр в беседе с 

”
Ъ“.— Шве-

ция — твердый приверженец санк-
ций ЕС в отношении России, пото-
му что мы выступаем против изме-
нения границ. Но у нас есть и второй 
трек: развитие отношений с гражда-
нами и компаниями из России».

Михаил Коростиков,  
Санкт-Петербург;  
Елена Черненко

Президент Франции 
 Эмманюэль Макрон зая-
вил, что хотел бы работать 
рука об руку с Россией,  
чтобы построить атмос-
феру доверия и избавлять-
ся от расхождений  
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Ливан попытается сформировать правительство
На фоне войны, кризиса и победы «Хезболлы»

В понедельник в Ливане начина-
ются официальные консультации 
по формированию правитель-
ства национального единства. 
В 2009 году оно было утвержде-
но только через пять месяцев 
 после парламентских выборов. 
На этот раз ливанские политики 
хотят управиться быстрее, учи-
тывая экономический кризис 
и растущее давление со стороны 
США и арабских стран Персид-
ского залива на шиитское движе-
ние «Хезболла», ставшее в Лива-
не ведущей политической силой. 
Растет напряжение и в связи 
с продолжающимся  конфликтом 
в Сирии: в Бейруте опасаются, 
что более миллиона беженцев 
из этой страны не захотят возвра-
щаться домой, и это может стать 
демографической катастрофой 
для Ливана.

«Вы хотите вернуться в Си-
рию?» — спросила корреспондент 

”
Ъ“ сирийских детей в школе для бе-

женцев в районе долины Бекаа, не-
далеко от ливано-сирийской грани-
цы. Хор детских голосов разделился. 
«Нам нравится здесь»,— кричали од-
ни, «Сирия — наш дом»,— перекри-
кивали их другие. В школе учатся де-
ти от шести до 12 лет. Те, кто помлад-
ше, Сирию почти не помнят, а если 
и остались воспоминания о доме, то 
отнюдь не о мирной жизни. «Мно-
гие из них пережили бомбежки, 
у некоторых на глазах погибли род-
ные, они не могут это забыть»,— рас-
сказал 

”
Ъ“ координатор школы На-

биль. Школа, созданная при поддер-
жке НКО SAWA, одна из самых бла-
гополучных. Местный житель выде-
лил для детей пустующий дом на зад-
нем участке своего двора. В малень-
ких служебных строениях рядом со 
школой живет бесплатно несколь-
ко сирийских семей. Также с разре-
шения хозяина. Им, можно сказать, 
повезло — во дворе есть и канали-
зация и водоснабжение. Пусть ком-
наты совсем крошечные, зато стены 
у строений бетонные. Совсем дру-
гая обстановка в лагере беженцев 
в 15 минутах езды от школы.

В стране нет ни одного офици-
ального лагеря беженцев. Власти не 
разрешают строить для них капи-
тальные сооружения с канализаци-

ей и системой водоснабжения. Лю-
ди живут в антисанитарных услови-
ях. Палаточные лагеря располагают-
ся на земельных участках, выделен-
ных частными лицами. Есть случаи 
насильственного возвращения бе-
женцев в Сирию. Но многим просто 
некуда возвращаться. «У меня ниче-
го не осталось. Дом разрушен, все 
имущество украдено. Один из сыно-
вей убит на моих глазах. Сирия бы-
ла прекрасной страной, но ее боль-
ше нет. Куда я поеду?» — сказала 

”
Ъ“ 

Ум Мухаммед. Несколько лет назад 
она бежала из Хомса в Ливан. Ее се-
мья, как и многие беженцы, недо-
едает, не хватает одежды, женщи-

ны страдают от антисанитарии, но 
о возвращении даже не думают.

В 2010 году, до начала волнений 
в Сирии, население Ливана состав-
ляло примерно 4,3 млн человек, 
Сейчас оно превышает 6 млн. Влас-
ти прекратили регистрацию выход-
цев из Сирии еще в 2015 году. По 
данным ООН, число беженцев на-
считывает почти миллион, право-
защитники и местные политики на-
зывают другие цифры — от 1,5 до 
2 млн. Власти делают все возмож-
ное, чтобы сирийцы в Ливане не 
остались. Так, министр иностран-
ных дел Ливана Джебран Басиль на-
писал своему сирийскому колле-

ге Валиду Муаллему письмо, в ко-
тором выразил беспокойство в свя-
зи с законом о собственности, при-
нятым Дамаском месяц назад. Он 
предусматривает реконструкцию 
на территориях, которые возвра-
щены под контроль правительства. 
Чтобы на месте разрушенного жи-
лья построить новое, нужно полу-
чить разрешение от собственников. 
Закон предписывает хозяевам до-
мов в течение 30 дней после приня-
тия решения о реконструкции до-
казать свое право на собственность. 
Сделать это в такие сроки большин-
ство беженцев не смогут. Министр, 
как и другие ливанские политики, 

обеспокоен, что, лишившись над-
ежды обрести новый дом, беженцы 
навсегда останутся в Ливане. Стра-
не с четырехмиллионным населе-
нием это грозит существенным из-
менением не только этно-конфесси-
онального баланса, но и политиче-
ского расклада сил. Особенно остро 
проблема беженцев стоит на фоне 
экономической катастрофы.

Официальный уровень безрабо-
тицы в стране 25% (среди молоде-
жи от 18 до 25 лет — 35%), но в од-
ном из своих последних выступле-
ний президент Мишель Аун назвал 
цифру 46%. Рост ВВП в последние го-
ды колеблется на уровне 1–2%, тог-

да как государственный долг (более 
$81 млрд) на конец 2017 года состав-
лял 150% ВВП. Ливан был и остается 
зависимым от международной по-
мощи и инвестиций. В апреле на до-
норской конференции в Париже ли-
ванцам было обещано $11 млрд по-
жертвований и кредитов на разви-
тие экономики. Но эти обещания мо-
гут быть не выполнены.

В этом месяце, после того как ста-
ли известны результаты выборов 
в Ливане, госсекретарь США Майк 
Помпео пообещал, что американ-
ское правительство проведет реви-
зию своей программы помощи этой 
стране в свете «растущей роли 

”
Хез-

боллы“ в Ливане и Сирии». В середи-
не мая США ввели санкции в отно-
шении советника и заместителя ге-
нерального секретаря «Хезболлы», 
а также глав политического и юри-
дического советов партии. Вслед за 
США санкции в отношении руко-
водства движения ввели Саудовская 
Аравия, Бахрейн, Кувейт, Оман, Ка-
тар и ОАЭ.

В этих условиях переутвержден-
ный на должность премьера Саад 
Харири начнет консультации о со-
ставе правительства. Вопрос сохра-
нится ли принцип его формирова-
ния, принятый в 2009 году: 15 мини-
стерских портфелей получает правя-
щая коалиция — сейчас это «Хезбол-
ла» с союзниками, которые вместе 
контролируют 70 мест в парламен-
те, 10 — оппозиция (движение Саада 
Харири «Аль-Мустакбаль», получив-
шее 40 мест), и еще пятерых минист-
ров, представляющих силовой блок, 
назначает президент.

Многие ливанцы опасаются, что 
в результате активности «Хезболлы» 
внутри Ливана и в Сирии страна 
лишится не только экономической 
поддержки извне, но и будет втянута 
в новую войну. Впрочем, есть и дру-
гое мнение, что война «Хезболле» не 
нужна. У нее уже давно много других 
интересов, в том числе связанных 
с бизнесом. Как сказал 

”
Ъ“ ливан-

ский журналист Пьер Аталла, с уче-
том катастрофы в экономике «Хез-
болла» не будет подрывать стабиль-
ность внутри Ливана ради своих по-
литических амбиций.

Марианна Беленькая,  
Бейрут—Москва
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мировая политика

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю « Р У С С К И Е  Б Л А Г О Д А Р Н Ы  „ Х Е З Б О Л Л Е “  З А  У Ч А С Т И Е  В  В О Й Н Е  В  С И Р И И »

В середине мая США и арабские 
страны Персидского залива ввели 
новые санкции против руководства 
ливанского шиитского движения «Хез-
болла» и связанных с ним компаний. 
Это произошло сразу после того, как 
выяснилось, что коалиция во главе 
с этим движением получила большин-
ство мест в новом парламенте Ливана. 
Внешние силы требуют от «Хезболлы» 
снизить политическую активность 
внутри Ливана и уйти из Сирии, где 
отряды движения воюют на сторо-
не правительственных сил. Какой 
стратегии собирается придерживаться 
«Хезболла» в Ливане и Сирии, корре-
спонденту ”Ъ“ Марианне Беленькой 
рассказал профессор политологии 
и международных отношений, близкий 
к «Хезболле» (как он сам просит себя 
представлять) шейх Садек Наболси.

— Повлияли ли на «Хезболлу» амери-
канские санкции?
— Они могут затруднить перевод денег из-за 
границы в Ливан. Это затронет некоторых 
местных бизнесменов вне зависимости от 
того, есть у них связь с «Хезболлой» или нет. 
Может повлиять и на некоторые другие сферы, 
но санкции никак не затронут политического 
влияния «Хезболлы» и не вынудят движение 
к уступкам и смене позиций. «Хезболла» 
продолжит борьбу с сионистским образованием 
(Израилем.— ”Ъ“) и США в регионе, даже если 
санкций будет больше. И даже если кто-либо 
начнет войну с «Хезболлой» — не отступит.
— Какой расклад сил после выбо-
ров в Ливане? Сколько у вас мест 
в  парламенте?

— Более 70 из 128. Это места «Хезбол-
лы», а также другого шиитского движения 
«Амаль», христианского Свободного патри-
отического движения, христианской партии 
«Аль-Марада», Сирийской социально-наци-
оналистической партии в Ливане и неза-
висимых депутатов. «Хезболла» одержала 
большую победу для себя и своих союзников 
и стала основным игроком в ливанском 
внутриполитическом раскладе. «Хезболла» 
всегда поддерживала своих союзников в тех 
структурах и ведомствах, где они находились. 
Но сегодня движение приняло решение 
войти во все звенья ливанского государства. 
И у него будет заметное влияние в ближай-
шем будущем и на уровне формирования 
правительства, и в других сферах жизни 
Ливана.
— «Хезболлу» называют частью 
иранских сил в регионе. Говорят, 
Иран  поддерживает «Хезболлу» 
 деньгами и оружием. Разве не так?

— Связь Ирана и «Хезболлы» уходит в то 
время, когда Израиль оккупировал часть 
ливанской территории. Что касается денег 
и оружия, это не секрет. «Хезболла» это не 
скрывает. Саудовская Аравия также поддер-
живает свою «команду» миллионами долларов, 
так же как Франция и США. Все политические 
силы в этой стране опирались на внешнюю 
поддержку с самого начала создания государ-
ства. Иран не единственный, но Иран ничего 
не требует взамен этой поддержки.
— Однако все продолжают связывать 
«Хезболлу» и Иран не только в Ливане, 
но и в Сирии. Есть ли связь? И какой 
стратегии придерживается «Хезболла» 
в Сирии? 
— «Хезболла» пришла в Сирию не по призыву 
и не по приказу Ирана. У «Хезболлы» были 
свои интересы — она столкнулась с угроза-
ми. Были опасения, что, если падет режим 
Башара Асада, Ливан может оказаться перед 
двойной угрозой — со стороны экстремистских 
группировок и Израиля. «Хезболла» раскрыла 
этот заговор, который угрожал дружественному 
государству. «Хезболла» вошла в Сирию ради 
защиты Ливана и сил сопротивления. И все 
в Ливане знают, что, если бы «Хезболла» не 
вошла в Сирию, Ливан погрузился бы в пучину 
хаоса и его ждала бы судьба Сирии, Ирака 
и Ливии.
— Как долго «Хезболла» будет оста-
ваться в Сирии?
— Этот вопрос зависит от угроз, которым 
противостоят силы сопротивления и Сирия. 
Сегодня есть угрозы со стороны Израиля 
и вмешательство со стороны США, Франции, 
Турции. Саудовской Аравии, Катара и других. 
«Хезболла» не выйдет из Сирии до тех пор, 
пока в Сирию не вернутся безопасность 

и стабильность и мы не будем уверены, 
что оттуда ничто не угрожает Ливану и силам 
сопротивления. Присутствие «Хезболлы» 
в Сирии необходимо, и в этом вопросе есть 
взаимопонимание между «Хезболлой» и пра-
вительством Сирии. 
— Если ли у «Хезболлы» координация 
с российскими военными в Сирии?
— Да. Это тоже не секрет. Это четырех-
сторонний союз — «Хезболлы», сирийской 
армии, российских военных на базе Хмеймим 
и иранского руководства. 
— Постоянной темой визитов в Россию 
премьер-министра Израиля Биньями-
на Нетаньяху стали просьбы оказать 
влияние на присутствие «Хезболлы» 
в Сирии. Есть ли у России это влияние?
— Для Израиля большая проблема присут-
ствие «Хезболлы» в Сирии. Однако русские 
очень умные. И они понимают, что, если 
бы «Хезболла» не участвовала в сражениях 
в Сирии, до сих пор значительная часть ее 
территории была бы в руках террористов. 
Русские благодарны «Хезболле» за участие 
в войне в Сирии. Российские военные воюют 
в воздухе, а на земле бои ведут «Хезболла» 
и сирийская армия. И победа в Сирии — 
 совокупность усилий этих сил.

Россия на самом деле заинтересова-
на в том, чтобы уменьшить беспокойство 
Израиля, а это значит в том, чтобы «Хезболла» 
была  подальше от Голан и иранцы тоже. 
Как вариант, когда оттуда уйдут вооруженные 
группировки, там может разместиться россий-
ская военная полиция. Возможно, она станет 
гарантией спокойствия для Израиля. 

полная версия 
kommersant.ru/12325
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22450,79 (+13,78)
РТС 1169,93 (−3,7)
FTSE 100 7730,28 (+13,54)

DAX 30 12938,01 (+82,92)
DJIA 24753,09 (-58,67)
NASDAQ Composite 7433,85 (+9,43)

По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 25.05.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 26–28.05.18
Австралийский доллар 46,7489
Английский фунт 82,3055
Белорусский рубль** 30,8407
Датская крона* 96,9254

Доллар США 61,6659
Евро 72,1183
Индийская рупия*** 90,5586
Казахский тенге*** 18,8121

Канадский доллар 47,7956
Китайский юань* 96,5128
Норвежская крона* 76,2937
СДР 87,5039

Сингапурский доллар 46,0296
Новая турецкая лира 13,1243
Украинская гривна* 23,5726
Шведская крона* 70,8901

Швейцарский франк 62,1194
Японская иена*** 56,3390
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Уже с 1 июля госкомпании без одо-
брения комиссии по импортозаме-
щению не смогут закупать за грани-
цей часть продукции инвестицион-
ного машиностроения (список гото-
вил Минпромторг, см. 

”
Ъ“ от 23 апре-

ля). Впрочем, исследования пока-
зывают, что и без этой инициативы 
в 2018 году компании вынуждены по-
купать российские, индийские и ки-
тайские аналоги западноевропей-
ской, американской и японской про-
дукции, но замена эта вынужденная, 
а не выгодная.

Так, на выходе из кризисов — 
в 2011 и 2018 годах — аналитики ИЭП 
имени Егора Гайдара задали промыш-
ленникам три вопроса: оборудование 
каких стран фактически закупалось, 
планируется закупать и предпочти-

тельнее закупать. Оказалось, что де-
вальвация рубля и санкционная вой-
на 2014–2017 годов только усилили 
первенство стран Западной Европы, 
где фактически закупались машины 
и оборудование,— с 71% в 2011 году 
до 77% в 2017-м. Упала доля закупок 
в Японии и США (с 33% до 22% соответ-
ственно), доля России не изменилась 
(чуть более 60%), а Индии и КНР выро-
сла с 19% до 35% (сумма больше 100%, 
так как компании могут закупаться 
и в РФ, и за границей).

Предпочтения же предприятий за-
метно отличались от фактических за-
купок и сильно изменились за семь 
лет. Первое место (69%), несмотря 
на санкции и девальвацию, по-преж-
нему занимает Западная Европа. Рос-
сийское оборудование вышло на вто-
рое место: около половины респон-
дентов в 2018 году хотели бы поку-
пать его (30% в 2011 году). Япония 
и США опустились на третье (с 40% 
до 27%), Китай и Индию, несмотря 
на третье место в реальных закупках, 
предпочитают лишь 8% компаний.

Интереснее же всего планы за-
купок. Если в 2011 году европей-
ское оборудование уверенно обго-
няло российское (72% против 50%), 
то к 2018 году планы сравнялись 
(по 65% предприятий намерены поку-
пать и то и другое). Доля тех, кто пла-
нирует покупать оборудование в Ин-
дии и Китае, выросла вдвое — до 35%. 
Эта разница в предпочтениях и пла-
нах — «признак перехода на более де-
шевое и доступное (в том числе в усло-
виях санкций) и менее качественное 
оборудование», заключают в ИЭП.

Статистика подтверждает: импор-
тозамещение имеет количествен-
ный, но не качественный успех. Ис-
следование ВШЭ в начале 2018 года за-
фиксировало, что в 2017 году 65% ком-
паний вкладывались в замену изно-
шенного оборудования, возраст кото-
рого почти в половине организаций 
составляет 10–30 лет, и более полови-
ны опрошенных не ждали от этих ин-
вестиций изменений в конкуренто-
способности относительно 2016 года. 
Почти 45% опрошенных не ждут пе-
ремен и в 2018 году, что подтвержда-
ет: принуждение к закупкам отечест-
венного оборудования дестимулиру-
ет производительность компаний; за-
мена изношенного оборудования до-
ступным модернизацией, в сущно-
сти, не является.

правила  
игры

Принуждение к закуп-
кам отечественного 
оборудования дести-
мулирует не только 
конкурентоспособ-
ность, но и произво-
дительность россий-
ских компаний

в импортозамещение анализирует 
обозреватель отдела экономики

Алексей 
Шаповалов

Инвесторы уходят под предлогом санкций
Они ускорили вывод средств с российского рынка
На минувшей неделе иностран-
ные инвесторы вывели с рос-
сийского фондового рынка 
максимальный объем средств 
за 14 месяцев. По данным 
Emerging Portfolio Fund Re-
search (EPFR), за минувшую не-
делю из российских фондов 
инвесторы вывели $238 млн. 
Международные  инвесторы 
фиксировали прибыль 
на фоне восстановления рос-
сийского рынка после паде-
ния из-за «апрельских» санк-
ций, заодно сокращая вло же-
ния на фоне планов введения 
в России уголовной ответст-
венности за исполнение этих 
санкций.

Отток средств иностранных ин-
весторов с российского рынка ак-
ций на прошлой неделе резко уско-
рился. Об этом свидетельствует 
оценка 

”
Ъ“, основанная на данных 

BofA Merrill Lynch и EPFR. За неде-
лю, закончившуюся 23 мая, фон-
ды, ориентированные на Россию, 
лишились $238 млн. Этот результат 
более чем вдвое превышает отток, 
зафиксированный неделей рань-
ше ($112 млн). В последний раз 
так стремительно инвесторы вы-
водили деньги с российского фон-
дового рынка в марте 2017 года 

($331 млн). За пять недель междуна-
родные инвесторы вывели из рос-
сийских фондов более $600 млн. 
Фактически они вывели все сред-
ства, которые инвестировали в рос-
сийский рынок с начала года.

Отток средств на минувшей не-
деле наблюдался в первую оче-
редь из более спекулятивных бир-
жевых ETF ($289 млн), тогда как 
в классические инвестфонды ин-
весторы вкладывали средства (око-
ло $50 млн). При этом именно эти 
ETF-фонды в апреле были основны-
ми поставщиками денег на россий-
ский рынок. Аналитик MidLincoln 
Ованес Оганисян обращает внима-
ние, что основной отток пришелся 
на три фонда (iShares Russia, Lyxor 
и Market Vectors), которые лиши-

лись $280 млн. «Инвесторы могли 
воспользоваться локальными мак-
симумами рынка, существенно 
восстановившегося после 

”
санк-

ционного обвала“ в начале апре-
ля, чтобы зафиксировать прибыль 
и избавиться от российского риска 
в своих портфелях»,— отмечает ди-
ректор инвестиционного депар-
тамента UFG Wealth Management 
Алексей Потапов.

В итоге российский фондовый 
рынок оказался в числе аутсайде-
ров среди стран БРИКС. Сопоста-
вимый отток зафиксировали толь-
ко фонды Индии, лишившиеся 
$202 млн. В то же время в фонды 
Китая было инвестировано почти 
$762 млн, а в фонды Бразилии — 
$88 млн. Суммарный отток из фон-

дов развивающихся рынков соста-
вил на минувшей неделе $558 млн 
против притока $375 млн неделей 
ранее. «Увеличение доходности де-
сятилетних облигаций США до 3% 
и укрепление доллара традицион-
но вызывают снижение стоимости 
акций развивающихся рынков»,— 
отмечает главный стратег по реги-
ону EMEA «Ренессанс Капитала» Дэ-
ниел Солтер.

Вывод средств из российских 
фондов связан с сохраняющейся 
напряженностью в отношениях 
между США и Россией. Беспокой-
ство инвесторов усилилось после 
решения Госдумы принять в пер-
вом чтении законопроект о проти-
водействии американским санк-
циям и поправки к Уголовному ко-
дексу, вводящие ответственность 
за исполнение санкций иностран-
ных государств на территории РФ. 
«Негативная динамика была свя-
зана как с общим настроем инве-
сторов относительно развиваю-
щихся рынков, так и с некоторы-
ми внутренними факторами, сре-
ди которых можно выделить об-
суждение закона об уголовной от-
ветственности за соблюдение ан-
тироссийских санкций»,— отме-
чает Алексей Потапов. О высоких 
рисках выхода иностранных ин-

весторов из России предупреждал 
на минувшей неделе глава Сбер-
банка Герман Греф.

После обвала цен на нефть, про-
изошедшего в конце минувшей 
недели, отток может продолжить-
ся, отмечают участники рынка. 
По данным агентства Reuters, в пят-
ницу стоимость ближайшего кон-
тракта на поставку североморской 
нефти Brent упала более чем на 3%, 
до уровня $76 за баррель. Поводом 
для коррекции нефтяных цен по-
служили комментарии глав мини-
стерств энергетики России и Сау-
довской Аравии о возможном пере-
ходе к наращиванию добычи в стра-
нах—участниках ОПЕК+ с целью 
замещения венесуэльских и иран-
ских поставок во второй полови-
не 2018 года. «Некоторые инвесто-
ры могут поспешить зафиксиро-
вать прибыль в российских акци-
ях, пока цена нефти остается на вы-
соком уровне»,— отмечает Ованес 
Оганисян. «С точки зрения введе-
ния санкций против России пока 
новостной фон спокойный, новых 
ограничений в ближайшее время 
не предвидится, но в более долгос-
рочной перспективе риски остают-
ся»,— отмечает аналитик УК «Аль-
фа-Капитал» Дарья Желаннова.

Виталий Гайдаев

Интернет-торговля меняет лоббиста
АКИТ получит новое руководство
Глава Ассоциации компаний интернет-
торговли (АКИТ) Алексей Федоров по-
кинет ее после двух с половиной лет ру-
ководства. АКИТ, известную инициа-
тивами по ужесточению правил игры 
на рынке, включая снижение беспош-
линного порога, может возглавить 
ее исполнительный директор Артем 
Соколов, перешедший в ассоциацию 
из Coca-Cola. Сам господин Федоров 
планирует создать отраслевую органи-
зацию в сфере DIY.

Члены АКИТ 30 мая рассмотрят вопрос 
о прекращении полномочий Алексея Федоро-
ва в качестве президента ассоциации, сообщи-
ли 

”
Ъ“ два источника, знакомые с ходом под-

готовки собрания. Информацию подтвердил 
сам господин Федоров, по словам которого, 
это была его инициатива. «Когда я начал рабо-
ту в АКИТ, перед интернет-торговлей стояли 
серьезные вызовы. Натиск зарубежных интер-
нет-магазинов, китайских в первую очередь, 
поставил отечественный ритейл в позицию 
выживания. Выравнивание конкурентных 
преимуществ стало ключевой задачей АКИТ 
наряду с легализацией дистанционной тор-

говли алкоголем, ювелирной продукцией, ле-
карственными препаратами»,— поясняет он. 
Сейчас же глобальные проблемы российской 
e-commerce «все-таки близки к окончатель-
ному решению», считает господин Федоров. 
По информации 

”
Ъ“, позицию президента 

АКИТ может занять нынешний исполнитель-
ный директор ассоциации Артем Соколов, пе-
решедший туда в 2013 году из Coca-Cola.

Сам господин Федоров, по его словам, сос-
редоточится на развитии ГК «220 Вольт», где 
он является управляющим партнером, и DIY-
индустрии (do-it-yourself, товары для дома 
и сада, строительные и отделочные матери-
алы), для чего намерен инициировать созда-
ние профильной ассоциации. В нее войдут 
строительные сети и вендоры, а направлени-
ями работы станут изменение таможенной та-
рифной политики, снижение пошлин, разви-
тие добросовестной конкуренции и недопу-
щение монополизации рынка.

Алексей Федоров возглавил АКИТ в сен-
тябре 2015 года, сменив Дениса Людковско-
го. Сегодня ассоциация объединяет 39 рос-
сийских ритейлеров, среди которых «Дет-
ский мир», Ozon.ru, «М.Видео», «Эльдорадо», 

Lamoda, KupiVIP, re:Store и др. Деятельность 
АКИТ большинство опрошенных 

”
Ъ“ экс-

пертов и участников рынка отечественной 
e-commerce оценивают в целом позитивно. 
«Инициативы, реализованные АКИТ за по-
следние три года, в значительной мере спо-
собствовали росту интернет-торговли в Рос-
сии»,— отмечает представитель «М.Видео» 
Валерия Андреева.

За время работы господина Федорова 
в АКИТ правительство, в частности, согласо-
вало снижение порога беспошлинной торгов-
ли до €200 в России в 2019 году и до €500 в 2019 
и €200 в 2020 году на территории Таможенно-
го союза. На этапе второго чтения в Госдуме на-
ходятся поправки к закону «О защите прав по-
требителей», вводящие ответственность ин-
тернет-агрегаторов за информацию о товаре, 
услуге и продавце. На разных стадиях остают-
ся легализация дистанционной торговли ал-
коголем, ювелирными изделиями и лекарст-
венными препаратами. Главное достижение 
Алексея Федорова в том, что он добился об-
суждения на высшем уровне регулирования 
трансграничной торговли, считает сооснова-
тель Data Insight Федор Вирин. «Кроме того, 

АКИТ всегда продвигала идею регулирова-
ния самих интернет-магазинов как ритейла, 
их обеления, что рынку нужны единые усло-
вия, в частности равные правила налогообло-
жения»,— отмечает он.

Руководитель развития клиентского сер-
виса Wildberries Кристина Доценко счита-
ет, что позитивными для рынка стали так-
же введение онлайн-чеков при оплате в ин-
тернете и внесудебная блокировка сайтов—
нарушителей интеллектуальной собствен-
ности. Другой собеседник 

”
Ъ“ на рынке он-

лайн-ритейла напоминает, что во многом 
благодаря руководству АКИТ инициатива 
по введению дня распродаж «черная пятни-
ца» стала общерыночной.

Объем рынка онлайн-ритейла в России 
по итогам 2017 года превысил 1 трлн руб., 
при этом темпы роста трансграничных поку-
пок в интернет-магазинах снизились до уров-
ня около 24% в год в деньгах (объем 374,3 млрд 
руб.) с 37% в 2016 году, оценивала сама АКИТ. 
Доля Китая традиционно составляет 90% сре-
ди покупок российских пользователей в ино-
странных интернет-магазинах.

Роман Рожков

«Газпром» все же заплатит ту-
рецкой Botas $1 млрд в виде 
скидки на поставленный 
в 2015–2016 годах газ, которая 
будет предоставлена задним 
числом и тем самым урегули-
рует спор компаний в арбитра-
же. Эта сумма фактически ста-
нет платой за согласие Анкары 
на вторую нитку газопровода 
«Турецкий поток» — соглаше-
ние по проекту стороны под-
писали 26 мая. Но, по данным 

”
Ъ“, скидка не коснется теку-

щей цены «Газпрома» для Bo-
tas, которая в третьем квартале 
должна превысить $260 
за 1 тыс. кубометров и может 
продолжить расти —  такая си-
туация создает базу для возоб-
новления споров по цене.

«Газпром» уладил ключевой спор 
в отношениях с Турцией, договорив-
шись о завершении арбитражного 
разбирательства с основным кли-
ентом — госкомпанией Botas и под-
писав соглашение о строительстве 
второй нитки газопровода «Турец-
кий поток». Как сообщил 26 мая ту-
рецкий лидер Реджеп Тайип Эрдо-
ган, Botas добилась скидки в 10,25% 
на газ, поставленный в 2015–2016 го-
дах, и получит $1 млрд ретроактив-
ного платежа. Соглашение по «Ту-
рецкому потоку» позволит «Газпро-

му» строить как подводную часть 
трубы через Черное море в экономи-
ческой зоне и водах Турции, так и на-
земную часть в сторону Болгарии 
и Греции. Относительно спора с Bo-
tas, который идет с осени 2015 года, 
монополия лишь подтвердила уре-
гулирование, не сообщив условия.

Оценить, кто выиграл, сложно: 
в течение трех с половиной лет, ко-
торые длится спор, внешние обсто-
ятельства не раз и резко менялись. 

Когда 1 декабря 2014 года Владимир 
Путин на пресс-конференции с Ред-
жепом Тайипом Эрдоганом объя-
вил о замене проекта «Южный по-
ток» на «Турецкий поток», он поо-
бещал снижение цен на газ на 15%. 
По данным 

”
Ъ“, эта идея застала «Газ-

пром» врасплох. В течение полуго-
да он пытался уменьшить потери, 
снизив размер дисконта до 10,25%. 
Но и эта скидка так и не была окон-
чательно одобрена: Москва ожида-

ла, что Анкара выполнит свою часть 
сделки и подпишет межправсогла-
шение по «Турецкому потоку».

Сначала вопрос откладывался 
до парламентских выборов в Тур-
ции, затем до формирования прави-
тельства, а после того как турецкий 
истребитель сбил российский бом-
бардировщик Су-24 над Сирией, 
судьба всего проекта стала крайне 
неопределенной. Тогда же Botas по-
дала в арбитраж на «Газпром».

Через год, осенью 2016 года, 
на фоне потепления российско-
турецких отношений проект на-
чал развиваться, причем, по мне-
нию российских собеседников 

”
Ъ“, 

именно Анкара была больше заин-
тересована в этом. По данным 

”
Ъ“, 

«Газпром» категорически не хотел 
ничего платить туркам и возоб-
новлять обсуждение скидки, ука-
зывая, что в 2016–2017 годах цена 
газа для Botas (полностью привя-
зана к нефти) и так резко упала из-
за снижения нефтяных цен. Каза-
лось, что в новой политической 
и экономической реальности «Газ-
прому» удастся ничего не запла-
тить Турции (хотя в прошлом раз-
личные уступки, в том числе газо-
вые скидки, предоставлялись или 
были обещаны партнерам компа-
нии по «Южному потоку» — Болга-
рии, Сербии, Венгрии). Так, в октя-
бре 2016 года было подписано меж-
правсоглашение по «Турецкому по-
току», однако вопрос по второй нит-
ке газопровода (15,75 млрд кубоме-
тров), предназначенной для тран-
зита газа в ЕС, остался нерешен-
ным: Анкара увязывала его со спо-
ром по цене газа, и до самого по-
следнего времени «Газпром» не со-
бирался идти на компромисс.

деловые новости — с9
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«Турецкий поток» обогнул разногласия
Однако конфликт «Газпрома» и Botas может вскоре возобновиться
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КАК МЕНЯЛОСЬ НАСТРОЕНИЕ ИНОСТРАННЫХ ИНВЕСТОРОВ 
НА РОССИЙСКОМ РЫНКЕ В 2018 ГОДУ    ИСТОЧНИКИ: EPFR, МОСКОВСКАЯ БИРЖА.
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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В последнее время аудиторы весь
ма неохотно проходят обязатель
ное повышение квалификации, 
желающих получить заветный ат
тестат также становится все мень
ше. При этом число аудиторских 
организаций тоже неизбежно со
кращается. Если данная тенден
ция продолжится, а закон о ре
форме аудита так и не будет при
нят, уже к сентябрю на рынке мо
жет остаться всего одна саморегу
лируемая организация (СРО), что 
обернется для участников рынка 
дополнительными издержками.

Согласно докладу Минфина «Повы-
шение квалификации аудиторами» за 
2017 год, из 10 071 аудиторов—членов 
СРО РСА, которые должны были прой-
ти повышение квалификации, это 
сделали 9747 человек. Во второй СРО 
— СРО ААС повысили квалификацию 
из 9330 человек 9019. А это значит, что 
уже в сентябре саморегулируемым ор-
ганизациям придется исключать из 
своих членов тех, кто не выполнил 
требование закона.

• В законе «Об аудиторской деятель
ности» есть норма, обязывающая ауди
тора в течение каждого календарного 
года после получения аттестата про
ходить повышение квалификации. 
Этот процесс обеспечивает и контр
олирует СРО. Несоблюдение аудитора
ми требования о прохождении обуче
ния по программе повышения квалифи
кации является основанием для исклю
чения аудитора из СРО. Как сообщила 
глава СРО ААС Ольга Носова, в органи
зации намерены рассмотреть вопрос 
об исключении не прошедших повыше
ние квалификации членов в сентябре. 
Член правления СРО РСА Игорь Буян 
 заверил 

”
Ъ“, что до конца года в соот

ветствии с регламентом будет при
нято решение в отношении не прошед
ших повышение квалификации.

Само по себе непрохождение по-
вышения квалификации отдельны-
ми аудиторами — нормальная пра-
ктика. Так, в 2016 году в обеих СРО не 
прошли повышение квалификации 
порядка 150 человек. Однако сейчас 
опасность в том, что с 2017 года дейст-
вуют количественные критерии чи-

сленности СРО — не менее 2 тыс. ком-
паний или не менее 10 тыс. аудито-
ров. И обе СРО сейчас находятся «на 
грани фола» по численности. Так, по 
данным Минфина на 28 апреля, в СРО 
РСА 10 288 аудиторов, в СРО ААС — 
9268 аудиторов. «Если СРО РСА исклю-
чит из своих членов всех аудиторов, 
кто не прошел квалификацию, то кри-
терий по численности по аудиторам 
выполнен не будет,— отмечает глава 
Межрегионального профсоюза ауди-
торов, бухгалтеров и финансовых ра-
ботников Леонид Блинков.— При 
этом количественный критерий по 
членам-организациям тут совсем на 

грани, так что подобное сокращение 
ставит под угрозу существование са-
мого СРО». У СРО ААС критерий по 
членам-аудиторам не выполняется, 
но «запас» по аудиторским компани-
ям выше, хотя и они в зоне риска. 
Если СРО не может выполнить крите-
рий по численности, она теряет статус 
саморегулируемой организации, а ее 
члены — статус аудиторов. «Если по-
добное произойдет с одной из СРО и 
аудиторы будут действовать опера-
тивно, то на заказчиках аудита это ска-
заться не должно, другое дело, что да-
же риск возникновения подобной си-
туации крайне болезнен для рын-
ка»,— отмечает заместитель главы 
«Финэкспертизы» Наталья Борзова.

Решение проблемы уже есть — это 
законопроект по реформе аудита, ко-
торый предусматривает новые крите-
рии численности по членству в СРО. И 
в редакции проекта закона, подготов-
ленного ко второму чтению, уже пред-
усмотрены другие критерии — не ме-
нее 26% аудиторских организаций, 
внесенных в реестр, или объединение 
в составе саморегулируемой организа-
ции в качестве ее членов аудиторских 
организаций, совокупная доля кото-
рых на рынке аудиторских услуг со-
ставляет не менее 26%, но не менее 25 
аудиторских организаций. «Если про-
ект будет принят в весеннюю сессию и 
норма, касающаяся критериев числен-
ности СРО, вступит в силу сразу же, то 
проблем у СРО не будет»,— отмечает 
Ольга Носова. «Однако идеолог рефор-
мы Игорь Шувалов больше не занима-
ет пост первого вице-премьера (его 
сменил экс-министр финансов Антон 
Силуанов.— 

”
Ъ“),— рассуждает Лео-

нид Блинков.— И потому сейчас весь 
рынок в подвешенном состоянии, не-
ясно, как повлияют данные измене-
ния на прохождение законопроекта».

Вероника Горячева

Аудиторов не хватит на двоих
Над СРО аудиторов вновь нависла угроза

Вложения негосударственных 
пенсионных фондов (НПФ) в гос
облигации растут второй год под
ряд, на начало 2018 года они пре
высили 0,5 трлн руб. Банк России 
перебил аппетит к риску у фон
дов, и теперь они сокращают вло
жения в банковские депозиты 
и акции. Впрочем, у пенсионных 
фондов сохраняется возможность 
вкладываться в корпоративные 
облигации, объем которых в порт
фелях достиг 1,2 трлн руб.

Согласно новой статистике ЦБ, каж-
дый пятый рубль граждан по обяза-
тельному пенсионному страхованию 
(ОПС) на начало этого года оказался 
вложен в российский государствен-
ный долг. Так, суммарная доля вложе-
ний НПФ в гособлигации достигла 
20,6% (537 млрд руб.), тогда как год на-
зад не превышала 7% (132,5 млрд руб.). 
Основная часть этих инвестиций была 
вложена в ОФЗ (458 млрд руб.). При 
этом появились инвестиции в россий-
ские еврооблигации — 79,4 млрд руб. 
(около $1,4 млрд).

Рост вложений в ОФЗ во многом 
происходил за счет значительного со-
кращения инвестиций в банковские 
депозиты и акции. Если в 2016 году на 
них приходилось 12,1% от собранных 
НПФ пенсионных накоплений гра-
ждан, то на начало этого года — всего 
6%. К перетоку из вложений в банков-
ский сектор в госдолг фонды подталки-
вает ЦБ вводимыми нормами регули-
рования, говорит директор группы 
рейтингов финансовых институтов 
АКРА Юрий Ногин. В качестве примера 

он приводит новые положения по ин-
вестированию пенсионных накопле-
ний и правила стресс-тестирования. 
«ОФЗ являются наиболее логичной за-
меной депозитов с точки зрения риска 
и доходности. К тому же котировки 
ОФЗ росли на фоне снижения ста-
вок»,— считает управляющий дирек-
тор «Эксперт РА» Павел Митрофанов.

Основной спрос на гособлигации 
предъявили НПФ, связанные с госбан-
ками. Так, фонды, проходящие оздо-
ровление под эгидой банка «ФК Откры-
тие», за 2017 год увеличили вложения в 
эти бумаги в 4,3 раза — с 46 млрд руб. до 
196 млрд руб. (или каждый третий 
рубль аккумулированных пенсион-
ных накоплений). Причем 76,7 млрд 
руб. были вложены в валютные госбу-
маги. «Возможно, именно в госбумаги 
были вложены деньги, пришедшие в 
конце 2017 года в фонды на их докапи-
тализацию от банка 

”
ФК Открытие“»,— 

полагает господин Митрофанов 
(см. 

”
Ъ“ от 3 мая). При этом вложения в 

депозиты у фондов «ФК Открытия» со-
кратились почти в шесть раз — с 56 мл-
рд руб. до 10 млрд руб., а вложения в ак-
ции — почти в два раза — с 177 млрд 
руб. до 93,5 млрд руб. В 4,7 раза — до 
135 млрд руб.— увеличил вложения в 
ОФЗ и НПФ Сбербанка, но прежде всего 
за счет средств, пришедших по пере-
ходной кампании 2016 года.

Исключением стал «ВТБ Пенсион-
ный фонд» — там не увеличивали зна-
чительно вложения в госбумаги (около 
7% портфеля) и не снижали существен-
но долю вложений в банковские депо-
зиты (занимают треть портфеля). Со-

гласно годовой отчетности по МСФО, 
43% депозитов находились в материн-
ском ВТБ. «Для ряда фондов, в том чи-
сле НПФ 

”
ВТБ Пенсионный фонд“, зна-

чительное вложение в депозиты мате-
ринских банков вполне оправдано. 
Они понимают бизнес своих бенефи-
циаров и могут оценить все риски»,— 
рассуждает Юрий Ногин.

Вместе с тем у вложений в госбума-
ги есть определенные рыночные огра-
ничения, считают эксперты. «Увеличе-
ние инвестиций в ОФЗ продолжится, 
но до определенного предела: фондам 
необходимо показывать прибыль, в 
том числе выше ВЭБа, который управ-
ляет средствами молчунов. А госбума-
ги все-таки не могут показать высокого 
результата по доходности»,— поясняет 
господин Ногин. На этом фоне выгля-
дит оправданным рост вложений НПФ 
в корпоративные облигации. Хотя за 
год их доля в портфеле сократилась на 
3 процентных пункта — до 45,5%, объ-
ем вложений увеличился почти на 
треть — до 1,19 трлн руб. Более полови-
ны аккумулированных пенсионных 
накоплений вложили в них НПФ Сбер-
банка, «ВТБ Пенсионный фонд» и «Газ-
фонд Пенсионные накопления», а так-
же «Согласие ОПС», у которого на ко-
нец 2017 года в портфеле было 75,9% та-
ких бумаг. По мнению Юрия Ногина, 
последние годы показали, что игра в 
риск не оправдана, это можно видеть 
по результатам вложений некоторых 
фондов, поэтому сокращение высоко-
рисковых активов в портфелях выгля-
дит вполне логично.

Илья Усов

Государство сменяет банки
НПФ перекладывают деньги с депозитов в ОФЗ

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Собеседник 
”
Ъ“ в крупной управля-

ющей компании подтверждает: «Это 
всегда было, потому что интересы биз-
неса для банков важнее амбиций того 
или иного аналитика». Крупные ком-
пании следят за тем, что пишут в анали-
тических отчетах, добавляет он, и если 
считают, что информация угрожает де-
ловой репутации или может сорвать 
подписание важного контракта, требу-
ют опровержения. По словам источник 

”
Ъ“, в некоторых компаниях, особенно 

где работают бывшие силовики, «сразу 
подают в суд или угрожают подать».

В аналитических отчетах компаний 
и банков всегда есть масса оговорок, 
формулировки которых выработаны 
долгой практикой. Заместитель генди-
ректора «Эксперт РА» Марина Чекурова 
отмечает, что серьезный комплаенс ма-
териалов — стандартная практика как 
для рейтинговой, так и для инвестици-
онной аналитики. Это касается как об-
щедоступных обзоров, так и материа-
лов, предназначенных только для ин-
весторов. «Комплаенс включает про-
верку правильности применения фак-
тических данных, а также проверку на 
использование конфиденциальной 
информации,— поясняет она.— Кро-

ме того, комплаенс-офицер обычно 
следит за тем, чтобы обзор не содержал 
эмоциональных оценок».

Материалы таких отчетов готовятся 
с «максимальной тщательностью», 
основаны на «надежных источниках», 
но при этом инвесткомпания или банк 
не дают «заверений или гарантий в от-
ношении достоверности и полноты ин-
формации», не несут «никакой ответст-
венности за любые прямые или кос-
венные убытки от использования ин-
формации». Обзор лишь отражает «лич-
ное мнение аналитиков». Подобные 
оговорки содержались и в отчете Алек-
са Фэка, но руководство Сбербанка все 
равно сочло, что он нарушил компла-
енс. Представитель российской струк-
туры крупного западного банка уточня-
ет: «Не исключено, что аналитик нем-
ного вышел за пределы принятых огра-
ничений, но вряд ли такие параметры 
можно четко прописать в регламенте».

Директор аналитического департа-
мента «Локо-инвеста» Кирилл Трема-
сов на своей странице в Facebook отме-
чает два вида конфликта интересов, ка-
сающихся аналитиков Сбербанка. Пер-
вый, которому подвержены и другие 
компании и банки, связан с привлече-
нием капитала для корпоративных 
клиентов. «Инвестиционные банки-

ры, проводящие размещение, заинте-
ресованы в том, чтобы аналитики на-
писали что-то хорошее про эмитента, а 
аналитики заинтересованы в сохране-
нии своего доброго имени... и доверия 
среди клиентов-фондов»,— поясняет 
он. Для разрешения конфликта возво-
дятся так называемые китайские сте-
ны, которые помогают не всегда. Вто-
рая проблема в том, что никто не рас-
сматривает CIB отдельно от Сбербанка. 
По мнению господина Тремасова, для 
корпоративных клиентов аналитики 
CIB — это сотрудники Сбербанка, так 
что претензии получает руководство 
последнего.

Теперь, опасается эксперт, аналити-
ки «включат усиленный режим само-
цензуры», будут «сознательно избегать 
острых тем и неудобных вопросов в об-
щении с топ-менеджментом крупных 
российских корпораций и максималь-
но сгладят острые углы». Это подтвер-
ждают источники 

”
Ъ“ на рынке. Собе-

седник 
”
Ъ“ в крупной инвесткомпании 

рассказал, что ее аналитиков собрали и 
велели проявлять максимальную осто-
рожность и предельную сдержанность 
в отчетах.

Дмитрий Ладыгин,  
Мария Сарычева,  
Виталий Гайдаев

Аналитика сдерживания «Обувь России» в числе первых 
российских ритейлеров начала 
использовать технологию блок
чейна. Цель — защитить данные 
покупателей, приобретающих то
вары в кредит. С учетом высоких 
затрат, которые влечет использо
вание новой технологии, приме
нять ее в ритейле было бы оправ
даннее для контроля за оборотом 
товаров, полагают эксперты.

О том, что ГК «Обувь России» при-
ступила к внедрению блокчейна в 
свои IT-системы для обеспечения со-
хранности данных покупателей, 
пользующихся услугой рассрочки 
платежа на покупку, 

”
Ъ“ рассказал IT-

директор группы Дмитрий Карпенко. 
По его словам, технология будет при-
меняться также во входящей в струк-
туру компании микрофинансовой ор-
ганизации. Все сведения по их догово-
рам и трансакциям будут шифровать-
ся и храниться в трех центрах обработ-
ки данных — в Новосибирске, Хаба-
ровске и Москве. Разработка адапти-
рована под IT-системы группы и ин-
тегрирована с ERP-системой, постро-
енной на базе 1С. «Мы не использова-
ли внешние платформы»,— отметил 
господин Карпенко.

По данным «Обуви России», за 2017 
год объем ее услуг по рассрочке плате-
жа увеличился на 20,7% — до 3,24 млрд 

руб., рост портфеля по денежным зай-
мам в том же году составил 11,9% — 
1,45 млрд руб.

• ГК «Обувь России» основана в 2003 го
ду в Новосибирске. Управляет 584 ма
газинами под брендами Westfalika, 
« Пешеход», Rossita, Emilia Estra и Lisette. 
В октябре 2017 года провела IPO на 
Московской бирже. Выручка в 2017 го
ду составила 10,801 млрд руб., чистая 
прибыль — 1,31 млрд руб., EBITDA — 
2,74 млрд руб. Основной владелец се
ти — Антон Титов с 43,95%. Среди 
других акционеров компании Михаил 
Прохоров с долей 15,62% и Prosperity 
Capital Management — 6,61%.
Применение блокчейна в рознич-

ной торговле только начинается, пик 
инвестиций произойдет в ближайшие 
пять лет, прогнозирует директор Рос-
сийской ассоциации криптовалют и 
блокчейна Арсений Щельцин. По его 
словам, технология может использо-
ваться для отслеживания происхожде-
ния товаров и сокращения количества 
контрафакта. Но, отмечает эксперт, 
применение блокчейна для защиты 
данных представляется избыточным, 
так как в России стандарты безопасно-
сти в этой области и так довольно высо-
кие. Блокчейн же может требовать су-
щественных затрат: даже если в разра-
ботку не было вложено значимой сум-
мы, пользоваться технологией дорого, 

так как нужно нанимать дополнитель-
ных сотрудников, инвестировать в 
оборудование.

В ритейле достаточно много стан-
дартных повторяющихся операций, 
поэтому внедрение технологий на ос-
нове блокчейна позволяет повысить 
эффективность процессов, говорит 
представитель «М.Видео» Валерия Анд-
реева. Она напоминает, что компания 
первой в России с помощью блокчей-
на автоматизировала сверку отгрузоч-
ной документации, что раньше осу-
ществлялось вручную. Благодаря это-
му «М.Видео» удалось устранить риски 
потери конфиденциальности и мо-
шенничества, сократить операцион-
ные расходы, повысить скорость и 
удобство факторинговых платежей.

По словам Дмитрия Карпенко, кро-
ме внедрения блокчейна «Обувь Рос-
сии» прорабатывает также идею созда-
ния собственной криптовалюты. Он 
утверждает, что технически компания 
готова к этому: в системе уже заложе-
ны механизмы генерации криптова-
люты и ее начисления на карточки 
вместе с бонусами покупателям. Но 
прежде чем начать реализацию этого 
проекта, «Обувь России» хочет до-
ждаться позиции государства в отно-
шении криптовалют.

Ольга Дубравицкая,  
Владислав Новый

«Обувь России»  
зашнуруют блокчейном
Чтобы защитить данные клиентов

Критерий формирования 
СРО может быть  

не только привязан  
к количеству членов.  

Мы полагаем, что здесь это 
может быть доля на рынке 

оказываемых услуг,
— Елена Курицына,

глава департамента корпоративных  
отношений ЦБ, 24 апреля 2017 года

Ц И Т А Т А
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Глава РСПП Александр Шохин 
 заявил, что российская ТМК 
 планирует «глобальный альянс» 
с европейской Vallourec. Но вла-
делец ТМК Дмитрий Пумпян-
ский не хочет комментировать 
тему, а компания утверждает, 
что «конкретных планов нет». 
В отрасли уже около десяти лет 
обсуждают различные вариан-
ты партнерства Vallourec с ме-
таллургами РФ, но в случае 
с ТМК аналитики сомневаются 
в целесообразности альянса.

О том, что ТМК Дмитрия Пумпян-
ского может создать альянс с одним 
из крупнейших конкурентов — ев-
ропейской Vallourec, сообщил на 
ПМЭФ-2018 25 мая член совета ди-
ректоров ТМК, глава РСПП Алек-
сандр Шохин. В присутствии прези-
дентов РФ и Франции Владимира Пу-
тина и Эммануэля Макрона госпо-
дин Шохин сказал, что «есть и проек-
ты, может быть, и неожиданные, в 
частности ТМК собирается с фран-
цузской компанией Vallourec, основ-
ным ее конкурентом, создать гло-
бальный альянс». Затем публично те-
ма не развивалась.

• У ТМК есть заводы в РФ (две трети 
выручки), США и ЕС, продажи в 2017 
году — 3,78 млн тонн труб и $4,4 
 млрд. У Vallourec заводы в Европе, 

 Северной Америке, Бразилии и Китае, 
продажи в 2017 году — 2,25 млн тонн 
труб, выручка — €3,75 млрд. Прибыль 
ТМК за 2017 год — $30 млн против 
убытка Vallourec в €758 млн. Чистый 
долг Vallourec на конец года — €1,5 
 млрд, у ТМК — $2,68 млрд. Основные 
акционеры Vallourec — британская 
CDC Group (17,2%) и японская Nippon 
Steel & Sumitomo Metal Corporation 
(14,62%), капитализация на 25 мая — 
€2,48  млрд. У Дмитрия Пумпянского 
более 65% ТМК, 5,25% у «Роснано», ка-
питализация — 88,4 млрд руб. на Мос-
ковской бирже и $1,4 млрд на LSE.
В Vallourec 

”
Ъ“ не ответили. Дмит-

рий Пумпянский не стал обсуждать с 

”
Ъ“ перспективы альянса, сказав, что 

«вопросы надо задавать тому, кто это 
заявил». В ТМК отметили, что она «как 
глобальная компания и один из веду-
щих игроков всегда изучает возмож-
ности расширить бизнес, географию 
присутствия или рынки сбыта, среди 
прочего не исключалось партнерство 
в той или иной степени с крупными 
зарубежными компаниями». Но «кон-
кретных планов и конфигураций 
партнерства» нет, уверяют в ТМК.

Источники 
”
Ъ“, знакомые с ситуа-

цией, говорят, что Александр Шохин 
пересказал «одну из множества идей» 
Дмитрия Пумпянского, но активной 
работы в этом направлении не ведет-

ся. Глава управления контроля про-
мышленности ФАС Нелли Галимхано-
ва передала 

”
Ъ“, что с учетом активов 

ТМК и Vallourec сделка будет подле-
жать согласованию со службой и анти-
монопольными органами иных 
юрисдикций, но в ФАС таких хода-
тайств не поступало. В Минпромторге 
не обладают информацией по теме.

Еще в 2007 году сообщалось о воз-
можности слияния Vallourec с ТМК, 
но представители ТМК это опроверга-
ли. В 2011 году французам предлагали 
блокпакет в ЧТПЗ, рассказывали 
источники 

”
Ъ“, которые оценивали 

сделку в $400 млн, но она также не со-
стоялась. Vallourec и украинская «Ин-
терпайп» Виктора Пинчука создали 
СП для выпуска в Никополе и экспор-
та в ЕС промышленных труб, оно 
должно заработать осенью.

Олег Петропавловский из БКС не 
видит очевидных выгод для ТМК от 
альянса: финансовое положение 
Vallourec хуже, в сегменте бесшов-
ных труб ТМК не нуждается в партне-
рах. Единственной перспективой со-
трудничества аналитик видит увели-
чение выпуска труб большого диаме-
тра на Волжском заводе на фоне паде-
ния спроса в РФ, но вряд ли для этого 
целесообразно проводить масштаб-
ное слияние.

Анатолий Джумайло

Vallourec опять зовут в альянс 
с русскими
Интерес к партнерству приписали ТМКИордания из-за собственных тех-

нических и финансовых сложно-
стей отказалась заказывать у «Ро-
сатома» большую АЭС и намере-
на получить атомную энергети-
ку на базе малых модульных ре-
акторов (ММР). По данным 

”
Ъ“, 

в «Росатоме» намерены создать 
такой проект на базе реакторов 
«Ритм-200», которые сейчас ста-
вят на новые атомные ледоко-
лы. Амману могут предложить 
либо модернизированную пла-
вучую АЭС (пилотный образец 
с менее мощными реакторами 
построен для Чукотки), либо на-
земный ММР. По оценке экспер-
тов, наземный референтный 
образец может появиться в се-
редине 2020-х годов.

Иордания намерена договориться 
с «Росатомом» о сооружении в стране 
малого модульного реактора (ММР), 
сообщила 27 мая «Русатом Междуна-
родная сеть» (РМС, структура госкор-
порации по зарубежному маркетин-
гу). Соглашение о развитии такого 
проекта (разработка ТЭО для оценки 
целесообразности поставки ММР) 
подписали президент «Русатом Овер-
сиз» Евгений Пакерманов и глава ко-
миссии по атомной энергии Иорда-
нии Халед Тукан. По словам господи-
на Тукана, «на данный момент соору-
жение АЭС малой мощности пред-
ставляется актуальным, поэтому Иор-
дания решила сосредоточиться на 
этом проекте». Днем ранее о намере-
нии Аммана развивать атомную энер-
гетику на базе реакторов малой мощ-
ности сообщила и The Jordan Times.

Выбор технологии ММР фактиче-
ски означает, что Амман отказался от 
проекта строительства большой 
АЭС, о котором предварительно до-
говорился с «Росатомом» еще в 2013 
году. Предполагалось, что страна бу-
дет строить по российскому проекту 
два гигаваттных блока ориентиро-

вочной стоимостью $10 млрд (иор-
данская оценка, российская сторона 
стоимость станции не подтвержда-
ла). Но проект так и не дошел до ста-
дии контракта: иорданцы в послед-
ние годы заметно охладели к проек-
ту, а источники 

”
Ъ“ в отрасли неодно-

кратно говорили о различных слож-

ностях в переговорах: по их словам, с 
одной стороны, Амман не мог предо-
ставить под АЭС пригодную для стро-
ительства площадку, с другой — иор-
данская сторона не могла найти 
средства на проект. Так, в 2015 году 
Халед Тукан уверял, что в качестве 
инвесторов в проект могут войти ки-
тайская атомная госкорпорация 
CNNC и банк ICBC, а в 2017 году рас-
сматривалась возможность замены 
госфинансирования со стороны РФ 
на коммерческие кредиты. Но Ам-
ман настаивал на российском го-
скредите, который, по данным 

”
Ъ“, в 

итоге согласовать не удалось. В «Роса-
томе» от дополнительных коммента-
риев в воскресенье отказались.

При этом конкретного объясне-
ния, что понимается под ММР, сторо-
ны не дают. РМС в сообщении упомя-
нула о плавучей АЭС (ПАТЭС) «Акаде-
мик Ломоносов», которая сейчас за-
гружается топливом в Мурманске и в 
2019 году должна заработать в Певе-
ке (Чукотка). Собеседник 

”
Ъ“ в отра-

сли говорит, что для Иордании в пер-
спективе рассматривается либо ПА-
ТЭС, либо проект наземной АЭС ма-
лой мощности, причем не с реакто-
рами КЛТ-40с (35 МВт), которыми 
оснащен «Академик Ломоносов», а с 
«Ритмом-200» (55 МВт). «Ритм-200» 
сейчас ставят на строящиеся атом-
ные ледоколы ЛК-60. В перспективе, 
как говорили источники 

”
Ъ“, такими 

реакторами могут оснащать модер-
низированный проект ПАТЭС, в том 
числе для экспорта (эту информа-
цию 15 мая кратко подтвердил глава 
«Росатома» Алексей Лихачев). Но, по 
данным 

”
Ъ“, проект ПАТЭС с «Рит-

мом-200» — в стадии проектирова-
ния, и до референтного образца та-
кой станции как минимум несколь-
ко лет. О близких к реализации на-
земных проектах ММР «Росатома» 
публично ничего не известно.

Глава независимого портала 
Atominfo.ru Александр Уваров отме-
чает, что помимо финансирования 
основной проблемой иорданского 
проекта была площадка с наличием 
воды, которую в итоге так и не на-
шли. Эксперт замечает, что в матери-
алах «Русатом Оверсиз» реакторы се-
рии «Ритм» назывались базовой тех-
нологией ММР, но предполагает, что 
референтный наземный блок может 
появиться «в середине 2020-х годов». 
Говоря о стоимости проекта, госпо-
дин Уваров напоминает об аналогич-
ном американском ММР NuScale с 
мощностью одного модуля 50 МВт. 
Комплектация из 12 таких модулей 
оценивалась в $3 млрд.

Владимир Дзагуто

Иордания пошла по пути ледокола
Амман хочет купить у «Росатома» малые реакторы

В РЭА сообщили, что до конца го-
да закончатся трехлетние СДД, к пе-
реговорам о продлении не присту-
пали. В «РусГидро» заявили, что не за-
ключали СДД, переговоров нет.

Для ГЭС «Евросибэнерго» в Сиби-
ри En+ просит снизить объем регу-
лируемых договоров (РД, закупки 
для населения) с 15% до 5% по элек-
троэнергии и с 21% до 5% по мощно-
сти. Мера предлагается лишь на вто-
рое полугодие вместе с СДД. Это 
даст «Евросибэнерго» до 4,2 млрд 
руб., «РусГидро» — 1,9 млрд руб., но 
прочая генерация Сибири потеряет 
1,3 млрд руб.

Для сокращения перекрестного 
субсидирования в Иркутской обла-
сти En+ хочет поднять тарифы сетей 
для населения. Здесь самые низкие 
энерготарифы в РФ, следует из пояс-
нений компании: 1,01 руб. за 1 кВт•ч 
при средних 4,3 руб. за 1 кВт•ч. Эф-
фект En+ оценила в 3 млрд руб. в год 
для братского и иркутского заводов 
«Русала». Среди предложений по 
снижению «перекрестки» — перенос 
части нагрузки «Русала» на всех по-
требителей Федеральной сетевой 
компании (ФСК) и увеличение тари-
фов на передачу для прочих потре-
бителей. В ФСК письмо не видели, 
но отметили, что доля присутствия 
компании в регионе незначительна.

En+ предложила повысить и пре-
дельный уровень платежей за ЖКХ в 
области, подняв тариф на тепло и го-
рячую воду на 1% (эффект — 115 млн 
руб. в год для «Иркутскэнерго», за-
траты компании, не учтенные в та-
рифах,— 5,4 млрд руб.). Для «Иркут-
скэнерго» предлагается и восстано-
вить базу 2010 года по тарифам на 
мощность по РД (выпадающие дохо-

ды оценены в 500 млн руб. в год), и 
обнулить ставки водопользования 
на срок от пяти лет. По оценке ком-
пании, водный платеж «Евросибэ-
нерго» в 2018 году — 1,5 млрд руб., в 
год он растет на 15%.

Кроме того, En+ оценила влия-
ние санкций на «Русал»: выпуск алю-
миния в 2018 году может сократить-
ся на 30% от бизнес-плана в базовом 
сценарии и на 50–70% в «самом нега-
тивном» (в 2017 году выпущено 
3,7 млн тонн), причем последний 
вариант чреват закрытием заводов. 
Из-за падения экспорта «Русал» про-
гнозирует «значительное сокраще-
ние выручки», рост доли постоян-
ных расходов и цен на сырье подни-
мет себестоимость на 20–25%, дефи-
цит средств за год ожидается на 
уровне $1,5 млрд.

«Русал» экспортирует три четвер-
ти объемов, а дефицит средств чре-
ват проблемами с кредиторами: чи-
стый долг на 31 марта составлял 
$7,87 млрд, в 2018–2021 годах надо 
погасить 3,4 млрд. Глава ВТБ Андрей 
Костин говорил, что банк не даст «Ру-
салу» новых кредитов, но готов от-
срочить платежи. Глава Сбербанка 
Герман Греф заявил: «Есть два пути — 
либо нам вернут кредит, либо мы бу-
дем работать с залогом (25% акций 

”
Норникеля“.— 

”
Ъ“)». В «Русале» от-

казались от комментариев, но собе-
седник 

”
Ъ“, знакомый с предложени-

ями, подчеркивает, что негативные 
последствия могут наступить, только 
если «санкции не будут отменены по-
сле октября» (США разрешили сдел-
ки с «Русалом» до 23 октября). Олег 
Дерипаска уже согласился снизить 
долю в En+ ниже 50% с 66%. В компа-
ниях планируется ввести в советы 
директоров независимых членов, го-
сподин Дерипаска покинул их.

В Минэнерго 
”
Ъ“ не ответили, в 

ФАС от комментариев отказались. В 
Минэкономики поддержали лишь 
сокращение «перекрестки» в Иркут-
ской области. Освобождение от пла-
ты по ДПМ и надбавок для Дальнего 
Востока «искажает принципы функ-
ционирования оптового рынка», со-
здавая дискриминационные усло-
вия, считают в министерстве. СДД 
«Русал», по мнению Минэкономи-
ки, должен обсуждать с энергетика-
ми, но здесь также есть риски «нега-
тивных финпоследствий» для энер-
гетиков вследствие снижения по-
требления «Русала». В министерстве 
жилищной политики, энергетики и 
транспорта Иркутской области об 
инициативах знают, переговоры ве-
дутся, но решений пока нет.

Директор Института систем 
энергетики Иркутского научного 
центра СО РАН Валерий Стенников 
считает, что результатом принятия 
мер станет рост тарифов для населе-
ния и малого бизнеса, что усугубит 
проблему неплатежей, а для малоо-
беспеченного населения нужны бу-
дут бюджетные субсидии. При пол-
ной отмене «перекрестки» тарифы 
для населения могут вырасти 
втрое, считает он. Могут пострадать 
энергетики: по словам Натальи По-
роховой из АКРА, при остановке за-
водов «Русала» могут закрыться ТЭС 
и на рынке останется только деше-
вая энергия ГЭС, но это не решит 
проблемы сбыта алюминия. Как до-
бавляет эксперт, цены на металл 
сильно выросли, так что необходи-
мости в дотациях через энергоры-
нок нет.

Татьяна Дятел,  
Анатолий Джумайло;  
Екатерина Еременко,  
Иркутск

Олег Дерипаска  
ждет поддержки граждан

«Газпром» и СИБУР подписа-
ли долгосрочное соглашение 
на поставку этана с будущего 
Амурского ГПЗ. Этот контракт 
на 20 лет, подробности которого 
не раскрыты, оставался ключе-
вым фактором для создания 
крупнейшего в РФ перераба-
тывающего комплекса общей 
стоимостью около 1,5 трлн руб., 
 необходимого для полной моне-
тизации восточносибирского 
газа перед поставкой в Китай.

«Газпром» после трех лет перего-
воров подписал контракт с СИБУ-
Ром на поставку этана. Его предпола-
гается производить на будущем 
Амурском ГПЗ, тогда как СИБУР бу-
дет перерабатывать его на своем 
Амурском ГХК в полиэтилен. Срок 
контракта — 20 лет, объем — 
2 млн тонн, ценообразование будет 
формульным, других подробностей 
компании не сообщают.

Этот контракт имеет ключевое 
значение для будущего всего пере-
рабатывающего кластера в Амур-
ской области. «Газпром» строит 
Амурский ГПЗ, чтобы перерабаты-
вать газ с Чаяндинского и Ковык-
тинского месторождений, который 
затем будет поставлен в Китай по га-
зопроводу «Сила Сибири». Без пере-

работки и выделения гелия, про-
пан-бутановой фракции и этана 
этот газ в Китай поставить нельзя. 
При этом после выделения этана у 
«Газпрома» нет иного способа его 
монетизации, кроме производства 
этилена и полиэтилена — чем, как 
предполагается, займется Амур-
ский ГХК. По оценке Sberbank CIB, 
общая выручка Амурского ГПЗ при 
выходе на полную мощность долж-
на составлять $1,5 млрд, в том числе 
$400 млн за счет продаж этана. Ис-
ходя из этого, стоимость этана мо-
жет быть $200 за тонну.

СИБУР только начинает базовое 
проектирование Амурского ГХК и 
будет принимать инвестиционное 
решение не ранее середины 2019 го-
да. Начало работы завода возможно 
только после появления достаточ-
ных объемов этана, что, как ожида-
ется, произойдет к моменту запуска 
четырех из шести очередей Амур-
ского ГПЗ (пока намечено на 2024 
год). Таким образом, на строительст-
во у СИБУРа будет около пяти лет. 
Стоимость ГХК председатель прав-
ления СИБУРа Дмитрий Конов оце-
нивал в марте в $6–7 млрд.

Хотя СИБУР все время подчерки-
вает, что еще только изучает проект 
строительства ГХК, собеседники 

”
Ъ“, знакомые с ситуацией, утвер-

ждают, что «деваться некуда» — за-
вод технологически необходим для 
замыкания цепочки продуктов, и 
строить его придется в любом слу-
чае. Ключевые риски проекта — 
опора на единственного потребите-
ля в лице Китая, который сам явля-
ется очень крупным производите-
лем полиэтилена. Кроме того, зна-
чительную конкуренцию смогут со-
ставить проекты на Ближнем Восто-
ке и в США, где извлекается очень 
дешевый этан.

Компании долго обсуждали цену 
этана, поскольку экономика Амур-
ского ГПЗ, вероятно, не блестящая 
из-за очень высокой стоимости про-
екта, и «Газпрому» было сложно 
пойти на уступки, считает Андрей 
Костин из Rupec. Он отмечает, что 
формула цены, видимо, основана, в 
том числе, на цене полиэтилена и 
должна предполагать примерно 
равное разделение рисков «Газпро-
ма» и СИБУРа в случае колебаний 
конъюнктуры. Китайский рынок, 
добавляет аналитик, будет ключе-
вым для сбыта полиэтилена, СИБУ-
Ру может помочь то, что он давно 
начал работать в Китае и развивать 
каналы продаж.

Юрий Барсуков

«Газпром» пристроил этан
Будущее Амурских ГПЗ и ГХК стало более определенным
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Теперь такое решение принято. 
По мнению собеседников 

”
Ъ“, «Газ-

пром» решил поторопиться, учиты-
вая, что глубоководная часть первой 
нитки уже построена и нужно актив-
но прокладывать вторую, если ком-
пания хочет успеть сделать это к 
истечению контракта на транзит че-
рез Украину в конце 2019 года. От-
срочка, в числе прочего, означала до-
рогостоящую оплату простоя судна-
трубоукладчика.

При этом условия урегулирова-
ния спора довольно выгодны для 
«Газпрома», если оценивать ситуа-
цию, исходя из обстановки на сере-
дину 2015 года. Так, по оценке 

”
Ъ“, 

применение скидки в 10,25% к по-
ставкам Botas в 2015–2016 годах 
должно было привести к ретроак-
тивной выплате по меньшей мере в 
$1,5 млрд (Анкара оценивала потери 
только за 2015 год в $1 млрд). Но, что 
важнее всего, по данным 

”
Ъ“, одо-

бренная сейчас скидка применяется 
только к объемам 2015–2016 годов и 
не влияет на текущую цену.

Именно этот фактор может стать 
причиной новых проблем уже в те-
кущем году. Цена для Botas, которая в 
первом квартале составляла, по 
оценке ICIS, около $205 за 1 тыс. ку-
бометров, из-за роста цен на нефть 
должна в третьем квартале превы-
сить $260 за 1 тыс. кубометров и, ве-
роятно, будет выше цен на хабах в 

Европе. По контракту у Botas есть 
право на пересмотр цен раз в три го-
да. В прошлый раз компания вос-
пользовалась им в 2015 году, то есть 
уже в этом может начать новые пере-
говоры с «Газпромом», используя в 
качестве рычага давления «Турец-
кий поток» — вторую нитку должна 
строить совместная компания Botas 
и «Газпрома» TurkAkim Gaz Tasima. 
«Турецкий поток» усиливает зависи-
мость Турции от российского газа, 
который и так обеспечивает более 
половины потребления, отмечает 
Гульмира Рзаева из OIES. Но, подчер-
кивает она, Россия также становится 
зависима от Турции в вопросе тран-
зита газа в Юго-Восточную Европу.

Юрий Барсуков

«Турецкий поток» обогнул разногласия
с7

Каждая последующая 
(плавучая АЭС.— ”Ъ“)  
пойдет легче и легче,  

и они будут становиться 
дешевле с большой долей 

вероятности
— Алексей Рахманов,

глава Объединенной судостроительной 
корпорации,  

21 мая (цитата по «Интерфаксу»)

Ц И Т А Т А

Его поздравляет глава города Сургу-
та Вадим Шувалов:
— От всей души поздравляю с днем 
рождения Владимира Богданова, ру-
ководителя ОАО «Сургутнефтегаз»! 
Владимир Леонидович возглавляет 
«Сургутнефтегаз» с 1984 года, и за это 
время компания стала одной из круп-

нейших в нефтедобывающей отра-
сли. Пусть под Вашим чутким и про-
фессиональным руководством ком-
пания остается лидером нефтедобы-
чи и укрепляет свои позиции! Благо-
дарю за активное участие в развитии 
всех сфер жизни Сургута! Без участия 
компании сегодня не было бы мно-

гих проектов в городе. Отдельное спа-
сибо за ежегодное участие в ремонте 
сургутских дорог! С днем рождения! 
Желаю здоровья, удачи, мудрого ру-
ководства, первоклассных сотрудни-
ков и благополучия в семье!

Рубрику ведет  
группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 67 лет генеральному директору  
«Сургутнефтегаза» Владимиру Богданову

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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«МегаФон» первым из операто-
ров связи подписал соглаше-
ние с правительством Москвы, 
обязавшись запустить в городе 
коммерческую эксплуатацию 
5G к 2022 году. Экономический 
эффект от связи нового поколе-
ния для столицы может достичь 
4 трлн руб. к 2025 году, рассчи-
тывают в мэрии. Соглашение 
необязательно перерастет в ком-
мерческие контракты, поэтому 
тестирование технологий в его 
рамках может оказаться полез-
ным и для других операторов, 
полагают эксперты.

«МегаФон» и правительство Мо-
сквы на Петербургском международ-
ном экономическом форуме подпи-
сали соглашение о совместном раз-
витии услуг связи и информацион-
но-телекоммуникационных техно-
логий в столице сроком на пять лет с 
возможностью продления на анало-
гичный срок. По условиям соглаше-
ния «МегаФон» «при наличии техни-
ческой возможности» обязуется до 
конца сентября 2019 года развернуть 
в Москве пилотную сеть 5G, а к 2022 
году — коммерческую. С мая по сен-
тябрь 2018 года стороны также пла-
нируют запускать в Москве пилот-
ные зоны для демонстрации возмож-
ностей нового поколения связи в об-
ласти виртуальной и дополненной 
реальности, интернета вещей, умно-
го города и умного автомобиля, сле-
дует из приложения к соглашению.

Уполномоченным органом, отве-
чающим за реализацию соглашения 
со стороны Москвы, стал департа-
мент информационных технологий 
(ДИТ). Его глава Артем Ермолаев, 
ссылаясь на данные McKinsey, оце-
нивает суммарный аккумулирован-
ный эффект от внедрения новых тех-
нологий в Москве в 2018–2025 годах 
в 4 трлн руб.— такой эффект должно 
дать появление новых отраслей биз-
неса, использующих 5G. По словам 
господина Ермолаева, основная за-
дача ДИТа в том, чтобы упростить до-
ступ компаний к городской инфра-
структуре и повысить степень ее го-

товности. ДИТ постоянно и на рав-
ных условиях работает со всеми мо-
бильными операторами и компани-
ями связи, представленными в сто-
лице, подчеркнул он. «Как только 
другие операторы будут готовы раз-
ворачивать опытные или коммерче-
ские сегменты сетей связи на новых 
технологиях, мы обсудим вопросы 
сотрудничества»,— отметил чинов-
ник. В апреле 2017 года в интервью 

”
Ъ“ господин Ермолаев говорил, что 

правительство Москвы обсуждает с 
сотовыми операторами создание 
консорциума для развития 5G.

«МегаФон» получил частоты для 
опытной зоны 5G еще в июле 2017 
года. В ноябре оператор подписал 
соглашение о сотрудничестве в об-
ласти развития сетей нового поко-

ления с «Ростелекомом», который 
чуть позже также получил частоты 
для этой технологии. В выделении 
частот для пилотной сети МТС го-
скомиссия отказала в декабре 2017 
года, а «Вымпелкому» — в апреле 
2018 года.

В «МегаФоне» пока не готовы оце-
нивать инвестиции в проект, пояс-
няя, что важное значение будут 
иметь условия будущего аукциона 
на частоты. «Ростелеком» уже запу-
стил три пилотные зоны 5G, напом-
нили в компании. «В России необхо-
димо решение по выделению и рас-
чистке полос частот под новый стан-
дарт. При этом главная задача заклю-
чается в подготовке необходимой и 

объединенной инфраструктуры, 
включая радиочастотный ресурс»,— 
уверены в компании.

МТС совместно с правительством 
Москвы и ДИТом уже активно вне-
дряет цифровые решения для жите-
лей и бизнеса, в том числе тестирует 
5G, запускает сети для умного города 
и предоставляет аналитику больших 
данных, напомнили в пресс-службе 
оператора, отметив, что компания 
ежегодно инвестирует в инфра-
структуру и развитие цифровых тех-
нологий в Москве и области «милли-
арды рублей». В «Вымпелкоме» также 
тестируют технологии, которые 
должны лечь в основу нового поко-
ления, и подчеркивают, что Москва 
занимает приоритетное место в тех-
нической стратегии компании. Опе-
ратор полагает, что после решения 
частотного вопроса первые запуски 
5G, исходя из опыта с LTE, могут про-
изойти уже в течение квартала.

Соглашение с правительством 
Москвы означает, что «МегаФон» по-
лучит конкретные задачи, выпол-
нение которых потенциально важ-
но городу, но они необязательно пе-
рерастут в коммерческие контрак-
ты, считает руководитель Content 
Review Сергей Половников. Ситуа-
ция выгодна и для других операто-
ров, полагает он: они смогут не тра-
тить деньги на создание демонстра-
ционных зон, а воспользоваться ре-
зультатами тестирования, посколь-
ку доступ к ним будет у всех. По 
оценке эксперта, если «большая 
четверка» получит необходимые ча-
стоты, полноценные запуски 5G 
начнутся уже в 2019 году. Создание 
же по инициативе «Ростелекома» 
единого инфраструктурного опера-
тора может замедлить прогресс, 
уверен господин Половников, на-
поминая, что с похожей ситуацией 
рынок сталкивался перед запуском 
LTE, когда все частоты были переда-
ны «Скартелу», остальным операто-
рам предложили с ним сотрудни-
чать, но в итоге никто этим не вос-
пользовался.

Юлия Тишина

5G разворачивают на Москву
«МегаФон» готов запустить  
связь нового поколения к 2022 году

Один из крупнейших девелопе-
ров жилой и коммерческой не-
движимости Москвы и Подмо-
сковья Сергей Гордеев может 
 построить подземный торго-
вый центр на Павелецкой пло-
щади. Он ведет переговоры с ка-
захстанским БТА-банком об уча-
стии в проекте, стоимость до-
стройки которого оценивается 
в 12–15 млрд руб. Эта площадка 
находится в подвешенном состо-
янии с 2009 года.

ООО «Лэджи» (объединяет девело-
перские активы казахстанского БТА-
банка Кенеса Ракишева в Москве) на-
шло нового претендента на участие в 
проекте строительства торгцентра на 
площади перед Павелецким вокза-
лом. По словам двух собеседников 

”
Ъ“ 

на рынке коммерческой недвижимо-
сти, стройку может закончить Сергей 
Гордеев. «Стороны ведут предметные 
переговоры, сделка пока не закры-
та»,— утверждают оба собеседника. В 
БТА-банке не стали говорить о претен-
дентах: «Ведем переговоры по этому 
объекту с несколькими крупными 
инвесторами, обсуждаем приемле-
мые для сторон параметры сделки». 
Сергей Гордеев отказался подтвер-
дить факт переговоров.

В переговорах по реализации это-
го проекта с начала 2018 года участво-
вала «ТПС Недвижимость», контроли-
руемая Игорем Ротенбергом, Алек-
сандром Пономаренко и Александ-
ром Скоробогатько, затем AFI Devel-
opment Льва Леваева. Сделка может 
быть структурирована как продажа 
проекта партнеру или привлечение 
его как fee-девелопера, который бу-
дет управлять строительством. Один 

из собеседников 
”
Ъ“ говорит, что пе-

реговоры с Сергеем Гордеевым идут в 
том числе о продаже.

Помимо площадки под будущим 
торгцентром у Павелецкого вокзала 
БТА-банк уже очистил и завел на ба-
ланс другие девелоперские проекты 
прежнего владельца БТА Мухтара 
Аблязова: океанариум на Поклонной 
горе, бизнес-центр «1812», почти 
2,2 тыс. га в Домодедовском районе 
Подмосковья и 400 га в Новой Мо-
скве и часть проекта «Царицыно» в 
рамках расчетов с владельцем зерно-
вой компании «Настюша» Игорем 
Пинкевичем, которая его начинала 
(см. 

”
Ъ“ от 11 мая). Ранее господин Ра-

кишев говорил 
”
Ъ“, что предпочита-

ет управлять проектами с местным 
партнером, имеющим опыт в деве-
лопменте.

У Сергея Гордеева такой опыт есть: 
он основной акционер группы ПИК, 
одного из крупнейших застройщи-

ков жилья в Москве и Подмосковье 
(непроданный объем жилья у компа-
нии, по данным на конец 2017 года, 
составил 12,5 млн кв. м). Ему также 
принадлежит «Центр инвест», зани-
мающийся строительством жилья и 
коммерческой недвижимостью. В 
портфеле господина Гордеева также 
торгцентры «Ривьера» (арендуемая 
площадь 100 тыс. кв. м), «Саларис» 
(105 тыс. кв. м), проект торгцентра на 
ТПУ «Котельники». «Ривьеру» девело-
пер собирался продать: в марте стало 
известно, что покупкой объекта инте-
ресуется «КЛС Евразия венчур фонд» 
— «дочка» инвестфонда KLS Securities 
из Киргизии.

С 2016 года «Лэджи» владеет права-
ми аренды на 2,7 га на площади Паве-
лецкого вокзала. В 2009 году проект 
был заморожен и в течение последую-
щих шести-семи лет оставался пред-
метом судебных разбирательств меж-
ду собственником, кредиторами (сре-
ди них был БТА-банк) и мэрией Мо-
сквы. Потом БТА-банк приобрел Ке-
нес Ракишев и занялся очисткой его 
активов. «Лэджи» планирует выйти на 
стройплощадку к концу 2018 года. На 
реализацию проекта новый собствен-
ник отводит три года.

Ранее эксперты оценивали стои-
мость достройки объекта в 12–15 млрд 
руб. По словам партнера Capital Global 
Partners Светланы Кара, на проект ре-
ально привлечь заемные средства: 
«Ставки в рублях — от 9,5–10%, а в 
острый период кризиса доходили до 
18%, иногда выше». Она добавляет, что 
спрос на торговую недвижимость сей-
час стабильнее, чем два года назад, что 
делает банки более активными.

Екатерина Геращенко

Сергей Гордеев  
приблизился к Павелецкому
Девелопер может стать владельцем долгостроя у вокзала

Между совладельцами осно-
ванной продюсером Александ-
ром Роднянским компании 
«Нон-Стоп Продакшн» назрел 
конфликт. Ее миноритарий 
Excalibur, получивший долю 
в счет долга на $20 млн, жалует-
ся на «неуважение» со стороны 
руководства «Нон-Стоп Про-
дакшн» и оспаривает его реше-
ния в суде. Иск может быть 
следствием заблуждения или 
началом корпоративного шан-
тажа, считают в самой кино-
компании.

Люксембургская Excalibur Devel-
opment подала в суд на ООО «Нон-
Стоп Продакшн», требуя признать 
недействительным решение компа-
нии, следует из картотеки суда. 
«Нон-Стоп Продакшн» — одна из 
крупнейших в стране кинокомпа-
ний, известная в том числе фильма-
ми «Сталинград», «Левиафан» и «Не-
любовь»; она входит в AR Films Алек-
сандра Роднянского. Excalibur был 
инвестиционным партнером AR 
Films по нескольким проектам с 
2014 года, а в 2015-м получил 49% в 
«Нон-Стоп Продакшн».

Excalibur получил долю в счет 
долга AR Films на $20 млн, сообщил 

”
Ъ“ представитель люксембургской 

компании и «Аграркредита», взы-
скивающего проблемные долги 
Международного банка Азербайд-
жана (МБА), Измир Исмаилов: «У нас 
49%, но нас никто не слушал, поэто-
му мы пошли в суд. Руководство 

”
Нон-Стоп Продакшн“ игнорирует 

интересы и мнение Excalibur, про-
являет неуважение к совладель-
цам». Excalibur оспаривает выдачу 
поручительства перед банком за 
другую компанию, название кото-
рой стороны не раскрывают.

Последние три года Excalibur не 
участвовал в деятельности «Нон-
Стоп Продакшн», а после того как 

впервые посетил последнее собра-
ние, подал иск о признании приня-
того там решения недействитель-
ным, заявил 

”
Ъ“ юрист кинокомпа-

нии Григорий Захаров. Он подчер-
кивает, что решение о поручительст-
ве принято в соответствии с зако-
ном и уставом, с заемщиком «Нон-
Стоп Продакшн» реализует большой 
телепроект и так защищает интере-
сы в нем. «Мы пока не знаем, предъ-
явлен ли иск ввиду заблуждения со 
стороны компании Excalibur, или 
это провокация и предвестник по-
пыток корпоративного шантажа»,— 
отметил юрист, добавив, что компа-
нии неизвестно, кто сейчас бенефи-
циар Excalibur.

Ранее источники 
”
Ъ“ называли бе-

нефициаром Excalibur компанию 
«Аграркредит». В конце 2016 года 
представители «Аграркредита» гово-
рили, что AR Films оставалась долж-
на ему $4 млн. «Это действующий 
кредит, по нему претензий нет»,— 
отмечает представитель AR Films. Из-
мир Исмаилов уточнил, что Excali-
bur — «дружественная» «Аграркреди-
ту» компания, отказавшись от дру-
гих комментариев на эту тему.

Параллельно «Аграркредит», МБА 
и московская «дочка» банка банкро-
тят еще одну компанию, которая, по 
крайней мере, ранее была косвенно 
связана с AR Films,— A Companу Dis-
tribution. Эта прокатная компания 
была частью европейской A Com-
panу, основанной Александром ван 
Дюльменом. В 2011 году контроль в 
A Companу купила AR Films, после 
чего запустила под этим брендом 
дистрибутора в России, который на-
чал прокатывать фильмы вместе с 
20th Century Fox и собирался стать 
сильнейшим игроком в регионе. Но 
через несколько лет у головной 
A Companу начались проблемы из-
за кризиса на Украине и спада на 
российском рынке. Компания объя-

вила себя банкротом, AR Films пере-
стала ее поддерживать и возражала 
против предложенной кредиторами 
реструктуризации, поэтому A Com-
pany перестала работать с бывшим 
владельцем, писал The Hollywood 
Reporter. В 2015 году A Companу Dis-
tribution и 20th Century Fox встрети-
лись в суде: первая требовала 
120 млн руб. за прокат фильма «Го-
род грехов 2». В ходе разбирательст-
ва долг был переуступлен ООО «Аль-
дамиса Рус».

A Companу Distribution призна-
ли банкротом в феврале 2018 года 
по требованию МБА. Общая сумма 
претензий банка и его структур со-
ставляет 426 млн руб. Суд привлек к 
субсидиарной ответственности 
«контролирующих» A Companу 
Distribution лиц, включая господи-
на ван Дюльмена, московское пред-
ставительство AR Films, а также 
«Альдамиса Рус». Переуступку долга 
20th Century Fox в пользу «Альдами-
са Рус» Измир Исмаилов называет 
«намеренным выводом активов» и 
предполагает, что A Companу 
Distribution все еще связана с Алек-
сандром Роднянским. Его предста-
витель это отрицает и говорит, что 
AR Films и раньше не имела прямо-
го отношения к A Companу Distribu-
tion. При этом, как следует из нидер-
ландского реестра юридических 
лиц, господин Роднянский с марта 
2015 года является совладельцем 
A Company Holding B.V., которой 
принадлежит 49% в российской 
структуре A Companу Distribution 
ООО «А-компани дистрибуция». 
Остальные 51% — у A Company 
Filmed Entertainment AG. Но послед-
няя признана банкротом еще летом 
2015 года, поэтому «вопрос о субси-
диарной ответственности акционе-
ров является более не актуальным», 
говорит Григорий Захаров.

Анна Афанасьева

В «Нон-Стоп Продакшн»  
нашлись недовольные зрители
Партнеры Александра Роднянского  
выясняют отношения в суде

Развитием недостроенного Дома советов в Кали-
нинграде может заняться УК Artplay Сергея Десято-
ва. Стоимость реконструкции долгостроя под вы-
ставочное пространство может достигнуть 3 млрд 
руб. Но реализовать проект будет не так просто: 
сначала властям Калининграда придется догово-
риться с основным собственником здания — ком-
панией «Протострой». Завершение строительства 
Дома советов может стать началом масштабной 
программы реконструкции центра города.

Недостроенное здание Дома советов в Калининграде 
может быть выкуплено для размещения в нем выставоч-
ного пространства Artplay. Об этом 

”
Ъ“ в кулуарах фору-

ма «Среда для жизни», проходившего недавно в Кали-
нинграде, рассказали чиновники местной администра-
ции. Функции по управлению этим проектом планирует 
взять на себя основатель и гендиректор Artplay Сергей 
Десятов. Он подтвердил 

”
Ъ“ эту информацию, указав, что 

не планирует выкупать здание. Инвестором может стать 
сторонняя структура, поиски которой сейчас ведутся. Го-
сподин Десятов добавил, что интерес к проекту проявлял 
китайский инвестфонд: «Переговоры были на финаль-
ной стадии, но инвестора испугала возобновившаяся де-
вальвация рубля». В аппарате губернатора Калининград-
ской области уточнили, что интерес к проекту проявля-
ют несколько инвесторов.

УК Artplay существует с 2003 года. С 2008 года компания 
развивает одноименный креативный кластер в промзоне 
неподалеку от Курского вокзала в Москве. Под ее управле-
нием 75 тыс. кв. м, расположенные на 3 га земли. Собст-
венником недвижимости выступает инвестиционная 
компания А1. Санкт-петербургский Artplay открылся в 
2016 году, проект занимает 100 тыс. кв. м промышленных 
помещений на Красногвардейской площади. Инвестором 
выступила компания «Тандем-Эстейт» Виктора Игнатьева.

Дом советов (32 тыс. кв. м) — один из знаковых долго-
строев в центре Калининграда, на пересечении улицы 
Шевченко и Ленинского проспекта. Объект возводился на 
месте взорванных в 1967 году развалин Кёнигсбергского 
замка. Его строительство началось в 1970 году, но не было 

завершено. В конце 1980-х проект заморозили, готовность 
на тот момент составляла 95%. В середине 1990-х местные 
власти приватизировали Дом советов, специально создав 
АО «Культурно-деловой центр». Но в 2003 году структура 
обанкротилась. Тогда здание было передано ООО «Прото-
строй». Но договориться с мэрией компании не удалось. 
Администрация города, посчитав, что Дом советов был 
продан по заниженной цене, обратилась в суд. Разбира-
тельства ведутся до сих пор. Сейчас калининградские 
власти контролируют лишь 15% Дома советов. Оставшие-
ся 85% продолжают оставаться на балансе «Протостроя».

По данным Kartoteka.ru, владелец «Протостроя» — 
Михаил Чивиков. Человек, ответивший по телефону, 
указанному в регистрационных данных компании, от-
казался от общения с 

”
Ъ“. В феврале 2017 года гендирек-

тор «Протостроя» Константин Шевейко заявлял кали-
нинградскому изданию kgd.ru, что с судьбой Дома сове-
тов компания пока не определилась: в нем может быть 
открыта гостиница или культурно-деловой центр, но 
ввести объект в эксплуатацию невозможно из-за непре-
кращающихся разбирательств.

Директор департамента стратегического консалтинга 
Cushman & Wakefield Игорь Чаплинский считает, что ин-
вестиции в завершение объекта составят 1,3–1,6 млрд руб. 
Партнер Colliers International Станислав Бибик предпола-
гает, что конечная сумма может быть больше: 1,6–3,2 млрд 
руб. Господин Чаплинский предполагает, что Дом советов 
целесообразно развивать в качестве многофункциональ-
ного комплекса, где нижние этажи будет занимать сам 
Artplay, а верхние — офисы. Господин Бибик считает, что 
срок окупаемости составит 10–15 лет.

Реконструкция Дома советов может стать одним из 
первых этапов реализации проекта по развитию Кали-
нинграда, который по заказу КБ «Стрелка» и «Дом.РФ» 
разработал голландский архитектор Мартин Биевенга. 
Эта концепция предусматривает комплексное развитие 
всей прилегающей к Дому советов территории с созда-
нием там общественных пространств.

Александра Мерцалова;  
Халиль Аминов, Калининград

Artplay дорос до Дома советов
В Калининграде появится кластер для креатива

У меня есть большое 
желание все зарыть, 

все заасфальтировать 
и забыть, как страшный сон

— Сергей Собянин,
мэр Москвы, о реконструкции площади 

 Павелецкого вокзала в 2013 году

Ц И Т А Т А

400 миллиардов 
рублей составят 
минимальные  
затраты  
на строительство 
сетей 5G в России 
(оценка PwC)
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Фестивали «Золотая маска» и «Черешневый лес»  
привезли в Москву «Встречу» —  
спектакль британца Саймона Макберни

В Венеции началась XVI Вене-
цианская архитектурная би-
еннале. В садах Джардини 
и в старом венецианском Ар-
сенале открылись павильо-
ны стран-участниц. Лучшие из 
них по мнению жюри уже полу-
чили «Золотых» и «Серебряных 
львов». Из Венеции — Алексей 
Тарханов.

 «Золотым львом» за лучший 
национальный павильон награжде-
на Швейцария. Великая маленькая 
архитектурная страна знаменита 
своими мастерами. Многие из них, 
вроде Жака Херцога и Пьера де Мёро-
на, Петера Цумтора и Марио Боты, 
участвуют в биеннале в качестве по-
четных гостей. Но проект павильо-
на, представленный институтом Pro 
Helvetia, сделан четверкой студентов 
Цюрихской политехнической шко-
лы — и это размышление о том, как 
обычные люди оказываются внутри 
архитектуры, как Иона в чреве кита.

Svizzera 240 House Tour — пси-
ходелическое путешествие по ми-
ру стандартного небогатого швей-
царского жилья, имеющего по нор-
мам высоту потолка 2,40 м (отсю-
да и название). Алессандро Бос-
сард, Ли Тавор, Мэтью ван дер Плог 

и Ани Вихерваара превратили па-
вильон в пространственный ат-
тракцион, сочетающий элементы 
разных квартир, причем в произ-
вольном масштабе. Вы можете ока-
заться в каморке и упереться голо-
вой в потолок, а через минуту очу-
титься перед четырехметровой вы-
соты дверью. Эта игра с масштаба-
ми кукольных домиков для велика-
нов очень понравилась жюри под 
председательством президента би-
еннале Паоло Баратты.

В швейцарском павильоне не бы-
ла выставлена никакая архитекту-
ра, зато была выстроена драматур-
гия переживания пространства. На-
гражденные Специальным призом 
жюри создатели британского па-
вильона не сделали даже этого. На-
звание выставки — Island — отсы-
лало к островному сознанию бри-
танцев, и в то же время было игрой 
с девизом биеннале «Freespace» — 
«Свободное пространство». Как го-
ворят авторы проекта архитекто-
ры из Caruso St. John Architects и ху-
дожник Маркус Тейлор, «остров мо-
жет быть и местом убежища, и ме-
стом изгнания». И «местом размыш-
ления» — для этого были предназна-
чены чисто выбеленные и абсолют-
но пустые пространства павильона. 
Метафору «платформы встреч и об-
менов» они материализовали бук-

вально, установив над крышей па-
вильона настоящую платформу со 
столиками и скамьями. Как бы то 
ни было, критики должны их толь-
ко благодарить — осмотр павильо-
на занимал пять минут.

Павильон Франции вышел гора-
здо более подробным. Его авторы то-
же задались вопросом о жизни в ар-
хитектуре, свободе и пространстве. 
Однако поняли это по-своему, поста-
вив вопрос: строить здания или ме-
ста? Имеются в виду места, которые 
жители могли бы считать своими. Па-
вильон показал десять проектов, в ко-
торых архитекторы дали максималь-
ную власть тем, кто этими проектами 
будет пользоваться.

Франция подходит к своему па-
вильону с большим вниманием и от-
ветственностью, как к государствен-
ному делу — недаром предисловие 
к каталогу писали министр иностран-
ных дел и министр культуры. Другое 
дело, что трудно найти грань между 
творческим использованием архи-
тектуры и ее деградацией. Павильон 
был больше похож на сквот, нежели 
на профессионально продуманное 
пространство.

Eurotopie называется павильон 
Бельгии, весь состоящий из одного 
вписанного в здание полукруглого 
амфитеатра. «Это святилище, где гра-
ждане создают новую Европу»,— пи-
шут авторы. Для прохода в покрашен-
ный казенной синей краской амфи-
театр надо снять обувь. Знаменитая 
французская архитектрисса Одиль 
Декк так и не решилась оставить 
у входа в «Евроутопию» свои кроссов-
ки. В итоге для нас сделали исключе-
ние, так мы увидели удручающе пу-
стой павильон, настоящий образ бес-
смысленной еврокумирни.

А вот государство Бахрейн пред-
ставило замкнутое пространство 
под названием Friday Sermon. Речь 
идет о месте для пятничной молит-
вы — на видео показаны толпы му-
сульман, отправляющих культ пря-
мо посреди городов. Быстровозводи-
мое здание со стенами и без потол-
ка напомнило форт в «Звездном де-
санте» Пола Верхувена, где люди от-
бивались от злобных пауков. Посыл 

понятен: зачем оставлять правовер-
ных на улицах среди членистоно-
гих, если есть необходимость в про-
странстве, кому как не архитектору 
это пространство построить.

Но это хотя бы не мечеть сама по 
себе, хотя выставлены здесь и проек-
ты минбаров, похожие на кресла из 
ИКЕА. Венеция уже имела неудачный 
опыт три года назад, когда во время 
56-й художественной биеннале швей-
царский художник Кристоф Бюхель 
построил инсталляцию-мечеть в дав-
но закрытом католическом храме. Ве-
рующие, начавшие собираться там на 
молитву, заставили городские власти 
убрать инсталляцию и спровадить ху-
дожника.

полная версия 
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ВЫСТАВКА АРХИТЕКТУРА

Льву отвели пустую квартиру
Национальные павильоны XVI биеннале

В прокат вышел космический 
блокбастер «Хан Соло: Звезд-
ные войны. Истории» — спин-
офф легендарной киносаги 
о далекой-далекой галактике. 
Рассказывает Юлия Шагельман.

 В 2012 году корпорация 
Disney, купившая студию Lucasfilm, 
а значит, и все права на величайшую 
космооперу «Звездные войны», объя-
вила о своих планах развития фран-
шизы. В этих планах самым очевид-
ным и в то же время вызывающим 
наибольшую тревогу фанатов про-
ектом была предыстория неотра-
зимого мошенника Хана Соло, за-
воевавшего сердце принцессы Леи 
и всех зрителей от семи до семидеся-
ти лет. Трудно было представить, что 
среди нынешнего поколения акте-
ров найдется кто-то способный потя-
гаться харизмой с Харрисоном Фор-
дом, а среди сценаристов и режиссе-
ров — те, кто смогут показать исто-
рию всеми любимого персонажа так, 
чтобы она без сучка и задоринки увя-

зывалась с событиями оригиналь-
ной трилогии. Как говорили в та-
ких случаях герои «Звездных войн», 
«у меня очень плохое предчувствие».

И правда, путь нового фильма на 
экраны сначала складывался в пол-
ном соответствии с этими словами. 
Режиссеры Фил Лорд и Кристофер 
Миллер, известные по таким карти-
нам, как «Мачо и ботан» (2012) и «Ле-
го. Фильм» (2014), и планировавшие 
превратить историю молодого Соло 
в отвязную комедию, не нашли обще-
го языка ни с автором сценария Лоу-
ренсом Казданом (написавшим луч-
шие эпизоды «Звездных войн» — пя-
тый и шестой), ни с диснеевским ру-
ководством. Спасать проект был при-
зван голливудский ветеран Рон Хо-
вард, который звезд с неба, конечно, 
не хватает, но и борозды, как прави-
ло, не портит. В то же время поползли 
слухи, что для исполнителя главной 
роли Олдена Эренрайка прямо на 
съемочную площадку пришлось вы-
зывать преподавателя актерского ма-
стерства. Какая уж тут харизма.

Однако вопреки плохим предчув-
ствиям результат такой нервной рабо-
ты вышел на удивление внятным. Ко-
нечно, прежде всего «Хан Соло» — это 

праздник для фанатов. Здесь рассказа-
но и как Хан получил свою фамилию 
(завербовавшись в Имперский флот). 
И при каких обстоятельствах он по-
знакомился с Чубаккой (Йонас Суота-
мо). И откуда у него амулет — золотые 
игральные кости на счастье. И как он 
заполучил свой любимый корабль 
«Сокол тысячелетия».

Но в то же время фильм способен 
понравиться и аудитории, незнако-
мой с классическими «Звездными 
войнами» (если такая вообще сущест-
вует) или к ним равнодушной. Стиль 
сценариста Каздана, взявшего в по-
мощники своего сына Джонатана, 
чувствуется в картине гораздо силь-
нее, чем режиссерский. «Хан Соло» — 
это приключенческое кино, полное 
погонь, грабежей (включая отличную 
сцену ограбления поезда, почти как 
в старых добрых вестернах, только 
на далекой планете, с участием дро-
нов и космических пиратов) и остро-
умных пикировок симпатичных жу-
ликов. Среди них особенно хороши 
матерый аферист Тобиас Бекетт в ис-
полнении Вуди Харрельсона, Лэндо, 
которого Дональд Гловер играет с об-
ворожительной наглецой, и его пер-
вый помощник, дроид L3-37 (озвуч-

ка Фиби Уоллер-Бридж), страстная по-
борница равноправия роботов. Дина-
мичные эпизоды сменяют друг друга 
практически без пауз и не дают заску-
чать, даже несмотря на исполинский 
хронометраж фильма в два часа пят-
надцать минут.

Эренрайк, заранее обреченный на 
нелестное сравнение с Харрисоном 
Фордом, пожалуй, действительно вы-
глядит самым бледным в пестрой тол-
пе персонажей, несмотря на честные 
старания передать фордовскую ми-
мику, пластику и знаменитую кри-
вую ухмылку. Местами его затмевает 
даже «мать драконов» Эмилия Кларк, 
играющая любовный интерес Хана 
по имени Ки’Ра. Но, в конце концов, 
речь идет о первых, еще не очень уве-
ренных шагах галактического кон-
трабандиста. Есть надежда, что в про-
должениях, которые, конечно, после-
дуют, он слегка пообтешется. Даже 
несмотря на не самые убедительные 
сборы «Хана Соло» в премьерный уик-
енд, у меня хорошее предчувствие.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Первые шаги контрабандиста
в блокбастере «Хан Соло: Звездные войны. Истории»

Вчера в Петербурге, на Новой 
сцене Александринского теа-
тра в восемнадцатый раз прош-
ла церемония вручения литера-
турной премии «Национальный 
бестселлер». Открытое голо-
сование членов жюри принесло 
победу роману Алексея Саль-
никова «Петровы в гриппе и во-
круг него», с чем полностью 
солидаризировался Михаил 
 Трофименков.

 «Нацбест-2018» запомни-
тся беспрецедентной пикировкой 
членов жюри, причем, что замеча-
тельно, пикировка эта носила не 
приевшийся общественно-полити-
ческий, а исключительно литера-
турный характер. Так, Анна Козло-
ва, прошлогодняя победительни-
ца «Нацбеста», сравнила шорт-лист 
премии с финалом чемпионата ми-
ра по футболу, где встречаются сбор-
ные Пакистана и Бурунди. А основ-
ную интригу конкурса определила 
как борьбу «непролазных» книг с «че-
ловеконенавистническими». Другой 
член жюри, главный редактор радио-
станции «Эхо Москвы» Алексей Вене-
диктов осудил ведущего церемонии 
Артемия Троицкого, заметив, что тот, 
судя по данным им конкурсантам ха-
рактеристикам, читал какие-то дру-
гие книги. А почти всеобщим объек-
том насмешек стал музыкант Хаски, 
огульно заподозренный — что поде-
лать, у рэперов такая репутация — 
в том, что вообще не читал книги 
шорт-листа. Между тем именно запи-
санное на видео выступление Хаски 
задало тон церемонии. Он первым — 
а вслед за ним художник Татьяна Ах-
метгалиева и Алексей Венедиктов — 
проголосовал за «Петровых» Алексея 
Сальникова.

Некоторые критики иронически 
и уничижительно сравнивали этот 
роман с «Улиссом». Дескать, вот еще 
на нашу голову екатеринбургский 
Джойс отыскался. Ну что ж: Джойсы 
не в одном, поди, Дублине родятся, 
а современный Улисс вполне может 
оказаться автослесарем. Прелесть 
«Петровых» трудно уловить и сфор-
мулировать, но как не поддаться об-
аянию текста, где уже в самом нача-
ле встречается такая вот фраза: «Ря-
дом с урной было столько окурков, 
будто урна ждала кого-то на свида-
ние и много курила». И где сотруд-

ники патрульно-постовой службы 
«чем дальше удалялись, тем боль-
ше походили на маленьких серых 
осликов».

Петров, его жена и их сын — все 
они в преддверии Нового года пе-
реносят на ногах препротивней-
шую инфлюэнцу. Но кристальная 
ясность, с которой их мозг запечат-
левает неуловимые подробности 
бытия, придавая им почти инфер-
нальный отсвет, наталкивает на ме-
тафору иного рода. Проза Сальни-
кова — похмельный сюрреализм, 
удивительным образом нежный 
к как бы заурядным Петровым и са-
мой жизни.

На пятки «Петровым» наступал 
роман берлинского жителя Дмит-
рия Петровского «Дорогая, я дома». 
За него проголосовали музыкаль-
ный обозреватель «Коммерсан-
та» Борис Барабанов и Анна Козло-
ва. Свой выбор Козлова объяснила 
тем, что Петровский — единствен-
ный финалист, который не обща-
ется с читателем в позе «писатель 
сверху», а старается быть интерес-
ным. Это действительно так. Аван-
тюрная, садомазохистская, космо-
политическая беллетристика Пе-
тровского, поп-версия «Заката Ев-
ропы», завлекательна, мастерови-
та и хороша во всех смыслах, кро-
ме одного. Она очень-очень искусст-
венна, а в России искусственность 
обречена проиграть в столкнове-
нии с нежной скромной реально-
стью, пусть и подернутой сюрреа-
листической дымкой.

Французский литературовед 
Элен Мела, профессор Сорбонны, 
оказалась единственной сторон-
ницей романа Марии Лабыч «Су-
ка», натуралистического комик-
са о шизофреничке, сражающей-
ся в Донбассе в рядах ВСУ. И нако-
нец, две книги остались аутсайде-
рами премии. Это редкий в наши 
дни пример деревенского пото-
ка сознания петербургского писа-
теля Василия Аксенова «Была бы 
дочь Анастасия». Резюмировать его 
смысл и стиль можно одной автор-
ской фразой: «Несуетливо, благост-
но, пусть и разруха». Так же не по-
везло и документальной исповеди 
Анны Старобинец «Посмотри на не-
го», выходящем за рамки литерату-
ры — при странном сохранении ли-
тературного мастерства — рассказе 
о прерывании на позднем сроке ав-
торской беременности.

ПРЕМИЯ ЛИТЕРАТУРА

«Грипп»  
читательских 
симпатий
«Нацбест-2018» получил  
роман Алексея Сальникова

Алексею Сальникову удалось донести свой роман «Петровы 
в гриппе и вокруг него» до жюри «Национального бестселлера» 
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА

Павильон Франции показывает не только архитектуру,  
но и пеструю жизнь внутри нее ФОТО АЛЕКСЕЯ ТАРХАНОВА

Знакомство Хана Соло (Ол-
дена Эренрайка) и Чубакки 
(Йонас Суотамо) — одна из 
многих фанатских радо-
стей нового фильма
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В случае победы над «Локомотивом-Кубанью»  
«Химки» станут первым полуфиналистом  
чемпионата Единой лиги ВТБ
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ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

«Ливерпуль» создал сборной Египта 
проблемы с суставом
Травма Мохаммеда Салаха помогла «Реалу»  
взять третий подряд Кубок европейских чемпионов

Киевский финал Лиги чемпионов 
принес третий подряд главный 
еврокубок мадридскому «Реалу», 
обыгравшему «Ливерпуль» — 3:1 
— и благодаря классу, и благода-
ря обстоятельствам в виде двух 
диких ошибок ливерпульского 
голкипера Лориса Кариуса и трав-
мы Мохаммеда Салаха. Из-за нее 
уже в первом тайме лидер англий-
ского клуба был вынужден поки-
нуть поле. Теперь под вопросом 
участие Салаха в чемпионате ми-
ра в России или по крайней мере 
форма, в которой к нему подой-
дет ключевой футболист сборной 
Египта, может быть, основного 
соперника отечественной коман-
ды на групповом этапе.

ерез много лет, когда за-
будутся связанные с ним нюансы, ки-
евский финал, возможно, будет лишь 
слегка выделяться в ряду решающих 
матчей главного еврокубка — тем, 
что принес «Реалу» третий подряд ти-
тул лучшего клуба континента. Это 
рекорд запущенной четверть века 
назад Лиги чемпионов и редчайшее 
достижение, даже если брать всю на-
считывающую более шести десят-
ков лет историю розыгрыша звания. 
Чуть дольше нынешней серии «Реа-
ла» были его же серия на заре сущест-
вования Кубка европейских чемпио-
нов — в 1950-е годы — из пяти титу-
лов и серия «Баварии» в 1970-е — из 
четырех. Такой же по продолжитель-
ности — предшествовавшая бавар-
ской серия «Аякса».

Однако никуда не деться от того 
факта, что в исходе финала не было 
ничего экстраординарного. «Реал» с 
его гораздо более дорогим составом, 
с его гораздо более солидным све-
жим бэкграундом котировался вы-
ше «Ливерпуля» — он и взял верх. 
Шарм этому матчу придают как раз 
те подробности, которые спустя го-
ды стираются из памяти.

На самом деле версия насчет то-
го, что доли класса и удачно сложив-
шихся обстоятельств в очередном 
успехе «Реала» как минимум равны, 
имеет полное право на существова-
ние. Класс выразился прежде всего 
в голе вышедшего на замену во вто-
ром тайме Гарета Бейла, которым 
тот огорошил недавно сравнявший 
счет «Ливерпуль», в голе, феноме-
нальном по сложности исполнения 
и красоте, ударом через себя. Но по-
водов говорить про счастливые для 
мадридцев обстоятельства после 
матча было, пожалуй, все-таки боль-
ше, чем поводов говорить про их вы-
дающееся мастерство.

Этих обстоятельств два. С точки 
зрения формальной, прямого, что 
ли, влияния на результат важнее все-
го то, что связано с голкипером «Ли-
верпуля» Лорисом Кариусом. Кариус 
— далеко не топовый вратарь, но две 
допущенные им в финале ошибки 
выглядели дикими и по меркам вра-
таря из любительской лиги. «Реал» от-
крыл счет, когда он, вводя мяч рукой 
в игру и не заметив дежурившего ря-
дышком Карима Бензема, скинул его 
на ногу форварду. И добили мадрид-
цы «Ливерпуль» после грубого ляпа 
Кариуса. Голкипер не удержал в руках 
мяч, отправленный со сверхдальней, 
в три десятка метров, дистанции Бей-
лом. Вряд ли когда-нибудь хоть кто-

то из вратарей играл в еврокубковом 
финале настолько скверно.

Но в действительности, не исклю-
чено, еще важнее было другое обсто-
ятельство. Через полчаса после нача-
ла финала «Ливерпуль» потерял свою 
ярчайшую звезду Мохаммеда Салаха. 
Он получил травму в борьбе с защит-
ником Серхио Рамосом, действия ко-
торого издание The Guardian описа-
ло как «секретный прием из области 
дзюдо», намекая на хитрость испан-
ца, умудрившегося свалить и вывес-
ти из строя соперника и избежать за 
это какого-либо наказания.

Салах нынешний сезон провел ге-
ниально. В английской премьер-лиге 
(форвард признан лучшим игроком 
чемпионата) он забил 32 гола, в Лиге 
чемпионов — 10. А игра «Ливерпуля» 
во многом строилась вокруг него.

Собственно, значение Мохам-
меда Салаха для ливерпульцев бы-
ло проиллюстрировано и киевски-
ми событиями. Долго превосходив-
шие «Реал» в активности, после ухо-
да Салаха они явно утратили преж-
нюю лихость. Иллюстрация может 
быть и статистической. С Салахом 
на поле «Ливерпуль» девять раз про-
бил по чужим воротам, без него по-
чти за полтора тайма — всего четы-
ре. Так что тренер проигравших Юр-
ген Клопп вряд ли сильно преувели-
чивал, когда назвал травму форвар-
да ключевым моментом матча, ска-
зав, что происшедшее лишило его 
команду «позитивного импульса».

Между тем этот момент может 
превратиться в трагедию не только 
для «Ливерпуля», но и для сборной 
Египта. Вчера еще не было оконча-
тельной ясности ни со степенью серь-
езности повреждения плеча, получен-
ного Мохаммедом Салахом, ни со сро-

ками его восстановления. Министр 
спорта Египта Халед Абд Эль-Азиз зая-
вил, что ожидаемая длительность ле-
чения травмы связок плечевого суста-
ва составит две недели, а Салах, прой-
дя реабилитацию в «Ливерпуле», при-
соединится к национальной команде 
на сборах в Италии и «должен быть в 
окончательной заявке». А вот источ-
ники BBC предполагали, что лечение 
может затянуться и наложиться на от-
крывающийся 14 июня чемпионат 
мира в России. В любом случае, даже 
если сбудется оптимистичный про-
гноз египетского министра, Салах 
уже точно не успеет подойти к пер-
венству в оптимальной форме.

А это обстоятельство уже может 
оказаться удачным для сборной Рос-
сии. Египтяне попали на первенстве 
в одну с ней группу A, а матч между 
этими двумя командами состоится 
в рамках второго тура 19 июня. При 
этом египетскую сборную, согласно 
«бумажному» раскладу, можно счи-
тать основным конкурентом хозяев 
в борьбе за выход в play-off. В качест-
ве фаворитов квартета рассматрива-
ются уругвайцы, а аутсайдеров — ко-
манда Саудовской Аравии. Большин-
ство букмекерских контор полагают, 
что сражение за второе место пойдет 
как раз между россиянами и египтя-
нами, зависящими от голов Салаха 
(в отборочном турнире он забил их 
пять в пяти матчах) и его самочувст-
вия еще больше, чем «Ливерпуль».

Алексей Доспехов

Падение в противоборстве  
с Серхио Рамосом Мохам-
меда Салаха (в красной 
форме) стало ударом  
для «Ливерпуля» и может 
стать ударом для сборной 
Египта     ФОТО AP

КОНТРАКТЫ

«Зенит» попробует российского
Сергей Семак будет назначен главным тренером петербургской команды

В течение двух ближайших дней  
«Зенит» назовет имя нового главного  
тренера команды. Многочисленные 
источники утверждают, что коман-
ду возглавит Сергей Семак, правда, 
в клубе воздерживаются от предо-
ставления официальной информации. 
Семак станет лишь вторым за послед-
ние 16 лет российским специалистом, 
получившим в «Зените» полноценный 
контракт главного тренера.

етербургский «Зенит» до вторника 
должен назвать имя нового главного тре-
нера команды. В клубе воздерживаются от 
официальных комментариев по этому по-
воду, но если исходить из информации, по-
ступающей из многочисленных информи-
рованных источников, вопрос, кому дове-
рить команду, уже решен в пользу Сергея 
Семака. Практически все формальности, 
касающиеся его назначения, улажены еще 
в четверг, но представление Семака в но-
вой должности решили перенести на более 

поздний срок, поскольку многие ключевые 
фигуры в иерархии «Зенита» были заняты 
на Петербургском международном эконо-
мическом форуме (ПМЭФ).

Должность главного тренера в «Зени-
те» освободилась в середине мая, после то-
го как клуб покинул Роберто Манчини, ре-
шивший продолжить карьеру в сборной 
Италии. Тогда в «Зените» заявляли, что рас-
сматривают в качестве преемника ита-
льянца сразу пятерых кандидатов — Мау-
рицио Сарри, Хорхе Сампаоли, Паулу Фон-
секу, Марсело Гальярдо и Сергея Семака.

Поначалу включение в список претен-
дентов 42-летнего российского специали-
ста, не имеющего большого опыта самосто-
ятельной работы, представлялось некоей 
формальностью, демонстрацией того, что 
российским тренерам путь в «Зенит» не за-
крыт. Отметим, что Семак работал в «Зе-
ните» с 2013 по 2016 год, в 2014 году после 
увольнения Лучано Спаллетти даже недол-
го исполнял обязанности главного трене-
ра, но в итоге клубное руководство снова 
предпочло сделать ставку на иностранца с 
именем — португальца Андре Виллаш-Бо-

аша. Оно практически неизменно посту-
пало так начиная с осени 2002 года, когда 
«Зенит» впервые возглавил иностранец — 
Властимил Петржела. С тех пор «Зенит» тре-
нировали еще семь человек и только один 
из них — Анатолий Давыдов — был росси-
янином. Да и он фактически оказался ме-
стоблюстителем (с ним команда заняла в 
2009 году третье место в чемпионате Рос-
сии) и заполнял паузу, возникшую между 
увольнением Дика Адвоката и назначени-
ем Лучано Спаллетти.

Возвращаясь к Семаку, стоит отметить, 
что еще в апреле этого года, когда уже шли 
разговоры, что Манчини может уйти из «Зе-
нита», он в интервью еженедельнику «Фут-
бол» говорил, что «с приходом Сергея Алек-
сандровича Фурсенко (на пост президента 

”
Зенита“.— 

”
Ъ“) потребность в Семаке от-

пала автоматически». «Поэтому все разго-
воры на тему возвращения на данный мо-
мент абсолютно беспочвенны. Я не знаю 
новое руководство абсолютно»,— утвер-
ждал Сергей Семак.

Тем не менее руководство «Зенита», ско-
рее всего, сделало выбор в пользу Сема-

ка. Что тут стало определяющим факто-
ром, сказать непросто. Возможно, «Зенит» 
обратил внимание, что самостоятельная 
работа у Семака, который в конце 2016 го-
да принял предложение возглавить «Уфу», 
несмотря на то что в «Зените» в качестве ас-
систента зарабатывал, по его же словам, за-
метно больше, идет очень неплохо. В сезо-
не 2017/18 уфимцы заняли в чемпионате 
России шестое место и впервые в истории 
пробились в еврокубки.

Нельзя, правда, исключать, что назначе-
ние Семака обусловлено в большей степе-
ни тем, что другие кандидаты отказались 
от работы в Санкт-Петербурге. И если с Хор-
хе Сампаоли, Паулу Фонсекой и Марсело Га-
льярдо до серьезных переговоров дело не 
дошло, то вероятность назначения Маури-
цио Сарри, под руководством которого «На-
поли» занял в минувшем чемпионате Ита-
лии второе место, представлялась весьма 
высокой. Но на услуги Сарри претендует 
также «Челси», и вариант с переездом в Лон-
дон для итальянского тренера оказался, су-
дя по всему, предпочтительным.

Александр Петров

ТЕННИС

Мария Шарапова 
вернулась в тройку 
претендентов
От кого ждут побед  
на кортах Roland Garros

Вчера в Париже стартовал  
Открытый чемпионат Франции. 
В мужской части турнира безого-
ворочным фаворитом считает-
ся его десятикратный победи-
тель испанец Рафаэль Надаль, 
а вот у женщин ситуация выгля-
дит абсолютно непредсказуе-
мой. На чемпионский титул в той 
или иной степени могут претен-
довать сразу несколько тенни-
систок, в том числе Мария Ша-
рапова, выступающая на кортах 
Roland Garros впервые с 2015 го-
да. В четвертом круге ее соперни-
цей может стать Серена Уильямс.

ля российского тенниса 
своеобразным прологом 

к Открытому чемпионату Франции 
стал турнир Женской теннисной ас-
социации (WTA Tour) в Страсбурге, 
завершившийся победой Анастасии 
Павлюченковой. Преувеличивать 
значение успеха 31-й ракетки мира 
на состязании сравнительно низкой 
категории International c призовым 
фондом всего лишь €250 тыс. накану-
не главного грунтового старта, конеч-
но, не следует. Однако тот факт, что 
26-летней теннисистке наконец уда-
лось завоевать первый российский 
титул в нынешнем сезоне, может 
только радовать. Тем более что в дан-
ном случае Анастасии Павлюченко-
вой, которая до приезда в Страсбург 
с января по середину мая выиграла 
всего пять матчей, без преувеличе-
ния, удалось проявить чудеса выдер-
жки и потрясающую волю к победе.

Финал против Доминики Цибул-
ковой, весьма неудобной для нее 
соперницы, оказался едва ли не са-
мым напряженным матчем WTA 
Tour в нынешнем сезоне. Более того, 
для того чтобы наконец сломить со-
противление словачки, Павлючен-
ковой в десятом гейме третьей пар-
тии потребовалось отыграть двой-
ной матчбол. Упорнейшая встреча 
закончилась со счетом 6:7 (5:7), 7:6 
(7:3), 7:6 (8:6), и за 3 часа 36 минут но-
воиспеченной чемпионке удалось 
выиграть лишь на два очка больше, 
чем Цибулковой,— 140 против 138. 
Это позволило ей немного улучшить 
положение в рейтинге, поднявшись 
на 28-е место.

Однако Павлюченкова, конеч-
но, не входит в число главных пре-
тенденток на победу в Roland Garros. 
Более того, с учетом серьезной на-
грузки, полученной накануне стар-
та в Париже, ей наверняка придет-
ся непросто уже в матче первого кру-
га против словенки Полоны Херцог. 
Впрочем, больше всего при жеребь-
евке турнира не повезло его чемпи-
онке 2009 года Светлане Кузнецо-
вой, которая пока не набрала луч-
шую форму после перерыва, связан-
ного с операцией на левой кисти. 
Встреча с победительницей Roland 
Garros двухлетней давности Гарби-
нье Мугурусой выглядит для нее се-
рьезнейшим испытанием, даже не-
смотря на то что испанка не отлича-
ется стабильностью и на трех грунто-
вых турнирах, сыгранных в апреле и 
мае, выиграла всего два матча.

Неудивительно, что в списке фа-
воритов турнира Мугуруса не на 

первых ролях. А возглавляют его 
по версии букмекерской компании 
William Hill украинка Элина Свито-
лина и первая ракетка мира Симона 
Халеп (ставки на их победу прини-
маются с коэффициентом 7,0). Далее 
— и это выглядит удивительным — 
следуют полуфиналистка Рима Ма-
рия Шарапова (12,0) и Серена Уиль-
ямс (13,0), которая, вернувшись по-
сле рождения дочери, провела лишь 
два турнира в Индиан-Уэллсе и Май-
ами. И лишь затем идут Мугуруса и 
Петра Квитова (по 15,0), Каролина 
Плишкова (17,0), Дарья Касаткина и 
Кики Бертенс (по 21,0). В этом списке 
уже нет прошлогодней чемпионки 
Roland Garros Елены Остапенко. Она 
в первый же день турнира за 1 час 23 
минуты, допустив 13 двойных и 47 
невынужденных ошибок, со счетом 
5:7, 3:6 уступила 66-й ракетке мира 
украинке Екатерине Козловой, кото-
рой проиграла и оба их предыдущих 
матча. Организовав суперсенсацию 
в прошлом году, рижанка теперь сде-
лала то же самое, поскольку оказа-
лась первой действующей чемпи-
онкой Открытого чемпионата Фран-
ции, вылетевшей на самом старте с 
2005 года, когда та же самая участь 
постигла Анастасию Мыскину.

Тем временем на мужском турни-
ре интрига пока не просматривает-
ся. Результаты Рафаэля Надаля на че-
тырех грунтовых турнирах (побе-
ды в Монте-Карло, Барселоне и Ри-
ме плюс четвертьфинал в Мадриде) 
недвусмысленно говорят, что 31-лет-
ний испанец готов победить в Пари-
же в 11-й раз. Помешать Надалю мо-
жет лишь неожиданная травма или 
какое-то другое недоразумение. Во 
всяком случае, в верхней полови-
не сетки опасных для него соперни-
ков не просматривается, посколь-
ку и австриец Доминик Тим, обыг-
равший великого испанца в Мадри-
де, и Александр Зверев из Германии, 
имевший хорошие шансы сделать то 
же самое в римском финале, попали 
в нижнюю половину.

При этом надо учитывать, что, в 
отличие от более молодых соперни-
ков, на стороне Надаля — огромный 
опыт выступлений на Roland Garros, 
где он не боится вообще никого. 
Если же вдруг произойдет сенсация 
и фаворит позволит себе отступить-
ся, то на первом месте в рейтинге его 
сменит Роджер Федерер, продолжаю-
щий целенаправленную подготовку 
к травяному сезону.

Евгений Федяков

Первый круг  
Roland Garros
Мужчины. Гаэль Монфис (Франция, 32)—Эллиот 
Беншетри (Франция) 3:6, 6:1, 6:2, 6:1. Григор 
Димитров (Болгария, 4)—Мохаммед Сафват 
(Египет) 6:1, 6:4, 7:6 (7:1). Люка Пуйе (Франция, 
15)—Даниил Медведев (Россия) 6:2, 6:3, 6:4. Кеи 
Нисикори (Япония, 19)—Максим Жанвье (Франция) 
7:6 (7:5), 6:4, 6:3. Пабло Карреньо Буста (Испания, 
10)—Йозеф Ковалик (Словакия) 4:6, 6:1, 7:5, 7:6 
(7:5). Александр Зверев (Германия, 2)—Ричардас 
Беранкис (Литва) 6:1, 6:1, 6:2.

Женщины. Екатерина Макарова (Россия)—Чжэн 
Сайсай (Китай) 6:4, 6:1. Элина Свитолина (Украина, 
4)—Айла Томлянович (Австралия) 7:5, 6:3. Анетт 
Контавейт (Эстония, 25)—Мэдисон Бренгл (США) 
6:1, 4:6, 6:2. Слоун Стивенс (США, 10)—Аранча 
Рус (Нидерланды) 6:2, 6:0. Ализе Корне (Франция, 
32)—Сара Эррани (Италия) 2:6, 6:2, 6:3. Ван Цян 
(Китай)—Винус Уильямс (США, 9) 6:4, 7:5. Юлия 
Путинцева (Казахстан)—Джоанна Конта (Великобри-
тания, 22) 6:4, 6:3. Екатерина Козлова (Украина)—
Елена Остапенко (Латвия, 5) 7:5, 6:3.

Ч
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П
В прошедшем сезоне «Уфа»  
под руководством Сергея Семака  
заняла шестое место в чемпионате  
России и впервые в истории  
пробилась в еврокубки      
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА
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